
ЦБ засел за  
лабораторную 
работу
У регулятора будет 
своя экспертиза 
киберпреступлений

ЦБ намерен создать собственную 
лабораторию по компьютерной 
криминалистике. Она должна по
мочь регулятору и банкам в опе
ративной борьбе с кибератака
ми, которые являются серьезной 
угрозой, а также наказанию ви
новных. Подобных лабораторий 
в России единицы, при этом в го
сударственных огромные оче
реди (на несколько месяцев), 
а услуги частных не по карма
ну многим банкам. В то же вре
мя экспертное заключение кри
миналистической лаборатории 
необходимо при судебных раз
бирательствах по подобным ин
цидентам, указывают эксперты.

Вчера заместитель начальника ГУ-
БиЗИ Банка России (FinCert) Артем 
Сычев в рамках форума AntiFraud 
Russia сообщил, что ЦБ создает соб-
ственную лабораторию по компью-
терной криминалистике. «Шаг, кото-
рый мы считаем крайне важным,— 
создание собственной лаборатории 
по компьютерной криминалисти-
ке... Мы не претендуем на коммерче-
ские проекты, наша задача вполне 
практическая — это инциденты, свя-
занные с финансовой сферой…» — 
пояснил он. Такой компетенции, где 
сочеталось бы понимание техниче-
ских вопросов и вопросов собствен-
но самих технологий проведения 
банковских операций и платежей, 
нигде, кроме Банка России, сейчас 
практически нет, заключил он.

Создание собственной лаборато-
рии необходимо ЦБ, чтобы ускорить 
процесс расследования кибератак на 
банки. Вопрос этот более чем акту-
альный. Ранее глава ЦБ Эльвира На-
биуллина сообщала, что ЦБ держит 
в фокусе внимания вопросы кибер-
преступности, потому что подобные 
риски нарастают. По данным ЦБ, 
с 1 января по 1 декабря были выявле-
ны 23 крупных покушения на хище-
ния денежных средств. По данным 
банков, за текущий год у них в рам-
ках кибератак было похищено около 
5 млрд руб. Последняя успешная ки-
бератака на банк состоялась на этой 
неделе (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря).
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Все свободны, всем довольны
В своем послании к Федеральному собранию Владимир Путин  
сосредоточился на свободах, а не на угрозах

1 декабря президент  России 
Владимир Путин  обратился 
к Федеральному собранию 
с ежегодным посланием. Спе
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ прихо
дит к выводу, что это  послание 
ему напомнило одно из уже 
произнесенных однажды всуе. 
И рассказывает, какое. Кро
ме того, ему удалось  выяснить, 
 какие именно новые  налоги 
ожидают страну с 1 января 
2019 года, то есть вскоре пос
ле  президентских выборов.

Послание президента было в об-
щих чертах готово, по данным 

”
Ъ“, 

примерно месяц назад. После это-
го его проект поступил сразу по не-
скольким адресам для внутренне-
го обсуждения и корректировок. 
Особенность этого послания состо-
ит в том, что оно после всех правок, 
в том числе и окончательных пре-
зидентских, почти не изменилось. 

В этом, можно сказать, даже его 
уникальность: обычно все, кто спо-
собен (а способными оказывают-
ся все), начинают лихорадочно ра-
ботать над текстом, предлагать из-
менения, поправки, дополнения, 
и в конце концов от окончательно-
го текста, который на самом деле 
нравился всем с самого начала, по-
чти ничего не остается.

Это послание оказалось избав-
лено от всех этих хлопот, и только 
Владимир Путин внес в последний 
момент еще несколько правок: 
в основном, по данным 

”
Ъ“, допи-

сывал, а не сокращал.
Может,  поэтому послание 

и оказалось в конце концов таким 
спокойным и таким непредвыбор-

ным (действительно, в том, каким 
предвыборным бывает послание, 
нам предстоит еще убедиться, по-
хоже, через год).

И даже, можно сказать, убаюки-
вающим.

Члены Федерального собрания 
также в этот день были в целом ми-
лы и рассеянны. Бывший тележур-
налист Евгений Ревенко мечта-
тельно говорил о том, что, может 
быть, Владимир Путин поздравит 
его с днем рождения, и тут же уточ-
нял, что в этот день, 1 декабря,— 
день рождения не его, а «Единой 
России».

То есть все-таки и его тоже — 
как федерального, черт возьми, 
политика.

Про день рождения сказал мне 
и Вячеслав Фетисов.

— И вы тоже? — удивился я.— 
Вроде вы давно избавлены от таких 
нежностей.

— Почему? — удивился он.— Та-
кой день! Будем широко отмечать!

Выяснилось, что он ведь имел 
в виду день рождения хоккея.

И он же оказался днем смерти 
шахмат. Об этом я подумал, когда 
увидел еще одного депутата Госду-
мы, Анатолия Карпова. Казалось, 
мы расстались только рано утром, 
оторвавшись наконец от экрана те-
левизора, перед которым в компа-
нии единомышленников смотре-
ли тай-брейк Магнуса Карлсена 
и Сергея Карякина. Теперь Анато-
лий Карпов находился в Алексан-
дровском зале Кремля, а мыслен-
но — конечно, все там же, в Нью-
Йорке. И ему по-прежнему не да-
вала покоя та, третья партия, когда 
счет был еще равный:

— Да ведь мог он выиграть, мог! 
И одним ходом потерял все!.. А по-
том уж вынужден был играть на по-
беду, а это слишком тяжело…
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Некоторым депутатам в зад
них рядах зала доступнее 
оказался экранный образ 
Владимира Путина   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Нефтяники делятся 
сокращением
Российские компании будут учиться  
снижать добычу

Первая в российской истории сделка 
с ОПЕК по сокращению добычи нефти 
будет непростым испытанием для отра
сли, считают собеседники ”Ъ“ на рынке. 
Хотя в параметрах сокращения еще мно
го неясного, уже понятно, что в выигры
ше окажутся компании со снижающейся 
добычей — такие, как ЛУКОЙЛ, а постра
дают наращивающие добычу «Газпром 
нефть» и «Татнефть». Впрочем, если по
дождать до весны, то более половины 
планового снижения можно закрыть за 
счет обычного сезонного спада изза ре
монтов на скважинах.

”
Ъ“ попытался разобраться в последст-

виях первого в российской истории дирек-
тивного сокращения добычи нефти совмес-
тно с ОПЕК. Еще в среду глава Минэнерго 
Александр Новак объявил, что РФ в первом 
полугодии 2017 года снизит добычу «в объ-
еме до 300 тыс. баррелей в сутки (б/с) в сжа-
тые сроки исходя из своих технических 
возможностей». Вчера он уточнил, что сни-
жение будет произведено пропорциональ-
но по компаниям с текущего уровня добы-

чи (примерно 11,2 млн б/с). «Безусловно, это 
добровольная вещь, но крупнейшие наши 
компании и другие компании (будут участ-
вовать в сокращении.— 

”
Ъ“)»,— заявил ми-

нистр. Параметры сокращения утвердят 
в ближайшие дни.

Собеседники 
”

Ъ“ отмечают, что семь 
крупнейших компаний («Роснефть» с уче-
том «Башнефти», ЛУКОЙЛ, «Сургутнефтегаз», 
«Газпром нефть», «Татнефть», «Русснефть» 
и ННК) на встрече с Владимиром Путиным 
весной дали согласие на «добровольное» 
участие в совместных действиях с ОПЕК, но 
тогда речь шла о заморозке добычи, а не о со-
кращении. «Безусловно, все выполнят ука-
зание президента, но не все с удовольстви-
ем»,— говорит один из источников 

”
Ъ“.

Неясен и круг участников сокращения. 
На семь крупнейших игроков приходится 
около 86% добычи, чуть более 4% — это неза-
висимые нефтяники, примерно 3% — СРП. 
Большая часть оставшегося — газовый кон-
денсат «Газпрома» и НОВАТЭКа.
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«Роскосмос» понес потерю  
в качестве и надежности
Топ-менеджер корпорации арестован по делу  
о махинациях на предыдущем месте работы

Вчера в Москве был арестован испол
нительный директор по контролю каче
ства и надежности «Роскосмоса» Вла
димир Евдокимов. Он обвиняется в том, 
что в бытность заместителем директо
ра департамента ОАО «Объединенная 
авиастроительная корпорация» (ОАК) 
в 2007–2009 годах участвовал в махи
нациях с поставками оборудования 
в ОАО «Российская самолетостроитель
ная корпорация (РСК) МиГ». В резуль
тате подмены дорогих комплектующих 
дешевыми фигуранты дела, по версии 
СКР, похитили не менее 200 млн руб.

Ходатайства об аресте Владимира Евдо-
кимова и его предполагаемого подельника 
бывшего директора ЗАО «Научно-техниче-
ский центр» Александра Золина ГСУ СКР на-
правило в Басманный суд вчера днем. Оба 
фигуранта были задержаны накануне, пе-
ред судебным заседанием им предъявили 
обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере, совершен-
ное группой лиц по предварительному сго-
вору). Настаивая в суде на заключении фи-

гурантов под стражу, следователь отметил, 
что оба обвиняются в тяжком преступле-
нии, могут скрыться от следствия и оказать 
давление на свидетелей. При этом предста-
витель СКР отметил, что обвиняемый Евдо-
кимов имеет недвижимость на Мальте. Так-
же, по его словам, «на Евдокимова, как на 
лицо, совершившее преступление» указали 
двое свидетелей.

Как сообщили в СКР, по делу кроме го-
сподина Евдокимова и господина Золина 
также проходят бывшие гендиректор ОАО 
«МиГ-Рост» («дочка» РСК МиГ, ликвидирова-
на в 2012 году) Алексей Озеров и скрывши-
еся от следствия экс-гендиректор ОАО «Вер-
толетная сервисная компания» Аким Но-
сков и его заместитель Алексей Андреев. 
Господа Озеров, Андреев и брат господина 
Носкова, замгендиректора ПАО «Туполев» 
Егор Носков, являются фигурантами дру-
гого громкого дела — о хищении в начале 
2000-х недвижимости, принадлежавшей на 
тот момент РСК МиГ.
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09  Полоса бюджетных 
препятствий 
На достройку аэродрома 
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09  У Alibaba на посылках 
Дочерняя компания китайской 
интернет-платформы  
открывает офис в России

09  «Экипаж» 
налетал на рекорд 
Отечественные фильмы  
соберут более 8 млрд руб.

10  Заемщики готовятся 
к Новому году 
Корпоративные — сворачивают 
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Владимир Путин в послании Федеральному 
 собранию сообщил о подписании 1 декабря указа 
о Стратегии научно-технического развития (НТР). 
Этот программный документ в «периметре» Стра-
тегии долгосрочного развития РФ создавался при 
активном участии Центра стратегических разработок. 
Национальная технологическая инициатива, продвига-
емая помощником президента Андреем Белоусовым, 
будет рассматриваться как один из инструментов 
этой стратегии, с представлениями РАН в вопросах 
НТР указ имеет относительно немного общего. Хотя 
работа команды Алексея Кудрина в ЦСР в послании 
прямо не упоминалась, сообщение об указе было 
единственной формальной новостью президентского 
послания.

Владимир Путин подписал указ, формализующий Стратегию 
научно-технического развития РФ. Подготовленное при участии 
ЦСР описание подходов государства к научно-техническому разви-
тию (НТР), по словам одного из авторов, вице-президента центра 
Владимира Княгинина, «входит в периметр документов, включаю-
щий стратегию долгосрочного развития РФ (эту работу координи-
рует Алексей Кудрин) и стратегию национальной безопасности». 
Документ предлагает широкий взгляд на НТР, описывая принципы, 
приоритеты, основные направления и меры госполитики в этой 
области вне сколько-нибудь обязывающей детализации того, что 
именно предлагается развивать и на поиск решений каких задач 
ориентирован предлагаемый метод. Этим документ отличается 
от подхода Национальной технологической инициативы, фиксиру-
ющей приоритетные направления развития будущих 
технологий и способы их поддержки.

Подписной  
индекс 50060
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Уровень рождаемости в России в бли-
жайшем будущем может снизиться, 
опасается вице-премьер РФ по соци-
альным вопросам Ольга Голодец. Что-
бы увеличить число рождений, прави-
тельство, по ее словам, может начать 
активнее развивать профилактику 
абортов. Однако эффективность от-
дельных мер может оказаться невысо-
кой, полагают эксперты.

Ситуация с рождаемостью в России ста-
новится неблагополучной, заявила вчера 
вице-премьер правительства РФ по соци-
альным вопросам Ольга Голодец в ходе се-
лекторного совещания с регионами. «Те-
ма рождения — здесь ситуация осложняет-
ся с каждым днем. Мы видим по всем субъ-
ектам, что решать проблему очень сложно, 
хотя у нас есть регионы, которые показы-
вают убедительный результат»,— сказала 
она. По ее словам, Рязанская область пока-
зывает плюс по рождениям, а Смоленская 
— минус. В Ненецком автономном окру-
ге растет рождаемость, в Архангельской 
области — в целом падает. «Это при том, 
что принципиальных различий в услови-
ях функционирования регионов нет»,— 
сказала вице-премьер. С целью повыше-
ния рождаемости, по словам госпожи Голо-
дец, правительство рассмотрит програм-
мы борьбы с абортами, так как их число су-
щественно выросло за этот год в несколь-
ких регионах страны.

Между тем Владимир Путин во вче-
рашнем послании одним из успехов рос-

сийской политики последних лет назвал 
именно хорошие демографические пока-
затели: темпы прироста населения в РФ 
опережают показатели многих европей-
ских стран. «Естественный прирост насе-
ления продолжается. Коэффициент ро-
ждаемости — 1,7 (число рождений в 2013 
году на одну женщину.— 

”
Ъ“), это выше, 

чем у других стран. В 2015 году этот показа-
тель будет еще немного выше — на уровне 
1,78»,— заявил президент.

Напомним, идея о необходимости ка-
ким-то образом стимулировать рождае-
мость населения начала обсуждаться в пра-
вительстве в середине 2000-х — когда ста-
ли появляться демографические прогно-
зы, указывающие на ощутимое сокраще-
ние населения в ближайшие десятилетия. 
Итогом этих обсуждений стало введение 
на федеральном уровне программы ма-
теринского капитала. Регионы ввели как 
аналогичные, так и свои, иногда экзотич-
ные способы стимулирования рождаемо-
сти. Так если в Свердловской, Волгоград-
ской и Нижегородской областях и Ставро-
польском крае существуют монетарные ме-
ры поддержки (родовой сертификат на оп-
лату медуслуг, выплаты в размере 70 тыс. 
руб. за третьего и последующих детей, ре-
гиональный маткапитал в размере 25–
100 тыс. руб.), то, например, в Татарстане и 
Челябинской области помимо прочего ро-
ждаемость поддерживают различными «ак-
циями в поддержку семейных ценностей» и 
центрами доабортного консультирования. 

Именно такие программы в будущем, види-
мо, предлагает использовать вице-премьер.

Заявление Ольги Голодец можно рассма-
тривать как косвенное подтверждение от-
носительно низкой эффективности спект-
ра мер поддержки рождений, предложен-
ных населению за последние десять лет. О 
сомнительном эффекте таких программ ра-
нее говорили и в Минэкономики, и ряд экс-
пертов — по их оценке, политика материн-
ского капитала в итоге привела к увеличе-
нию рождаемости только на 0,15 ребенка 
на женщину (подробнее см. 

”
Ъ“ от 15 мар-

та). Схожую оценку дает и ряд исследований 
в Испании, Франции и Германии. «Полити-
ка стимулирования рождаемости должна 
быть институциональной и подчинять себе 
и рынок труда, и образовательные институ-
ты, чтобы дать потенциальным родителям 
доступ к гибкому рабочему графику, доступ-
ным центрам ухода за ребенком»,— говорит 
Лоран Тулемон, эксперт Института демогра-
фических исследований из Франции (INED). 
Финансовые меры поддержки также могут 
быть полезны, но только если они имеют 
продолжительный срок — до достижения 
детьми совершеннолетнего возраста, отме-
чает Кьяра Сарачено, профессор Центра со-
циальных исследований в Берлине (BSSC).

Анастасия Мануйлова,  
Игорь Лесовских,  
Надежда Алексеева,  
Ольга Кудрина,  
Ярослав Малых, Анна Павлова, 
Александра Ларинцева

В Белом доме усомнились в рождаемости
Ольга Голодец утратила демографический оптимизм

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 43,87

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в ноябре 2016 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с ноябрем 2015-го ($42,11) средняя цена российского сорта выросла на 4%. Среднемесячный ми-
нимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе этого 
года — $28,8 за баррель. По итогам 11 месяцев года средняя цена Urals составила $41,02 за баррель. В срав-
нении с январем—ноябрем 2015-го ($52,57 за баррель) она снизилась на 22%. Зафиксированный итог 11 ме-
сяцев в точности соответствует предпринятой в ноябре правке бюджета-2016,— $41 за баррель. Таким обра-
зом, рост нефтяных цен в декабре (если он сохранится) будет приносить казне уже дополнительные доходы. 40,0

42,5

45,0

47,5

50,0

Цена нефти Urals в 2016 году
($ за баррель)
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РАСХОДЫ ГРАЖДАН

Домохозяйства отказались 
от потребления  
и рублевых вкладов  
ради долларов

Вчера Росстат опубликовал 
очередную порцию статистики 
за октябрь 2016 года, которая дает 
представление о том, как граждане 
использовали свои доходы. Напом-
ним, в октябре Росстат зафиксиро-
вал провал в динамике реальных 
доходов (до минус 5,9% с минус 
1,5% в сентябре) и реального 
потребления на фоне ускорения 
роста реальных зарплат в годовом 
выражении (см. ”Ъ“ от 21 ноября). 
Впрочем, по оценкам Игоря 
Полякова из ЦМАКПа, в октябре 
по сравнению с сентябрем реаль-
ные доходы, с учетом сезонности 
все же росли.

Обновленная статистика об 
использовании доходов граждана-
ми свидетельствует: на фоне роста 
номинальных доходов с 4,466 трлн 
руб. в сентябре до 4,534 трлн руб. 
в октябре доля трат граждан на те-
кущее потребление товаров и услуг 

не изменилась, составив 74,6%. 
При этом доля доходов, потра-
ченных на сбережения в рублевых 
вкладах и ценных бумагах, состави-
ла в октябре 2,9% (минимум с мая 
2015 года) против 3,1% в сентябре. 
Зато расходы домохозяйств на 
покупку валюты в октябре, как 
и в сентябре, составили 5,4% 
(см. график), что оказалось макси-
мумом с начала 2015 года.

Как и предполагал ”Ъ“, спрос 
граждан на валюту в октябре ока-
зался сопоставимым с сентябрь-
скими сверхвысокими показате-
лями, вызванными укреплением 
рубля (см. ”Ъ“ от 18 ноября). 
В сентябре чистый спрос домохо-
зяйств на наличную иностранную 
валюту, по данным ЦБ, вырос на 
56%, до $2,2 млрд. Чистый спрос 
на доллары США за месяц увели-
чился на 52,3% (до $1,69 млрд), 
в годовом выражении — почти 
вдвое, на евро — в 1,7 раза 
за месяц (до $530 млн) и на  
55% за год.

По оценкам господина Поля-
кова, валютные вклады в октябре, 
как и в сентябре, росли заметно 
быстрее рублевых, и за два месяца 
на них поступило дополнительно 
около $2 млрд. Аналитик ЦМАКПа 
убежден, что в октябре гражда-
не сдерживали потребление 
ради покупки валюты. При этом 
частное банковское кредитование 
продолжало расти, что, например, 
подогрело покупки на авторынке.

Хотя на фоне всплеска 
безработицы в октябре число тех, 
кто может взять новый кредит, сни-
зилось, снижающиеся ставки могут 
разогреть кредитный рынок к концу 
года. А вот рублевые сбережения, 
несмотря на ожидания ЦБ, вероят-
нее всего, расти не будут.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ В СТРУКТУРЕ ИСПОЛЬ-
ЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ
НАСЕЛЕНИЯ (% К ДЕНЕЖНЫМ
ДОХОДАМ)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Покупка товаров

Оплата услуг

Сбережения

Покупка валюты

Прирост (+), 
уменьшение (–)
денег на руках

X 2015

X 2016

Платежи за рубежом
с использованием
банковских карт

Обязательные платежи 
и взносы

15,1
15,5

55,7
56,8

1,7
2,3

11,1
11,7

11,0
8,9

5,0
5,4

0,4
–0,6

Постановку целей НТР ЦСР предлагает искать «в до-
кументах стратегического планирования в рамках це-
леполагания на федеральном уровне», принципиаль-
но определяя их как «большие вызовы» — сочетания 
«проблем, угроз и возможностей», которые не реша-
ются простым увеличением ресурсного обеспечения. 
Среди типичных вызовов перечислены исчерпание 
сырьевой модели роста экономики РФ, старение насе-
ления, экологические проблемы, вопросы продоволь-
ственной безопасности, глобальные изменения энер-
гетики и необходимость эффективного освоения и ис-
пользования территории страны. Также в перечень 
входят внешние угрозы национальной безопасности 
(новые войны из-за роста конкуренции в мире).

При анализе исторических обстоятельств, в которых 
находится наука в РФ, выделяются два этапа — адапта-
ция к рыночной экономике и переход к инновационной 
экономике с начала 2000-х годов. В итоге РФ сохранила 
потенциал в фундаментальной науке, наличие сотен на-
учных и образовательных центров и относительно моло-
дой персонал, который в них занят: с 2004 года на волне 
инициированной Дмитрием Медведевым инновацион-
ной активности численность научных работников мо-
ложе 39 лет выросла на 30%. Однако направления иссле-
дований часто «актуальны для последних десятилетий 
прошлого века», наука и образование «сконцентрирова-
ны в нескольких регионах», а Россия выступает донором 
человеческого капитала для мировой науки — ее собст-
венная экономика «невосприимчива к инновациям» и 
препятствует их практическому применению. 

Госинвестиции в науку «обеспечивают рост конку-
рентоспособности других экономик», и это создает ри-
ски отставания и угрозы национальной безопасности. 
«Это одна из самых серьезных проблем,— констатиру-
ет Владимир Княгинин.— Действие предыдущей стра-
тегии 

”
Навыки и технологии“ закончилось в 2015 году, 

она делала ставку на университетскую науку и иннова-
ционную инфраструктуру и заметно их поддержала, 
но встает вопрос о том, как будет использован этот по-
тенциал. В мире происходит резкое сокращение вре-
мени между получением знаний и созданием техноло-
гий на их почве. Нам надо также готовиться к эшелони-
рованию инвестиций в НИОКР, когда на ранних этапах 
в широкий спектр исследований вкладывается госу-
дарство, а в стадии высокой степени готовности техно-
логий и прототипов — в основном бизнес». 

Стратегия предлагает РФ выйти на рынок техноло-
гий, продуктов и услуг, востребованных как внутри, 
так и извне. Перечень наиболее интересных в этом 
смысле рынков включает цифровые производствен-
ные технологии, роботизированные системы, новые 
материалы и способы конструирования, обработку 
big data, экологически чистые энергетику и сельское 
хозяйство, персонализированную медицину и высо-
котехнологичное здравоохранение. Одним из инстру-
ментов стратегия называет НТИ. Выделена и необходи-
мость поддержки чистой фундаментальной науки — 
она, в частности, является способом обеспечить нацио-
нальную безопасность и способность страны реагиро-
вать на новые, сейчас неизвестные «большие вызовы». 

Документ по сути упоминает единственный сцена-
рий развития науки в РФ –— опережающее повыше-
ние расходов на нее до уровня стран-лидеров для по-
строения целостной национальной инновационной 
системы. Вариант импорта технологий и фрагментар-
ного развития второстепенных исследований в тексте 
упоминается только для того, чтобы отметить его не-
приемлемость. Вопросы ресурсного обеспечения ин-
вестиций детально не рассматриваются: эти темы стра-
тегия относит к компетенции правительства и прези-
дентского совета по науке и образованию, которым и 
предстоит разработать план ее реализации. Узловые 
этапы этого процесса — создание в 2017–1019 годах ме-
ханизмов гармонизации НТР, запуск долгосрочных на-
учных проектов в рамках «больших вызовов» и завер-
шение создания целостной системы воспроизводст-
ва научных кадров. В 2020–2025 годах это должно дать 
«новые технологические решения на основе приро-
доподобных технологий», тогда же начнется переход 
к активной коммерциализации НИОКР, создание но-
вых продуктов и услуг и рост их экспорта.

Чтобы сделать стратегию жизнеспособной, придет-
ся дифференцировать уровни принятия решений, от-
мечает господин Княгинин: на уровень президента 
было бы правильным выносить вопросы «больших 
вызовов», в правительство — административные, на-
учным и экспертным их сопровождением могли бы 
заниматься РАН и Минобрнауки. Исполнителям пред-
стоит «расшить» узкие места системы: так, если РАН вы-
ступает и исполнителем, и экспертом исследований, 
неизбежен конфликт интересов. «Отдельный блок про-
блем — 

”
приемка“ результатов государством: в управ-

лении интеллектуальной собственностью достигнут 
некоторый прогресс и все чаще применяется субсиди-
рование исследований вместо прямого госзаказа, но 
остается достаточно вопросов»,— говорит эксперт.

Олег Сапожков

Алексей Кудрин 
уже добрался 
до наук

На следующей неделе пред-
ставители стран ЕАЭС  могут 
одобрить соглашение по 
обмену данными кредит-
ных историй, которое в рам-
ках общего финрынка союза 
должно позволить заемщи-
кам получать кредиты в дру-
гих странах. Прототип со-
глашения был готов еще 
прошлой осенью, но согла-
сование затянулось — по 
данным ”Ъ“, основным пре-
пятствием была позиция Ка-
захстана, где настаивали на 
передаче данных через гос-
структуры. В РФ пока запре-
щена передача данных меж-
ду бюро, но сегодня этот 
вопрос будет обсуждаться 
на встрече в ЦБ. 

Страны ЕАЭС к маю 2017 го-
да подготовят концепцию созда-
ния общего финансового рынка 
(должен быть запущен к 2025 го-
ду), сообщил министр ЕЭК по 
экономике и финансовой по-
литике Тимур Сулейменов. По 
его словам, на «высокочувстви-
тельном и зарегулированном» 
рынке нужна «четкая дорож-
ная карта». Согласование доку-
мента ЕЭК с правительствами и 
центробанками стран начнется 
после получения поручения на 
саммите глав союза в конце де-
кабря, предварительно оно одо-
брено вице-премьерами. 

Предполагается, что концеп-
ция оформит ряд соглашений, 
которые сейчас разрабатыва-
ются. В частности, анонсирова-
но соглашение о передаче дан-
ных бюро кредитных историй, 
которое должно позволить за-
емщикам из стран союза полу-
чать кредиты не только в стра-
не, где хранятся данные об их 
кредитоспособности. Сейчас 
из-за излишне консервативной 
оценки банками других стран 
даже заемщики с хорошей 
историей не могут получить 
кредит, сетуют разработчики. 
Есть и существенные различия 
в работе бюро кредитных исто-
рий: в состав историй включа-
ется разная информация, раз-

нятся требования к средствам 
криптографической защиты. 

Как сообщил господин Су-
лейменов, соглашение будет об-
суждаться 8 декабря на встрече 
в Нацбанке Казахстана и может 
тогда же быть одобрено. По сло-
вам министра, принципиаль-
ная договоренность о необхо-
димости обмена есть, но остает-
ся много моментов техническо-
го характера из-за того, что где-
то бюро частные, где-то государ-
ственные. В РФ действует 21 бю-
ро (все частные), в Казахстане — 
два (государственное и частное), 
в остальных странах — по одно-

му. Предполагалось, что обмен 
данными должен происходить 
по запросу, но кто именно смо-
жет это делать, было предметом 
споров: по данным 

”
Ъ“, одна из 

моделей предполагает передачу 
запроса единственной структу-
ре (ЦБ РФ, Государственное кре-
дитное бюро Казахстана, бюро 
остальных стран), затем — рос-
сийским бюро, ответ же от них 
мог бы поступать регулятору за-
прашивающей стороны. Есть и 
более жесткая версия, предпо-
лагающая получение данных 
в оба конца исключительно че-
рез одну структуру, и самая бы-

страя схема, в которой все бюро 
могут напрямую обмениваться 
информацией.

По данным 
”
Ъ“, поручение о 

проработке соглашения было 
дано еще осенью 2015 года, но 
до последнего времени перего-
воры были в подвешенном со-
стоянии. Основным препятстви-
ем, по словам двух источников, 
была позиция Казахстана, где 
настаивали на передаче данных 
исключительно через госструк-
туры. Это объяснялось, в част-
ности, потребностью укрепить 
роль госбюро, на создание кото-
рого были направлены большие 
средства, говорит собеседник 

”
Ъ“ в Казахстане. В ЦБ страны ра-

нее отмечали трудности контр-
оля над трафиком, низкий уро-
вень управляемости системы 
и сложность разрешения кон-
фликтов в случае прямого об-
мена между бюро. Но, как сооб-
щил источник, близкий к ЕЭК, 
недавно разногласия по этой ли-
нии были сняты — «допускается 
вариативность каналов переда-
чи данных, в том числе прямого 
обмена между бюро. Казахстан 
смягчил свою позицию».

В РФ сейчас наиболее либе-
ральное законодательство в этой 
сфере, но оно прямо запрещает 
передавать информацию между 
БКИ. «Нелогично ограничивать 
передачу данных банкам других 
стран»,— сетует собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке, вспоминая, что ког-
да речь шла о передаче данных 
в США, все уперлось в крипто-
защиту — ФСБ посчитала такой 
обмен небезопасным. Но для об-
мена в рамках ЕАЭС тоже нужна 
корректировка закона, она уже 
ведется с середины года, и сегод-
ня в ЦБ пройдет встреча, на кото-
рой будет обсуждаться возмож-
ность передачи данных кредит-
ных историй, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Впрочем, по мнению 

другого собеседника, с учетом 
смены людей, ранее курировав-
ших эти вопросы в ЦБ, решение 
вопроса может и затянуться.

Татьяна Едовина,  
Ксения Дементьева
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Все свободны, всем довольны
Анатолий Карпов оказался яростным бо-

лельщиком Сергея Карякина, кто бы мог 
подумать.

Тут я обнаружил, что журналисты, рассе-
янные по Александровскому залу, вдруг на-
чали стремительно стягиваться ближе к вхо-
ду. И рой журналистов становился все боль-
ше, вел себя все агрессивнее и медленно пе-
ремещался по залу, обрастая новыми людь-
ми и подробностями. Трудно было не то что 
разглядеть, а даже предположить, кто там, в 
центре. Хотя ведь можно и даже должно бы-
ло. И я не удивился, обнаружив в конце кон-
цов там, в самом чреве этого гудящего роя, 
сметающего все на своем пути,— стулья, сто-
лики с пирожными и стаканами с минерал-
кой, а также не нужных в это мгновение ни-
кому, брошенных, отданных на растерзание 
друг другу членов Федерального собрания… 
Да, это журналисты пытались разговорить 
нового министра экономического развития 
Максима Орешкина.

А ему всего-то надо было от входа в Алек-
сандровский зал повернуть налево, к входу 
в Андреевский, и там было спасение, потому 
что там уже не было журналистов, остерве-
нело топчущих ноги друг другу и ему, ему то-
же… А он по неопытности повернул, наобо-
рот, вглубь Александровского зала и теперь 
брел по нему сам не зная куда, да еще делал 
вид, что его очень интересует мобильный те-
лефон, в который он старался углубиться…

Потом Максим Орешкин убедился, что 
это путь все же в никуда, развернулся и по-
брел обратно, не говоря ни единого слова (а 
потому что и нечего было ему сказать, сов-
сем ведь нечего, впрочем, и любой вздох 
его сейчас был бы истолкован многознач-
но, поэтому он, возможно, уже и не дышал, 
по крайней мере не производил впечатле-
ние человека, который последние несколь-
ко минут в этой давке дышит), и рой загудел 
на этот раз тревожно и не очень довольно, 
рою потребовалось некоторое время, чтобы 
выполнить вместе с ним этот непростой ма-
невр, произвести разворот, но и это было в 
конце концов преодолено…

Тем временем Максим Орешкин дотащил 
все же и себя, и весь рой до входа в Андре-
евский зал, а там уж нового министра под-
хватили те, кому было положено, он все-та-
ки вышел сухим из воды, и рой сразу сам 
растворился, казалось, в самом себе, то есть 
мгновенно перестал существовать, и теперь 
то в одном, то в другом углу зала мелькала то 
одна, то другая одинокая камера, лишивша-
яся высшей цели своего существования и пе-
ребивавшаяся теперь перебивками…

И даже Владимир Жириновский, поя-
вившийся в зале, не смог привести в чув-
ство всех этих людей, хоть и был так же хо-
рош, как всегда. За ним стояли его партий-
цы, иранский журналист спрашивал его, ка-
кие шансы у Ирана на подлинную, а не мни-
мую дружбу с Россией, и Владимир Жири-
новский требовал от соратников по ЛДПР по-
дойти ближе к нему и особенно указал на это 
ребенку, который как-то смог пробраться в 
этот зал, улизнув, видимо, все-таки от насто-
роженных проверяющих дяденек на входе, 
и теперь готов был, если надо, подпереть Вла-
димира Жириновского своим хоть и хруп-
ким, но все-таки плечом… Впрочем, был тут 
и масштабный Михаил Дегтярев, председа-
тель комитета по физкультуре, спорту, туриз-
му и делам молодежи, на чьи плечи можно 
было возложить вообще все что угодно, и он 
бы не заметил, даже если бы захотел… А ре-
бенку в конце концов оказался 21 год (а ведь 
не дать больше 17, если это тут комплимент).

— Надо же знать в России, что такое Иран! 
— объяснял Владимир Жириновский иран-
скому журналисту.— А то у нас в голове толь-
ко то, что там Грибоедова убили! Прошло 150 
лет, а от школьных учебников осталось, что 
где-то там в Персии убили нашего поэта!.. 
Вместе покончим с террором и с коммуниз-
мом!.. Сюда, еще ближе (это он командовал 
подростку.— А. К.)!

Он уже рассказывал, что хорошим мини-
стром, отвечающим за развитие экономики 
всей страны, может быть только тот, кто по-
работал и губернатором, и кем-то там еще, и 
тот, который бывал где-то кроме Москвы, Со-
чи и Петербурга («А он бывал где-то еще?!»).

— Ему же некого спросить! — восклик-
нул Владимир Жириновский.— Если око-
ло меня стоит молодой депутат, то вот он сто-
ит и все время учится, а у кого будет стоять 
министр экономического развития? Около 
Медведева? Около Путина? Может, он гений, 
я не знаю! Я знаю, что он работал в банке. И 
что, он будет проводить политику в пользу 
банков? Этого нам не надо! Нам надо прово-
дить в пользу производства!

— А если бы вам предложили пойти в ми-
нистры, пошли бы? — спросил я подростка.

— Конечно, нет! — с искренним возмуще-
нием ответил он, Василий Власов, близко на-
клонившись к телефону, на который я запи-
сывал его слова: чтоб ни одно не пропало, 
значит, зря.— Одно дело — работать в прави-
тельстве, другое дело — в Госдуме! Ведь в Гос-
думе люди разного возраста представлены, 
разного достатка и разных регионов — и я 
тоже! Если меня спросят о делах молодежи 
— я готов рассказать! А министром — зачем?!

Максим Орешкин, принимая решение, 
был настроен, видимо, по-другому. Хотя и 
о делах молодежи тоже может рассказать со 
знанием дела.

Вся эта противоречивая, кипучая, бурча-
щая масса устроилась в конце концов в сво-
их креслах в ожидании президента, и он по-
явился перед ними вовремя, в полдень, и за-
читал. Почему нельзя было просто раздать, 
кстати, текст и не тратить на зачитывание 
час? Нет, ни в коем случае. Надо, чтоб всем 
было ясно: это сказал именно он. Это его 
слова, и отныне его, произносящего их, ни с 

кем не спутаешь, даже если очень захочешь. 
За эти слова придется отвечать, и не ему, а 
им, сидящим в зале, причем перед ним же.

Сначала президент отдал должное орга-
низации избирательной кампании в Госду-
му (то есть, видимо, прежде всего ее нынеш-
нему спикеру Вячеславу Володину).

— Вы знаете,— сообщил президент,— что 
инициатива о возвращении к смешанной 
модели выборов депутатов Государственной 
думы была поддержана в послании 2012 го-
да. Это был принципиальный шаг навстречу 
общественному мнению.

То есть и он сам поучаствовал так или ина-
че в этих выборах. Интересно, вспомнил бы 
Владимир Путин об этой инициативе, если 
бы «Единая Россия» выборы провалила?

Между тем именно эта инициатива и 
обеспечила ведь в конце концов сокруши-
тельное представительство «Единой России» 
в Госдуме. Впрочем, справедливости ради, 
кандидаты «Единой России» для этого еще и 
должны были выиграть в своих одномандат-
ных округах.

Вспомнил господин Путин и про день ро-
ждения организации — на радость Евгению 
Ревенко:

— Конечно, особая ответственность на 
партии «Единая Россия», которая, кстати, се-
годня отмечает свое пятнадцатилетие!

Отметил, но не поздравил. Вернее, по-
здравил, отметив.

Он говорил теперь об отсутствии прину-
ждения к единомыслию:

— Но это не значит, что, жонглируя краси-
выми словами и прикрываясь рассуждения-
ми о свободе, кому-то можно оскорблять чув-
ства других людей и национальные традиции!

Тут президент оторвался от текста посла-
ния и на ходу дописал его:

— Вы знаете, если кто-то считает себя бо-
лее продвинутым, более интеллигентным, 
даже считает себя поумнее кого-то в чем-
то,— если вы такие, но с уважением относи-
тесь к другим людям, это же естественно!

Он таким образом признавал, что в оппо-
зиции люди могут быть поумнее многих, и 
намекал, что не они одни такие и что есть та-
кие же, которые не выставляют это напоказ, 
а умеют при этом уважать тех, кто не такой 
умный, и считаться с ними…

— При этом, конечно, считаю неприемле-
мой и встречную агрессивную реакцию, тем 
более если она выливается в вандализм и в на-
рушение закона. На подобные факты государ-
ство будет реагировать жестко! — добавил он.

Главное только, чтоб не так жестко, как 
с новыми академиками вышло. А то до сих 
пор мурашки по коже.

— Но хочу особо подчеркнуть: и в культу-
ре, и в политике, в средствах массовой ин-
формации и в общественной жизни, в поле-
мике по экономическим вопросам никто не 
может запретить свободно мыслить и откры-
то высказывать свою позицию,— произнес 
Владимир Путин.

Это хорошо, что такое было сказано в по-
слании: в конце концов, при желании мож-
но было и избежать такого абзаца. Будет хоть 
на что ссылаться свободно мыслящим, когда 
станут запрещать свободно мыслить.

— Можно ли достойно развиваться на 
зыбкой почве слабого государства и управ-
ляемой извне безвольной власти, потеряв-
шей доверие своих граждан? Ответ очеви-
ден: конечно, нет!

Потом некоторые недоумевали, что в по-
слании ни слова не было сказано про Украи-
ну. Да как же не было?

— Наступающий, 2017 год — год столетия 
Февральской и Октябрьской революции,— 
затем сообщил Владимир Путин.— Это ве-
сомый повод еще раз обратиться к причи-
нам и самой природе революции в России. 
Не только для историков, ученых — россий-
ское общество нуждается в объективном, 
честном, глубоком анализе этих событий. 
Это наша общая история, и относиться к ней 
нужно с уважением. Об этом писал и выда-
ющийся русский, советский философ Алек-
сей Федорович Лосев. «Мы знаем весь терни-
стый путь нашей страны,— писал он,— мы 
знаем томительные годы борьбы, недостат-
ка, страданий, но для сына своей Родины все 
это свое, неотъемлемое, родное».

Этот период текста обнадеживал: судя по 
всему, на государственном уровне столетие 
ВОСР праздноваться в стране не будет. Обой-
дется, может, шквальной волной научно-
практических конференций…

Я потом, в гардеробе Большого Кремлев-
ского дворца, спросил главного раввина Рос-
сии, как он отнесся к этому замечанию Вла-
димира Путина. Берл Лазар вздохнул:

— Конечно, отмечать нельзя. Вспоминать 
нужно. Как можно отмечать такие страшные 
события? Это как один человек убил бы сра-
зу много людей, а потом каждый год отмечал 
это. Люди тогда ошиблись. Это же надо при-
знать наконец!

Нет, подумал я, волной конференций не 
обойдется.

Между тем тон послания был пока ка-
ким-то нарочито сдержанным, без особых 
восклицательных знаков. Да и вообще счи-
тай что без них. Партеру и аплодировать-то, 
строго говоря, было нечему. Правда, иногда 
им все-таки удавалось за что-то зацепиться…

— Недопустимо тащить расколы, злобу, 
обиды и ожесточение прошлого в нашу се-
годняшнюю жизнь, в собственных полити-
ческих и других интересах спекулировать 
на трагедиях, которые коснулись практи-
чески каждой семьи в России, по какую бы 
сторону баррикад ни оказались тогда наши 
предки. Давайте будем помнить: мы единый 
народ, мы один народ, и Россия у нас одна,— 
говорил президент, и тут тоже не было ника-
кого секрета: это была, видимо, сиюминут-
ная реакция на недавнюю публикацию спи-
сков сотрудников НКВД, причастных к рас-
стрелам 30-х годов прошлого века.

Владимир Путин решил, видимо, что вну-
тренней политики в таком объеме для по-
слания вполне достаточно (и это было очень 
мало в сравнении с обычной порцией), и пе-
решел к экономике. Он говорил про улучше-
ние медицинской помощи, организацию ре-
гулярной переподготовки врачей, удобную 
и простую запись на прием, про то, что надо 
за два года подключить к интернету все боль-
ницы и поликлиники страны (так же, види-
мо, как в свое время подключали школы), и 
про контроль за рынком лекарств.

Если его слушал кто-то, кроме тех, кто 
был сейчас в зале, это имело значение пре-
жде всего для них, и более того — все осталь-
ное просто не интересовало.

Ликвидировать третьи и вторые смены в 
школах (об этом — не так настойчиво, даже 
вскользь, и прозвучало как пожелание, по-
тому что ясно, что это выполнить потруднее, 
чем все, что выше, вместе взятое), поддержи-
вать волонтерские, благотворительные, не-
коммерческие объединения… Тут предста-
вители НКО должны были вздрогнуть: они-
то слишком хорошо помнят, как однажды 
были не к ночи упомянуты Владимиром Пу-
тиным в одном из посланий и что из этого 
потом вышло…

Но теперь и об этом было сказано, по 
всему видно, с сочувствием: потому что ска-

зано было не про все НКО, а про социально 
ориентированные.

Владимир Путин пообещал за два года (то 
есть к президентским выборам) привести в 
порядок не меньше половины дорог в «круп-
ных городах и городских агломерациях, где 
проживают около 40 млн человек».

— Необходимое внимание уделим и важ-
нейшим федеральным трассам, и возведе-
нию объекта общенационального значения 
— Керченского моста, его строительство идет 
по графику,— сообщил Владимир Путин.

А на самом деле, чего уж там — с опере-
жением идет. Похоже, раньше декабря 2018-
го сдадут.

— Мы обеспечили макроэкономическую 
устойчивость, вот что очень важно! — вос-
кликнул Владимир Путин.— Сохранили фи-
нансовые резервы! Не уменьшились, а да-
же подросли золотовалютные резервы Цен-
трального банка! Если на 1 января 2016 года 
это было $368,39 млрд, то сейчас $389,4 мл-
рд, почти $400 млрд!

Но все-таки еще не четыреста.
— Ожидаем, что по итогам текущего года 

значительно снизится инфляция, она будет 
ниже 6%! — продолжил он.— Напомню, что са-
мая низкая инфляция зафиксирована в 2011 
году, это было 6,1%… Это значит, что в следу-
ющем году мы действительно можем достичь 
целевого показателя в 4%. Это очень хорошие 
предпосылки для того, чтобы на базе здоровой 
экономики добиться существенного роста!

А всего-то — нефть перестала падать в це-
не. Пока что.

Нравится Владимиру Путину и ситуация 
в сельском хозяйстве, и предложил он по-
благодарить его работников, и сказал раз-
вивать с их помощью особенно сельхозкоо-
перацию, и дадут ей 13 млрд откуда-то взяв-
шихся рублей…

Продукция ВПК, заказы Минобороны, IT-
индустрия — все это почему-то растет, если 
жить, повнимательнее вчитываясь в посла-
ние и не глядеть по сторонам жизни, а вер-
нее, получается, по ее обочинам.

Прозвучало наконец конкретное предло-
жение: продлить льготы IT-компаниям по 
страховым взносам до 2023 года:

— Минфин просил меня не говорить, что 
это (рост налоговой выручки.— А. К.) толь-
ко исключительно благодаря льготам, я го-
ворю, что были и другие, конечно, инстру-
менты поддержки отрасли, но все-таки надо 
признать, что эти льготы сыграли свою су-
щественную роль в поддержке IT-компаний. 
И смотрите, в начале пути, в 2010 году, их на-
логовые отчисления составляли 28 с неболь-
шим млрд руб., а через два года — уже 54 мл-
рд руб. Представляете, какой рост!..

Президент поручил правительству «с уча-
стием ведущих деловых объединений не 
позднее мая будущего года разработать пред-
метный план действий, рассчитанный до 
2025 года, реализация которого позволит 
уже на рубеже 2019–2020 годов выйти на тем-
пы экономического роста выше мировых».

Только один вопрос: а если цены на нефть 
опять упадут?

В послании есть более или менее загадоч-
ный абзац про налогообложение:

— Несмотря на внутриполитический ка-
лендарь (то есть президентские выборы.— 
А. К.), нам все равно необходимо в 2018 го-
ду подготовить и принять все соответствую-
щие поправки в законодательство, в Налого-
вый кодекс, а с 1 января 2019 года ввести их в 
действие, зафиксировав новые стабильные 
правила на долгосрочный период.

Речь идет, безусловно, о непопулярных 
мерах, иначе Владимир Путин не противо-
поставлял их президентским выборам. И 
это то, о чем источники 

”
Ъ“ в администра-

ции президента как один отказались гово-
рить. Впрочем, из достоверных источников 
мне все же стало известно, о чем идет речь.

В администрации президента и в прави-
тельстве не обсуждается введение прогрес-
сивной шкалы налогов — это, по общему 
мнению, ударит по среднему классу и, ско-
рее всего, не принесет бюджету денег: дохо-
ды уйдут в тень.

Впрочем, уже даже не обсуждается и, ско-
рее всего, будет принято решение о повыше-
нии налога на доходы для физических лиц 
(НДФЛ) с 13% до 15%.

Цифра выбрана иезуитски верно: 15% — 
это вроде бы не смертельно, а все-таки почув-
ствуем.

Кроме того, будет повышен НДС. Пока не 
принято окончательное решение, на сколь-
ко, но очевидно, что и в правительстве, и в 
администрации президента будут придер-
живаться примерно такого же подхода: что-
бы было не очень болезненно, но ощутимо.

Кроме того, все согласились с идеей пере-
нести тяжесть страховых платежей с компа-
ний на граждан.

Согласны ли, осталось понять, будут гра-
ждане.

Так что в этой части послания оказались 
заложены фундаментальные идеи, давно 
бродившие в умах многих или по крайней 
мере некоторых экономистов. Однако те-
перь они примут форму прямых поручений 
президента, и эта реальность ждет нас с 1 ян-
варя 2019 года.

Президент в очередной раз сказал про 
усиление ответственности «правоохрани-
телей за фабрикацию дел, в том числе с це-
лью помешать работе предпринимателей», 
про освобождение бизнеса от лишних ин-
струкций, и «уже дал прямое поручение 
исключить трактовку работы самозанятых 
граждан как незаконной предпринима-
тельской деятельности. Не нужно цеплять-
ся к ним по надуманным поводам. А чтобы 
таких поводов вообще не было, прошу в те-
чение следующего года четко определить 
правовой статус самозанятых граждан, 
дать им возможность нормально, спокой-
но работать».

Прокомментировал президент и ситуа-
цию с Алексеем Улюкаевым, впрочем, ниче-
го такого:

— Ни должность, ни высокие связи, ни 
былые заслуги не могут быть прикрытием 
для нечистых на руку представителей влас-
ти. Однако до решения суда никто не имеет 
права выносить вердикт о виновности или 
невиновности человека.

Отчего-то президент предложил «запу-
стить масштабную системную программу 
развития экономики нового технологиче-
ского поколения, так называемой цифро-
вой экономики». Даже не очень понятно, че-
го такого стряслось-то. Последние лет двад-
цать никто в стране по этому поводу вообще 
не беспокоился — и вот вдруг.

А, кажется понятно:
— Теперь это вопрос национальной без-

опасности и технологической независимо-
сти России, в полном смысле этого слова — 
нашего будущего! Надо провести инвентари-
зацию и снять все административные, пра-
вовые, любые другие барьеры, которые ме-
шают бизнесу выходить как на существую-
щие, так и на формирующиеся высокотехно-
логичные рынки! Обеспечить такие проек-
ты финансовыми ресурсами, в том числе на-
целить на эти задачи работу обновленного 
ВЭБа (Банка развития).

В связи с этим «перед фундаментальной 
наукой стоит двоякая задача: оценить, спро-
гнозировать тенденции будущего и предло-
жить оптимальные решения для ответа на 
вызовы, с которыми мы столкнемся». Это 
Владимир Путин вернулся к теме недавне-
го заседания Совета по науке и образованию 
и к своей новой концепции: наука для ежед-
невной жизни людей, а не для самой себя, 
чем, конечно, расстроил фундаментальную 
научную общественность и лично президен-
та РАН Владимира Фортова.

Президент заявил, что в России благодаря 
истории с допингом «будет создана самая пе-
редовая система борьбы с этим злом».

— Исхожу из того, что национальная про-
грамма противодействия допингу будет го-
това уже в начале будущего года.

Президент, видимо, хочет, чтобы россий-
ские паралимпийцы все-таки приняли учас-
тие в Олимпиаде 2018 года. А то, кроме него 
и самих паралимпийцев, этого никто из чи-
новников уже даже, кажется, и не хочет.

Внешнеполитическая часть послания 
была ритуальной, Владимир Путин говорил 
про то, о чем не мог не сказать: про «объеди-
нение усилий с США в борьбе с реальной, а 
не выдуманной угрозой — международным 
терроризмом», про то, что «именно эту зада-
чу решают в Сирии наши военнослужащие. 
Террористам нанесен ощутимый урон. Ар-
мия и флот России убедительно доказали, 
что способны эффективно работать вдали от 
постоянных мест дислокации».

Столько было сказано по этому поводу и 
столько повторяется каждый день, что ниче-
го нового даже выдумать уже нельзя.

Напоследок господин Путин констати-
ровал, что главной повесткой дня становит-
ся наконец не выживание, а развитие, и на 
этом закончил.

Немного обидно, конечно, было слы-
шать, что все последнее время мы опять 
лишь выживали.

Зато теперь в очередной раз забрезжила 
надежда.

И в этом смысле последнее послание Вла-
димира Путина оказалось очень похоже на 
его первое послание. Та же идея и главное — 
примерно те же предложения.

Тогда на всех это произвело намного бо-
лее сильное впечатление.

Так всегда бывает в первый раз.
Андрей Колесников

Юные депутаты впервые идентифици-
ровали себя в самом сердце Кремля   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Прошу в течение следующего 
года четко определить правовой 
статус самозанятых граждан, 
дать им возможность нормально, 
спокойно работать»

 «Небольшие региональные 
банки могли бы работать 
по значительно упрощенным 
требованиям регулирования 
их деятельности»

«Борьба с коррупцией — 
это не шоу, она требует 
профессионализма, 
серьезности 
и ответственности»

Продолжительность тем, минут:секунд
(разница с 2015 годом)
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«Давайте будем помнить: 
мы единый народ, 
мы один народ, 
и Россия у нас одна»

 «В течение ближайших двух лет 
предлагаю подключить к скоростному 
интернету все больницы и поликлиники 
нашей страны» 

«В период с 2016 по 2019 год 
планируется создать 187 998 
новых мест в школах»  «Главные причины 

торможения экономики 
кроются прежде всего
в наших внутренних 
проблемах» 
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«На базе ведущих вузов будут созданы центры 
компетенции, они призваны обеспечить интеллек-
туальную, кадровую поддержку проектам, 
связанным с формированием новых отраслей 
и рынков»

«Так называемый 
допинговый скандал, 
уверен, позволит нам создать 
в России самую передовую 
систему борьбы с этим злом»

 «Мы хотим и будем самостоятельно 
распоряжаться своей судьбой, строить 
настоящее и будущее без чужих подсказок 
и непрошеных советов»

«Готовы к сотрудничеству и с новой
американской администрацией. 
Важно нормализовать и начать развивать 
двусторонние отношения на равноправной 
и взаимовыгодной основе»

1:07:0
0

Международные 
отношения/

борьба с терроризмом

Международные 
отношения/

борьба с терроризмом
Внутренняя
 политикаВступление Экономика и бизнес НаукаСоциальная сфера
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В Санкт-Петербурге суд отправил под  
домашний арест директора Федераль-
ного казенного учреждения «Админист-
рация Северного морского пути» Дмит-
рия Смирнова. Высокопоставленный 
управленец обвиняется в соверше-
нии крупного мошенничества. По вер-
сии следствия, несколько лет назад, 
будучи руководителем ФГУП «Балтий-
ское бассейновое аварийно-спасатель-
ное управление», господин Смирнов за-
ключил с подставной фирмой несколько 
фиктивных договоров аренды обору-
дования. В итоге ФГУП, считает след-
ствие, потерял несколько миллионов 
рублей, обналиченных и присвоенных 
злоумышленниками.

Уголовное дело, в рамках которого Дмит-
рий Смирнов получил статус обвиняемо-
го, было возбуждено управлением на тран-
спорте МВД России по Северо-Западному фе-
деральному округу по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество, совершенное организован-
ной группой либо в особо крупном размере). 
Пока в правоохранительном ведомстве офи-
циально не раскрывают детали дела, в кото-
ром оказался замешан высокопоставленный 
чиновник. Но, по данным 

”
Ъ“, полицейских 

следователей заинтересовала финансовая 
деятельность госпредприятия «Балтийское 
бассейновое аварийно-спасательное управ-
ление» (ББАСУ) за 2012–2013 годы. В этот пе-
риод данной организацией руководил Дмит-
рий Смирнов. Именно тогда ББАСУ заключи-
ло несколько подозрительных, с точки зре-
ния правоохранителей, контрактов на по-
ставку специального оборудования для спа-
сательных судов организации. Так, весной 
2013 года ФГУП подписал с ООО «ЛУКОЙЛ-Ка-
лининградморнефть» договор на осуществле-
ние круглосуточной аварийно-спасательной 
готовности к ликвидации разливов нефти в 
районе буровой платформы, находившейся 
на территории морского порта Калинингра-
да. Согласно контракту, на дежурство у плат-
формы было поставлено многофункциональ-
ное спасательное судно «Ясный». Руководст-
во ББАСУ, несмотря на то что «Ясный» был 
снабжен всем необходимым оборудованием, 
санкционировало аренду дополнительных 
технических устройств для сбора водно-неф-
тяной эмульсии. Необходимое оборудование 

нашлось у калининградской фирмы «ТШМ-
Запад». Эта организация к тому времени су-
ществовала уже несколько лет, но активной 
деятельности не вела. Стоимость контрак-
та на аренду оборудования составила 4 млн 
руб. Согласно финансовым документам, спе-
циальные приспособления для сбора нефти 
с воды были поставлены на «Ясный». Но, по 
данным источников 

”
Ъ“, в судовых докумен-

тах установка дополнительного оборудова-
ния не была отражена. И вообще, по версии 
следствия, оборудование существовало лишь 
на бумаге, а работавшие на судне спасатели 
даже не знали, что у них якобы устанавлива-
лась, а затем демонтировалась дополнитель-
ная техника. По истечении срока контракта 
подписывались необходимые финансовые 
документы, а перечисленные по ним средст-
ва, по данным следствия, обналичивались и 
делились между участниками махинации.

На большинстве договоров, фигуриру-
ющих в уголовном деле, стоят подписи тог-
дашнего директора ФГУП Дмитрия Смирно-
ва. И, как полагает следствие, он был одним 
из организаторов финансовой аферы.

Кстати, сам господин Смирнов в том же 
2013 году был назначен начальником ФГУ 
«Госморспасслужба России» и перебрался из 
Петербурга в Москву. Его карьера складыва-
лась вполне успешно. Уже в апреле 2016 года 
он занял пост руководителя Федерального ка-
зенного учреждения (ФКУ) «Администрация 
Северного морского пути». Эта организация 
монопольно занимается административны-
ми вопросами навигации по Севморпути, в 
частности, выдает разрешения на плавание.

В ноябре 2016 года полицейское следст-
вие решило активизировать работу по рас-
следованию дела ББАСУ. Дмитрий Смирнов 
был вызван повесткой в Петербург на допрос 
к следователю. Тот и предъявил господину 
Смирнову обвинение в мошенничестве. 29 
ноября следствие обратилось в суд с ходатай-
ством об избрании главе «Севморпути» меры 
пресечения. Фрунзенский райсуд Санкт-Пе-
тербурга удовлетворил просьбу следователя 
и поместил Дмитрия Смирнова под домаш-
ний арест на 1 месяц и 18 суток. Все это время 
руководитель морской организации должен 
провести в Петербурге.

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

На «Северном морском пути» 
встретился домашний арест
Главе учреждения инкриминировали аферу, 
совершенную несколько лет назад

Следствие считает, что 2,2 га 
земли в Москве на Ходынском 
поле с тремя зданиями на нем 
предполагаемые злоумышлен-
ники приобрели за несколь-
ко десятков миллионов рублей 
при рыночной стоимости более 
600 млн руб. Организатором это-
го преступления в СКР называ-
ют Алексея Озерова. По версии 
следствия, путем нескольких 
сделок с недвижимостью она в 
конце концов была продана пра-
ктически за бесценок кипрско-
му офшору, поле чего около деся-
ти лет сдавалась в аренду, в том 
числе организациям, входящим 
в ОАК. Именно в ходе расследо-
вания этого дела, говорят в СКР, 
были обнаружены документы, 
позволившие следователям выд-
винуть обвинения и в адрес го-
спод Евдокимова и Золина.

На этот раз, по версии следст-
вия, фигурантам расследования 
инкриминируют махинации с 
поставками в РСК МиГ комплек-
тующих для вертолетов, совер-
шенные в 2007–2009 годах. Как 
считают в СКР, злоумышленни-
ки подменяли указанные в дого-
ворах дорогие детали более де-
шевыми, за счет чего похитили 
не менее 200 млн руб.

Вчера в суде господин Евдо-
кимов свою вину не признал, 
заявив, что «давно не занима-
ется предпринимательской де-
ятельностью». При этом его ад-
вокат Владимир Никитин, по-
просив отпустить своего клиен-
та под залог 30 млн руб., заявил, 
что инкриминируемое подслед-

ственному преступление отно-
сится именно к предпринима-
тельской деятельности.

Адвокат Александра Золина об-
винения в адрес своего подзащит-
ного также назвала необоснован-
ными, попросив отпустить обви-
няемого под поручительство за-
щитника. В итоге оба ходатайства 

СКР суд удовлетворил, арестовав 
Владимира Евдокимова и Алек-
сандра Золина на два месяца.

Адвокат Павел Зайцев, пред-
ставляющий интересы Алексея 
Озерова, заявил вчера 

”
Ъ“, что 

пока следствие официально не 
уведомляло его о том, что его 
подзащитный стал фигурантом 
нового уголовного дела о мошен-
ничестве. При этом защитник 
предположил, что оба дела, по-
скольку в них фигурируют одни 
и те же лица, скорее всего, объе-
динят в одно производство.

В департаменте коммуника-
ций «Роскосмоса» 

”
Ъ“ вчера со-

общили, что проводимые след-
ственные действия в отноше-
нии Владимира Евдокимова не 
связаны с его работой в госкор-
порации. «Благодаря подразде-
лению, которое он возглавля-
ет, значительно сократилось ко-
личество нештатных ситуаций, 
что является показателем сис-
темности и профессионализма 
команды управления качест-
вом»,— добавил представитель 
госкорпорации.

На своем посту господин Евдо-
кимов курировал вопросы каче-
ства производимой на предпри-
ятиях космической промышлен-
ности продукции (в мае он сам 
сообщал, что количество дефек-
тов за последние два года снизи-
лось более чем на 20%). Выдвину-
тые вчера СКР обвинения стали 
полной неожиданностью для его 
нынешних коллег, утверждают 
источники 

”
Ъ“: за три года работы 

в космической отрасли каких-ли-
бо претензий к нему со стороны 
правоохранительных органов не 
высказывалось, успешно прохо-
дил он и все внутренние провер-
ки. «Мы внимательно следим за 
развитием ситуации»,— подчерк-
нули вчера в «Роскосмосе».

В свою очередь, в ОАК 
”
Ъ“ вче-

ра сообщили, что следственные 
органы не обращались за какими-
либо документами, связанными с 
работой господина Евдокимова в 
корпорации. При этом представи-
тель ОАК заверил, что в случае не-
обходимости вся требуемая след-
ствию помощь будет оказана.

Олег Рубникович,  
Иван Сафронов,  
Владислав Трифонов

«Роскосмос» понес потерю  
в качестве и надежности

Защита жительницы Сочи Оксаны Сева-
стиди, осужденной на семь лет лишения 
свободы за государственную измену  
из-за отправленного ею в 2008 году SMS-
сообщения о передвижении российских 
войск в Абхазию, обжалует приговор.  
Адвокаты «Команды 29» намерены сде-
лать это, несмотря на то что процессу-
альный срок обжалования уже вышел.  
В правозащитном центре «Мемориал» 
уверены, что госпожу Севастиди можно 
назвать «политической заключенной».

Вчера руководитель правозащитной орга-
низации «Команда 29» адвокат Иван Павлов 
подал ходатайство в Краснодарский краевой 
суд с просьбой предоставить возможность для 
обжалования приговора 46-летней жительни-
це Сочи Оксане Севастиди, осужденной за го-
сизмену. «Срок обжалования в Верховном су-
де прошел. Ее адвокат по каким-то причинам 
не стал обжаловать решение суда. Оксана с 
этим не согласна, в связи с чем написала жало-
бу на своего бывшего адвоката в адвокатскую 
палату Краснодарского края. Мы вступили в 
дело и подали ходатайство о восстановлении 
срока на апелляционное обжалование. Над-
еемся, что суд примет во внимание объясне-
ния»,— пояснил 

”
Ъ“ Иван Павлов.

У Оксаны Севастиди российское граждан-
ство. Она родилась в Екатеринбурге. Когда ей 
было пять лет, ее родители переехали на тер-
риторию Абхазии. Там она окончила школу. 
В 1990 году Абхазская ССР была провозгла-
шена суверенной социалистической респу-
бликой, а в 1992 году начался вооруженный 
конфликт между Абхазией и Грузией, кото-
рая продолжала считать абхазскую террито-
рию своей. В 1995 году, после войны, резуль-

татом которой стала фактическая независи-
мость Абхазии, Оксана Севастиди и ее мать 
переехали из Абхазии в Сочи и занимались 
торговлей. В августе 2008 года Россия вме-
шалась в военный конфликт в Южной Осе-
тии и ввела войска на южноосетинскую и аб-
хазскую территорию, а позднее признала не-
зависимость обеих республик от Грузии. По 
словам адвоката, в разгар событий 2008 го-
да «Оксана увидела поезд, который вез воен-
ную технику в сторону Абхазии, и написала 
об этом короткое SMS-сообщение своему зна-
комому в Грузию». «В январе 2015 года ее аре-
стовали, предъявив обвинение по ст. 275 УК 
РФ (госизмена), а в марте 2016 года призна-
ли виновной и приговорили к семи годам за-
ключения. Сейчас она отбывает наказание в 
одной из колоний Ивановской области»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Иван Павлов.

В материалах дела, с которыми сейчас зна-
комятся адвокаты «Команды 29», есть справ-
ка от органов госбезопасности Абхазии о 
том, что получатель SMS-сообщения являет-
ся сотрудником спецслужб Грузии. «Но дей-
ствительно ли он сотрудник спецслужб? Для 
госбезопасности Абхазии, наверное, каж-
дый гражданин Грузии — сотрудник грузин-
ских спецслужб,— предполагает адвокат.— 
Объем и характер информации, которая со-
держалась в SMS-сообщении, на мой взгляд, 
притянуты к гостайне, поскольку Севастиди 
не является секретоносителем. То, что состав 
с военной техникой движется в сторону гра-
ницы, могла видеть не только она, а все жи-
тели Сочи. А если это гостайна, то за ее нару-
шение судить надо тех людей, которые допу-
стили открытую перевозку техники. В SMS 
нет привязки, откуда состав едет, нет данных 

о численности техники и вооруженных сил 
и к какой воинской части они относятся»,— 
заявил господин Павлов.

По мнению Олега Орлова, председателя 
совета правозащитного центра «Мемориал», 
Оксана Севастиди является «политическим 
заключенным», а дело сфабриковано: «Ника-
кого раскрытия гостайны не было, и наказа-
ние неоправданно жестоко». Олег Орлов на-
помнил, что ранее «Мемориал» признал «по-
литической заключенной» другую житель-
ницу Сочи: продавец на рынке Екатерина 
Харебава также увидела в 2008 году железно-
дорожный состав с военной техникой и на-
писала SMS-сообщение своему знакомому в 
Грузию. В решении суда говорится, что она 
передала информацию «военному предста-
вителю Грузии». В 2014 году женщина была 
осуждена на шесть лет за госизмену, но ле-
том 2016 года ее освободили по соглашению 
с Грузией об обмене осужденными.

В январе 2015 года, в тот же месяц, когда 
была арестована Оксана Севастиди, сотруд-
ники ФСБ пришли в квартиру жительницы 
Вязьмы, матери семерых детей Светланы Да-
выдовой. Как сообщал 

”
Ъ“, она была обвине-

на в госизмене за звонок в украинское посоль-
ство в Москве. Госпожа Давыдова сообщила в 
посольство, что воинская часть под ее окна-
ми опустела, а военнослужащий в маршрут-
ке говорил, что их отправляют в командиров-
ку. Светлана Давыдова решила, что речь идет 
о Донецке. Публикация 

”
Ъ“ об этом деле выз-

вала большой резонанс в обществе. Под аре-
стом Светлана Давыдова провела две недели, 
и уже 13 марта 2015 года ее дело было прекра-
щено за отсутствием состава преступления.

Анастасия Курилова

Госизмена со скоростью SMS
Россиянка осуждена за отправленное восемь лет назад телефонное сообщение

Главное следственное управление СКР 
по Санкт-Петербургу предъявило обви-
нение в организации преступного сооб-
щества (ОПС) предпринимателям Сер-
гею Семенову и Алексею Анохину. Ранее 
им инкриминировали незаконное воз-
мещение НДС на 1 млрд руб. Фигуранты 
дела не признают вину.

Уголовное дело, в рамках которого в июне 
этого года в Петербурге и Ленобласти были 
проведены масштабные задержания и обы-
ски, было возбуждено региональным ГСУ 
СКР по ст. 159 УК РФ (мошенничество). Пе-
тербургские полицейские с августа 2015 го-
да разрабатывали группу лиц, занимавших-
ся, по данным силовиков, незаконным воз-
мещением НДС. Злоумышленники, по опе-
ративным данным, использовали стандарт-
ную схему, в которой было задействовано до 
70 фиктивных компаний. В России скупал-
ся лом цветных металлов, преимуществен-
но меди, а затем он якобы перерабатывался 
(на самом деле, как указывают полицейские, 
прессовался в кубы, удобные для транспор-
тировки) и продавался иностранным компа-
ниям. Поскольку с 2008 года в российском за-
конодательстве отменен возврат НДС за экс-
порт лома цветных металлов, в сопроводи-
тельных документах, по версии следствия, 
указывалось, что продается чистый цветной 
металл, который оценивался дороже реаль-
ной стоимости. После того как металлолом 
приходил в Австрию или Германию, в ФНС 
подавалась декларация о возмещении НДС. 
Петербургские сыщики насчитали около 30 
эпизодов, датируемых периодом 2013–2015 
годов, а ущерб, нанесенный бюджету РФ не-
законным возмещением НДС, полицейские 
оценили в 1 млрд руб.

В июне этого года при ликвидации груп-
пы были задержаны и доставлены в кабине-
ты следователей ГСУ СКР 18 человек, в том 
числе предприниматели Сергей Семенов 
и Алексей Анохин. По версии следствия, 
именно они являлись организаторами этой 
аферы. По ходатайству ГСУ СКР оба были 
арестованы и отправлены в СИЗО. Им было 

предъявлено обвинение в мошенничестве. 
Пока этим фигурантам следствие вменяет в 
вину только три эпизода незаконного воз-
мещения НДС на сумму более 289 млн руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, 30 ноября город-

ское ГСУ СКР предъявило Сергею Семенову 
и Алексею Анохину обвинение по ст. 210 УК 
РФ (организация преступного сообщества). 
По предварительным данным, ОПС включа-
ло в себя несколько структурных подразде-
лений — финансово-бухгалтерскую груп-
пу (изготовление подложных документов, 
управление системами «банк—клиент», со-
здание и ведение бухгалтерии фиктивных 
организаций, работа с банками); группу 
бригадиров (поиск номинальных директо-
ров фиктивных компаний, выдача разовых 
вознаграждений) и финансово-производ-
ственную группу (закупка и продажа лома 
цветных металлов в Австрию и Германию, 
организация обработки металла, подготов-
ка таможенных документов). Кроме этого 
силовики отмечают наличие у предполага-
емых членов ОПС устойчивых коррупцион-
ных связей в госорганах.

Сергей Семенов и Алексей Анохин не 
признают вину в инкриминируемых им де-
яниях. Адвокат Алексея Анохина Олег Лебе-
дев отказался от комментариев. Защитник 
Сергея Семенова Натэла Пономарева в бе-
седе с 

”
Ъ“ отметила модную, по ее выраже-

нию, тенденцию в следственной практике — 
предъявлять обвинение в ОПС в рамках эко-
номических уголовных дел. «Если следовать 
логике следствия, то аналогичное обвине-
ние можно предъявить любому руководите-
лю, у которого в подчинении находится деся-
ток-другой сотрудников. Обвинение предъ-
явлено двум предпринимателям, которые 
были знакомы и у которых изредка были де-
ловые контакты. Опираясь исключительно 
на эти обстоятельства, следствие сделало их 
организаторами ОПС»,— сказала она.

В петербургском ГСУ СКР данное уголов-
ное дело вчера не комментировали.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Вчера ракета-носитель «Союз-У» не смо-
гла доставить на Международную кос-
мическую станцию грузовой корабль 
«Прогресс-МС-04». Полет был прерван 
на 382-й секунде, через некоторое вре-
мя не сгоревшие в атмосфере облом-
ки упали в Туве. В «Роскосмосе» и NASA 
утверждают, что на жизнедеятельно-
сти экипажа потеря космического грузо-
вика не скажется. Причину аварии еще 
только предстоит установить специаль-
ной комиссии. По данным ”Ъ“, причиной 
аварии могло стать преждевременное 
раскрытие камеры сгорания двигателя 
третьей ступени РД-0110.

Пуск «Союза» с 31-й стартовой площадки 
космодрома Байконур состоялся в 17:51 по 
московскому времени. Специалисты под-
московного ЦУПа рассчитывали взять «Про-
гресс-МС-04» на управление сразу после его от-
деления от третьей ступени ракеты. Изначаль-
но все проходило в штатном режиме, однако 
на седьмой минуте полета прием телеметри-
ческой информации прекратился. Специали-
сты до последнего надеялись, что сбой носит 
кратковременный характер и ничего крити-
ческого не происходит. Эта надежда не оправ-
далась: вскоре авария была подтверждена 
средствами космического контроля. По пред-
варительной информации, нештатная ситуа-
ция произошла на 382-й секунде полета на вы-
соте около 190 км над Тувой, большая часть об-

ломков корабля и ракеты сгорела в плотных 
слоях атмосферы. «Прогресс» должен был до-
ставить топливо, воду и сжатые газы, контей-
неры с продуктами питания, предметы оде-
жды, а также несколько килограммов свежих 
фруктов к новогоднему столу. «Потеря гру-
зового корабля не скажется на нормальном 
функционировании систем МКС и жизнедея-
тельности экипажа станции»,— заверили в го-
скорпорации и подтвердили в NASA.

По горячим следам собралась госкомиссия 
во главе с первым замгендиректора «Роскос-
моса» Александром Ивановым, которой пред-
стоит выяснить причины инцидента. Основ-
ные вопросы, по словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к «Роскосмосу», будут связаны с двигате-
лем третьей ступени «Союза-У» — РД-0110 (про-
изводства воронежского КБ Химавтоматики). 
Информагентства вчера привели параллели с 
аварией «Союза-У», произошедшей в 2011 году: 
ее причиной, как тогда выяснила комиссия, 
стал засор РД-0110 (в его топливную систему 
попала металлическая стружка). Однако собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает, что вчера потеря теле-

метрии произошла одномоментно, и предпо-
лагает, что причиной могло стать преждевре-
менное вскрытие камеры сгорания двигателя 
третьей ступени: «Возможно, имел место про-
гар сварного шва». От более подробных ком-
ментариев опрошенные 

”
Ъ“ чиновники и от-

раслевые специалисты вчера отказывались, 
ссылаясь на недостаток информации.

Ракета-носитель среднего класса «Союз-У» с 
момента ввода в эксплуатацию в 1973 году яв-
ляется лидером по количеству пусков (более 
800) и надежности (около 97%). Ее использова-
ли и в военных целях (17 мая 2012 года с кос-
модрома Плесецк был запущен аппарат фото-
разведки «Кобальт»), и для доставки грузов (ко-
рабли серии «Прогресс-М» и «Прогресс-МС»). В 
феврале 2017 года «Роскосмос» планировал за-
вершить эксплуатацию «Союз-У», запустив по-
следнюю из изготовленных ракет в космос, но 
теперь ее дополнительно проверят. По утвер-
ждению источников 

”
Ъ“, если это дефект, до-

пущенный на производстве, встанет вопрос 
о дисциплинарной ответственности предста-
вителей КБ Химавтоматики. Не исключены и 
вопросы к изготовителю ракет — ракетно-кос-
мическому центру «Прогресс».

Вчерашняя авария поставила под удар 
сразу несколько проектов. Двигатель РД-
0110 является штатным сразу для несколь-
ких изделий семейства «Союз»: в «Союзе-
2.1а», который используется при запусках 
военных аппаратов с космодрома Плесецк 
и доставке пилотируемых экипажей к МКС 
с Байконура, и в «Союзе-СТ», который Евро-
пейское космическое агентство эксплуати-
рует на космодроме Куру во Французской 
Гвиане. Пока комиссия не разберется в при-
чинах инцидента и не выдаст свои рекомен-
дации, пусков не будет.

Иван Сафронов

Мошенничеству  
придали организованный 
преступный характер
Фигурантам дела о незаконном возмещении НДС 
ужесточили обвинение

«Прогресс» подвела третья ступень «Союза»
Российская ракета не смогла доставить грузовой корабль на МКС

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д М И Т Р И Й  С М И Р Н О В

Смирнов Дмитрий Сергеевич родился 3 июля 1963 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). Окончил  
высшее военно-морское училище им. М. В. Фрунзе по специальности «инженер-электромеханик» (1985),  
Межотраслевой институт повышения квалификации и переподготовки кадров при Санкт-Петербургском универ-
ситете экономики и финансов по специальности «банковское дело» (1995).

С 1980 года проходил службу в КГБ СССР. В 1993–2003 годах работал на руководящих постах в коммерческих 
структурах Санкт-Петербурга. В 2003–2007 годах возглавлял филиал ФГУП «Управление ведомственной охраны 
Минтранса РФ». В 2007–2010 годах работал на руководящих постах в закрытых акционерных обществах Санкт-
Петербурга. С 2010 года — на руководящих постах во ФГУП «Балтийское бассейновое аварийно-спасательное 
управление» (впоследствии реорганизовано в ФБУ «Морспасслужба Росморречфлота»). С апреля 2016 года — 
глава ФКУ «Администрация Северного морского пути». 

Женат, две дочери.
Исполнительный директор 
«Роскосмоса» по контролю  
качества и надежности 
Владимир Евдокимов  
не смог убедить суд,  
что не заслуживает ареста 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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новости

«Ростех» поддержит программное 
обеспечение информационным
Продвижением спецпроектов займется специалист из «Единой России»

Бывший куратор СМИ и информационной полити
ки «Единой России» Павел Климовский  перешел на 
работу в «Ростех» на должность советника в сфере 
коммуникаций директора по особым поручениям 
корпорации. Господин Климовский, который поки
нул партию накануне выборов в Госдуму, подтвер
дил ”Ъ“ новое назначение.

В сферу деятельности Павла Климовского входит ин-
формационная поддержка специальных проектов «Росте-
ха». Дочерняя структура «Ростеха» — Национальный центр 
информатизации (НЦИ) планирует стать одним из лиде-
ров IT-отрасли. Компания выполняет подряд к чемпионату 
мира по футболу на 11 млрд руб. по созданию программно-
го обеспечения для сервисов ФИФА. Во всех 11 городах—
организаторах турнира будет развернута единая информа-
ционно-телекоммуникационная инфраструктура, запуще-
ны сети передачи данных, телефония, спутниковая связь, 
радиосвязь стандарта TETRA, сервисы для телевещателей. 
Кроме того, «Ростех» совместно с частным инвестором раз-
работал российскую специальную техническую платфор-
му «Октава», позволяющую обучать и повышать уровень 
специалистов и сложных рабочих профессий, платформа 
была представлена президенту Владимиру Путину в сентя-
бре во время его визита в Тульскую область. Также НЦИ об-
служивает единую государственную систему здравоохра-
нения — ЕГИСЗ, разработанную для Минздрава.

Господин Климовский подтвердил 
”
Ъ“, что присту-

пил к выполнению новых обязанностей. Он работа-
ет в команде директора по особым поручениям «Росте-
ха» Василия Бровко, под руководством которого прошел 
ребрендинг компании в России и за рубежом несколь-
ко лет назад (входит в совет директоров Mail.ru Group, 
ЦНИИ «Электроника», «РТ-Информ», Фонда развития ин-
тернет-инициатив).

Напомним, первый заместитель главы исполкома 
«Единой России», руководитель управления информации 
и массовых коммуникаций Павел Климовский покинул 
партию накануне дня голосования на выборах в Госдуму 
в сентябре. На этой должности он плотно работал с заме-
стителем главы генсовета партии Ольгой Баталиной, ко-
торая отвечала за информационную политику. В партии 
решение Павла Климовского тогда объясняли семейны-
ми обстоятельствами, сам он акцентировал внимание на 
том, что до конца провел агитационную кампанию пар-
тии. В «Единой России» утверждали, что приняли реше-
ние накануне выборов, чтобы уход господина Климовско-
го не трактовали как недовольство информационным по-
зиционированием партии во время избирательной кам-
пании (оно вырабатывалось в тесном сотрудничестве с по-
литическим блоком Кремля). Место господина Климов-
ского занял первый заместитель главы исполкома прези-
дентского движения «Народный фронт» Дмитрий Минен-
ко, он считается человеком, близким к заместителю главы 
управления внутренней политики администрации пре-
зидента Тимуру Прокопенко, который сохранил свои по-
зиции и после смены руководства политического блока 
Кремля. Госпожа Баталина вместо информационной по-
литики партии сосредоточилась на партпроектах «Еди-
ной России», о необходимости перезапуска которых объя-
вили в партии еще в сентябре.

До прихода в партию подполковник Павел Климов-
ский в течение семи лет возглавлял пресс-службу МВД. 
Пришел в «Единую Россию» в 2012 году, после того как 
его предшественница Наталья Виртуозова перешла в пра-
вительство Подмосковья вслед за экс-главой исполкома 
«Единой России» Андреем Воробьевым (сейчас занимает 
пост заместителя губернатора Московской области).

Ирина Нагорных

Исполнительная журналистика
Сайты региональных органов власти  
перейдут в категорию СМИ

Рынок средств массовой инфор
мации в России в ближайшее 
время может пополниться сотня
ми новых изданий. Количествен
ный скачок станет следствием 
принятого летом этого года зако
на о новостных агрегаторах. Ру
ководители региональных орга
нов исполнительной власти, от
ветственных за информационную 
политику, хотят, чтобы новости с 
ведомственных и муниципальных 
сайтов попадали в топ « Яндекса» 
и влияли на информационную 
картину региона.

Ожидается, что в одном только Да-
гестане в разряд СМИ будут переве-
дены несколько десятков сайтов ор-
ганов исполнительной власти и му-
ниципальных образований. Соот-
ветствующие заявки о регистрации 
должны быть поданы в Роскомнад-
зор до 25 декабря, сообщили 

”
Ъ“ в 

управлении администрации главы 
и правительства республики по ин-
формационной политике.

В связи с переходом «Яндекса» на 
новый механизм формирования топа 
новостей в Дагестане был разработан 
«шаблонный вариант», согласно кото-
рому пресс-служба ведомства создает 
«собственное информагентство». Об 
этом на недавнем совещании с сотруд-
никами отделов по связям с общест-
венностью сообщил заместитель ми-
нистра транспорта, энергетики и свя-
зи Дагестана Юсуп Малламагомедов. 
«Если сегодня через сайты органов ис-
полнительный власти еще можно вы-
вести какую-то позитивную информа-
цию о республике в общефедеральное 
пространство, то с начала следующе-
го года сделать это можно будет только 
в случае регистрации сайта как элек-
тронного СМИ»,— пояснил он. В соот-
ветствии с законом о новостных агре-
гаторах с нового года «Яндекс» не будет 
индексировать новости с сайтов, кото-
рые не зарегистрированы в качестве 
СМИ. Ведомственные новости не по-
падут в поисковик, хотя их по-прежне-
му можно будет прочитать на ведомст-
венном сайте.

По словам начальника дагестан-
ского управления по информацион-
ной политике Зубайру Зубайруева, 
складывающаяся информационная 
картина давно беспокоила местные 
власти. «До недавнего времени лишь 
два ведомственных ресурса были 

партнерами новостного агрегатора 

”
Яндекс.Новости“ и могли, следова-

тельно, влиять на складывающуюся 
картину — это сайты республикан-
ских МВД и МЧС,— сказал господин 
Зубайруев.— А мы хотим показать, 
что Дагестан живет не только взры-
вами и чрезвычайными происшест-
виями». По его словам, в республи-
ке еще до принятия закона решили 
перенять опыт Ингушетии и некото-
рых других регионов, где сайты ор-
ганов исполнительной власти давно 
подписали соглашения с новостным 
агрегатором.

Что касается сайтов муниципаль-
ных образований, то до недавнего 
времени партнерами «Яндекс.Ново-
стей» были лишь сайты Махачкалы, 
Дербента и Хунзахского района, не-
давно к ним присоединились еще 
четыре районных интернет-ресурса. 
«Хуже в любом случае не будет, затрат 
никаких на это не потребуется,— 
комментирует руководитель управ-

ления предстоящее изменение ста-
туса интернет-ресурсов и перевод их 
в разряд СМИ.— Мы стараемся убе-
дить всех: о том, что происходит в на-
ших городах и селах, должны знать и 
за пределами Дагестана. Именно та-
кого подхода требует политика от-
крытости власти, отчетности перед 
гражданами». Не должны оставаться 
в стороне от современных информа-
ционных технологий и обществен-
ные организации, считает чинов-
ник. По его словам, никаких жестких 
сроков перехода на новый формат не 
устанавливается, а что касается под-
готовленных заявок, то скорость ре-
гистрации новых СМИ будет зави-
сеть уже от Роскомнадзора.

Пока неясно, придется ли зареги-
стрированным в качестве электрон-
ных СМИ ресурсам заключать согла-
шение с «Яндекс.Новостями» для ин-
дексации их новостей или достаточ-
но будет самого факта регистрации.

Юлия Рыбина, Махачкала

От Академии образования  
ждут ответа по предмету
Образовательным экспертам все же придется оценить  
школьный курс православной культуры

В Российской академии образования (РАО) отка
зались оценивать школьный курс «Православная 
культура»: в заочном голосовании по этому вопро
су участвовало менее трети экспертов от положен
ного числа. Однако избежать голосования им не 
удалось: в официальном письме экспертов преду
предили, что теперь «Православная культура» бу
дет оцениваться «в очном режиме на одном из бли
жайших заседаний». Любопытно, что всего за день 
до рассылки этого письма глава академии Люд
мила Вербицкая заверяла СМИ: решение о заоч
ном голосовании является «недопустимой ошиб
кой» ее зама, а сам курс еще долго будет дораба
тываться.

30 ноября члены Федерального учебно-методическо-
го объединения по общему образованию (создано Ми-
нобрнауки при РАО) получили официальное письмо с 
результатами заочного голосования о предмете «Пра-
вославная культура». Как сообщал 

”
Ъ“, курс для 1–11-го 

классов был разработан РПЦ и направлен в академию 
для оценки. В нем, в частности, предполагалось пре-
подавать школьникам темы «Православное христиан-
ское понимание смысла жизни человека», «Особенно-
сти нравственной культуры воина-христианина», «Ла-
тинский прозелитизм на Руси» и т. д. По словам авторов, 
к концу школы у подростков должно произойти «фор-
мирование мировоззрения на основе православной ду-
ховно-нравственной традиции» (см. 

”
Ъ“ от 29 ноября). 

Учебно-методическое объединение отклонило проект, 
однако уже через два месяца экспертам разослали офи-
циальное письмо с просьбой заочно проголосовать за 
или против доработанной версии. Без одобрения учеб-
но-методического объединения курс не может препода-
ваться в школах.

Голосование должно было закончиться 30 ноября, 
и в этот день эксперты получили официальное письмо 
за подписью секретаря учебно-методического объеди-
нения Дмитрия Метелкина. Он сообщал об «отсутствии 
определенного регламентом необходимого числа прого-
лосовавших (30% от состава)». Но руководство РАО не сму-
тило, что большинство экспертов воздержалось от оцен-
ки неоднозначного курса. «Рассмотрение данного вопро-
са состоится в очном режиме на одном из ближайших за-
седаний»,— предупредил в письме господин Метелкин.

Всего за день до этого глава РАО Людмила Вербицкая 
заявила, что заочное голосование по вопросу «Православ-
ной культуры» вообще «не является правомерным». «Нам 
была представлена эта программа, мы ее рассмотрели, по-
няли, что должна быть очень серьезная доработка,— по-
яснила она.— Но дальше, не сказав мне ни о чем, не пока-
зав мне ничего, мой заместитель Виктор Басюк вдруг разо-
слал анкету на голосование». Она подчеркнула, что госпо-
дин Басюк не имел на это права. «Это большая ошибка мо-
его заместителя, и я буду с ним разбираться,— пообещала 
она.— Программа не готова, поэтому говорить не о чем, 
никаких решений в ближайшее время не будет принято».

Вчера 
”
Ъ“ не удалось связаться с госпожой Вербиц-

кой, чтобы выяснить, почему позиция изменилась все-
го лишь за сутки. При этом министр образования и на-
уки Ольга Васильева также заявила 30 ноября, что курс 
«Православная культура» отправлен на доработку. «Так 
как это программа федеральная, то работы не могут 
быть быстротечны»,— предупреждала она.

Александр Черных, Анна Макеева

РПЦ предлагает Российской академии образования 
познакомить детей с православными символами  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

К О Н Т Е К С Т
« Э Т А  Т Е М А  А К Т У А Л Ь Н А  Д Л Я  Р Е Г И О Н О В ,  
Г Д Е  Н Е  О С Т А Л О С Ь  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Х  М Е Д И А »

В министерстве информационной политики и массовых коммуникаций Чувашии хотели бы, 
чтобы «Яндекс» индексировал информацию республиканских министерств и муниципалитетов, 
и работают над поиском решения. Одна из сложностей в том, что большинство официальных 
сайтов Чувашии размещено на едином официальном портале и каждый из них, по сути, являет-
ся страницей единого сайта: это сделано не только для удобства пользователей, но и для облег-
чения контроля со стороны властей. «Предстоящие новации несут хлопоты»,— жалуются собе-
седники ”Ъ“. По их словам, власти Чувашии колеблются: зарегистрировать официальный портал 
как единое СМИ или регистрировать как СМИ сайт каждого муниципалитета или министерства. 
Первый вариант организационно легче, но тогда республиканскому правительству придется 
отвечать за достоверность всего размещенного на портале контента. Второй вариант сложней: 
прежде чем начать процедуру регистрации, каждому сайту придется обзавестись уникальным 
доменным именем, зато отвечать за контент будет конкретный муниципалитет или департамент. 
В Ростовской области также проводится правовая экспертиза возможности регистрации пра-
вительственного сайта в качестве СМИ. Один из доменов сайта, портал правовой информации, 
уже стал СМИ в феврале 2015 года. Сайт администрации Краснодарского края считается 
СМИ с марта 2016 года, а сайт правительства Тюменской области — с 2006 года. При этом 
работает он на основании законодательства о сайтах органов госвласти. На него же ссылаются 
в Свердловской области, где о перерегистрации официального портала пока не задумывались: 
«У нас несколько иная задача, чем у массовых изданий». Такой же позиции придерживаются 
в Башкирии — в республике достаточно государственных СМИ, где публикуются нормативные 
акты и освещается работа органов власти: «Эта тема актуальна для регионов, где не осталось 
государственных медиа». При этом бывший чиновник мэрии Уфы рассказал, что несколько лет 
назад «тема вплотную разрабатывалась»: у официального сайта была хорошая посещаемость, 
он мог приносить доход от размещения рекламы, «но возобладало мнение, что коммерциали-
зировать это направление не стоит». В агентстве по печати Башкирии добавили, что, если офи-
циальный сайт будет зарегистрирован как СМИ, он перестанет подчиняться учредителю: «Зачем 
он тогда нужен?» В министерстве внутренней политики и информации Крыма ”Ъ“ напомнили, что 
«портал правительства является государственной информационной системой и его регистрация 
в качестве СМИ нецелесообразна». Положения закона об агрегаторах «не затрагивают офици-
альные страницы органов государственной власти», считают в Симферополе.

Отдел общества
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мировая политика

В воскресенье в Италии пройдет 
референдум по конституционной 
реформе, который станет крити-
ческим испытанием для премье-
ра Маттео Ренци. Если иницииро-
ванная им реформа провалится, 
глава правительства пообещал 
уйти. Тогда его место может за-
нять лидер популистского «Дви-
жения 5 звезд» Беппе Грилло. 
В связи с этим, оценивая буду-
щее Европы, опрошенные ”Ъ“ 
эксперты ставят предстоящее 
волеизъявление в один ряд с бри-
танским Brexit. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ в Риме  
ЕЛЕНА ПУШКАРСКАЯ.

Когда почти три года назад Мат-
тео Ренци стал премьером Италии, 
он объявил своей основной зада-
чей проведение в стране ряда ре-
форм, включая реформу конститу-
ции. Этого же требовал от него Евро-
союз, желающий видеть Италию бо-

лее стабильной и управляемой. Для 
устранения хронического паралича 
власти было принято решение ини-
циировать ограничение роли пар-
ламента, который сейчас имеет пра-
во выносить вотум недоверия пра-
вительству.

Инициаторы реформы исходили 
из того, что верхняя палата — Сенат 
— фактически перестанет быть из-
бираемой. Из 100 сенаторских кре-
сел, которые останутся после осу-
ществления задуманной властями 
реформы, 95 займут мэры городов 
и советники региональных прави-
тельств, а оставшихся пятерых будет 
назначать президент страны.

Вторая важнейшая задача прео-
бразований — пересмотр компетен-
ций между центральным правитель-
ством и регионами в пользу первого. 
В целом реформы направлены на то, 
чтобы сделать регионы более управ-
ляемыми из центра.

В свою очередь, оппоненты Мат-
тео Ренци немедленно обвинили 
его в наступлении на демократию 
и ущемлении прав граждан, откры-
вающем путь к диктатуре. Против 
реформы выступили оппозицион-
ные партии — «Движение 5 звезд», 
«Лига Севера», «Братья Италии», пар-
ламентская фракция «Итальянские 
левые» — и на конечном этапе пар-
тия «Вперед, Италия!» экс-премьера 
Сильвио Берлускони.

В свою очередь, Маттео Ренци рез-
ко взвинтил ставки, объявив, что 
в случае провала реформы уйдет в 
отставку. Если в стране пройдут до-
срочные выборы, главной выиграв-
шей стороной может оказаться по-
пулистское «Движение 5 звезд» во 
главе с бывшим комедиантом Беп-
пе Грилло, которое имеет реальные 
шансы на победу.

Ситуация для Маттео Ренци выгля-
дит предельно драматично: согласно 

последним опросам, за реформу со-
бираются проголосовать 34% изби-
рателей, а против — 41% (оставшие-
ся 25% не определились с выбором).

Между тем перспектива увидеть в 
кресле главы итальянского кабине-
та Беппе Грилло вызывает серьезную 
обеспокоенность у руководства ЕС, 
опасающегося, что нестабильность 
в Италии нанесет новый удар по и 
без того основательно подорванно-
му единству Евросоюза.

Алармистские настроения пре-
обладают и в ведущих европей-
ских СМИ. По мнению The Financial 
Times, «нет» на референдуме может 
грозить крахом ряду итальянских 
банков, а Economist не исключает 
возможности, что итальянский рефе-
рендум спровоцирует обвал евро. В 
свою очередь, Европейский банк го-
тов к «временной интервенции» с це-
лью защитить гособлигации Италии 
после референдума 4 декабря.

Маттео Ренци светят «5 звезд»
Референдум по реформе конституции Италии грозит дестабилизацией ЕС

Вчера в курортной Аланье прошло заседа-
ние российско-турецкой совместной группы 
стратегического планирования на уровне ми-
нистров иностранных дел. Предполагалось, 
что острых вопросов обсуждаться не будет и 
министры сосредоточатся на экономическом 
сотрудничестве, но в повестку вновь вмеша-
лась Сирия. Заявление президента Редже-
па Тайипа Эрдогана о том, что цель турецкой 
операции «Щит Евфрата» — свержение Ба-
шара Асада, с недоумением было восприня-
то в Москве. Однако вчера глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу заверил своего коллегу 
Сергея Лаврова, что у двух стран одна задача 
— победа над радикальными исламистами. 
Как следовало из слов министров, нет боль-
ше разногласий и в экономической сфере — 
те ограничения на поставки турецкой продук-
ции, которые еще не сняты, просуществуют 
недолго. Вот только удовлетворить ключевое 
пожелание Анкары — возвращение безвизо-
вого режима — Москва готова лишь частично.

Сирийские недоговоренности
Вчерашнее заседание группы стратегического пла-
нирования стало первым с начала нормализации 
российско-турецких отношений, скатившихся к 
низшей точке, после того как 24 ноября 2015 го-
да Турция сбила российский самолет Су-24. Визит 
Сергея Лаврова в Аланью должен был подтвердить, 
что все обиды остались позади и никаких серьез-
ных разногласий между Москвой и Анкарой боль-
ше нет. Однако накануне все карты спутал прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган, назвавший целью ту-
рецкой операции в Сирии «Щит Евфрата» сверже-
ние Башара Асада — союзника Москвы в регионе 
(см. 

”
Ъ“ от 30 ноября и 1 декабря). Заявление ста-

ло полной неожиданностью для руководства РФ: в 
Кремле назвали его «очень серьезным» и «диссони-
рующим с предыдущими» высказываниями госпо-
дина Эрдогана. Эксперты тем временем вспомина-
ли фразу президента Владимира Путина о «ноже в 
спину» (так российский лидер год назад охаракте-
ризовал решение турецких властей сбить Су-24).

В ночь на четверг лидеры двух стран по иници-
ативе Анкары провели внеплановые телефонные 
переговоры. Подробностей о том, удовлетворили 
ли Владимира Путина объяснения Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, обнародовано не было. Спустя не-
сколько часов обсуждение темы — уже лично — 
продолжили Мевлют Чавушоглу и Сергей Лавров.

Перед началом переговоров во время церемо-
нии фотографирования господин Чавушоглу вся-
чески давал понять, что, несмотря на все расхо-
ждения по сирийскому вопросу, взаимопонима-
ние с российским коллегой сохраняется: турец-
кий министр улыбался на камеры и даже похло-
пал Сергея Лаврова по плечу. А на пресс-конфе-
ренции он заверил, что сирийская политика Ан-
кары совпадает с политикой России. И ключе-
вая задача — поиск политического решения кон-
фликта — у всех одна и та же. «Наша цель — очи-
стить регион от 

”
Исламского государства“, 

”
Джеб-

хат ан-Нусры“, Рабочей партии Курдистана, курд-
ских отрядов самообороны и других террористи-
ческих организаций. Они все под нашим прице-
лом»,— заявил министр. После чего, правда, не 
упустил возможности обвинить Башара Асада в 
«гибели невинных людей».

Сергей Лавров обращать внимание на пассаж о 
президенте Асаде не стал, дипломатично отметив: 
«В практической работе мы руководствуемся не чь-
ими-то односторонними заявлениями, а теми до-
говоренностями, которые были достигнуты пре-
зидентами. Могу заверить, что они выполняются».

Отвечая на следующий вопрос, министры дали 
понять, что практическое взаимодействие по Си-
рии действительно ведется. Они, по сути, подтвер-
дили информацию газеты Financial Times о том, что 
Турция выступает посредником между Россией и 
представителями вооруженной сирийской оппо-
зиции на переговорах по урегулированию ситуа-
ции в Алеппо. «Мы никогда не уклонялись от кон-
тактов с полевыми командирами»,— заявил Сергей 
Лавров. «Естественно, что мы с ними общаемся. Мы 
за территориальную целостность Сирии, и поэто-
му все стороны и взгляды будут выслушаны и при-
няты во внимание»,— добавил Мевлют Чавушоглу.

Туристы в обмен на продовольствие
В том, что «перезагрузка» необратима, 

”
Ъ“ завери-

ли и турецкие эксперты. «Мы считали, что отно-
шения не возобновятся как минимум в ближай-

шие пять лет, но в результате совместных дипло-
матических усилий удалось начать восстановле-
ние всех связей»,— заявил 

”
Ъ“ глава Ассоциации 

евразийских экономических отношений (Турция) 
Эрен Хикмет, добавив, что роль посредника меж-
ду Москвой и Анкарой сыграл президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев. По словам турецкого экс-
перта, «Россия, будучи одной из ведущих сил на ев-
разийском пространстве, осознала, что Турция — 
это неотъемлемый игрок в регионе». Кроме того, 
убежден господин Хикмет, «на решение Москвы 
повлияло и то, что по завершении войны в Сирии 
безопасность Турции будет напрямую связана с 
безопасностью России». О том, что «процесс нор-
мализации продолжается и встреча глав МИДов 
— двух опытных политиков — будет этому спо-
собствовать», 

”
Ъ“ также заявил зампред парламен-

та Турции Мехмет Акиф Хамзачеби. Обсуждение 
того, как именно восстанавливать отношения до 
прежнего уровня, 5 декабря продолжит в Москве 
премьер Турции Бинали Йылдырым. Он и его рос-
сийский коллега Дмитрий Медведев рассмотрят 
возможность перехода в торговле на националь-
ные валюты, перспективы создания зоны свобод-
ной торговли (подписать соглашение планирует-
ся уже в 2017 году), развития совместных проектов 
и туризма. Планируется и встреча главы турецко-
го правительства с Владимиром Путиным.

В Анкаре ставят амбициозные цели — увели-
чить взаимный товарооборот до $100 млрд в год. 
Напомним, что в 2014 году он составлял пример-
но $30 млрд, а в 2015-м снизился до $23 млрд. При 
этом заветного показателя в $100 млрд России по-
ка не удалось достичь даже в торговле с Китаем, ко-
торый остается ее главным деловым партнером на 
Востоке. Вчера, однако, министры дали понять, что 
выполнение поставленной задачи вполне реально.

Определенные шаги в сторону оживления дву-
сторонней торговли Москва уже сделала, это вче-
ра с удовлетворением признал Мевлют Чавушо-
глу. Так, с 11 октября на прилавки российских ма-
газинов вернулись некоторые турецкие фрукты (в 
частности, цитрусовые). Многие запреты (напри-
мер, на кур и индеек, томаты, огурцы, яблоки, гру-
ши, виноград) по-прежнему в силе, но Сергей Лав-
ров вчера заверил, что речь не идет о политике — 
поставки возобновятся, как только закончатся все 
«инспекции, подтверждающие фитосанитарную 
чистоту турецких предприятий». Министр также 
сообщил, что Москва попросила специалистов из 
Турции провести проверки российских молоч-
ных предприятий, чтобы начать поставки «в су-
щественных объемах» на турецкий рынок.

Также среди достижений после начала «пере-
загрузки» — возобновление проекта газопровода 
«Турецкий поток», начало переговоров о продаже 

туркам зенитных ракетных систем С-400 «Триумф» 
(см. 

”
Ъ“ от 21 ноября), ведение подготовительных 

работ по строительству в Турции атомной электро-
станции «Аккую» (Мевлют Чавушоглу пообещал 
вчера «сделать все возможное, чтобы этот стратеги-
чески важный проект был реализован»), углубле-
ние сотрудничества с регионами (в конце ноября, 
например, в Крыму побывали три десятка турец-
ких чиновников и бизнесменов, заинтересован-
ных в инвестировании в полуостров).

При этом ключевой фактор сближения, как и 
прежде, туризм. После отмены моратория на про-
дажу организованных туров в Турцию это направ-
ление моментально восстановило популярность 
и стало наиболее востребованным на период зим-
него сезона. Как сообщают в Российском союзе ту-
риндустрии, чартерные программы в Турцию в 
этом году есть даже на декабрь, «хотя очевидно, 
что это не сезон».

Неслучайно вчерашнее заседание проходило в 
одном из курортных отелей Аланьи — уроженец 
этого города Мевлют Чавушоглу хотел на практи-
ке доказать российской делегации, что туристов 
в Турции ждут не только летом. «Аланья для меня 
особый город. Это не только моя малая родина, но 
и город, который пользуется большой популярно-
стью и любовью российских граждан. Они чувст-
вуют себя здесь комфортно»,— заявил на пресс-
конференции господин Чавушоглу. Сергей Лав-
ров в долгу не остался, сказав: «Здесь сразу ощуща-
ешь гостеприимство местных жителей и властей. 
И понимаешь, почему многие россияне остались 
(в Аланье.— 

”
Ъ“) на постоянное проживание».

Правда, если говорить об обратном потоке, то 
проблемы по-прежнему сохраняются. Господин Ча-
вушоглу вчера с сожалением отметил, что визовый 
режим для турецких граждан сохраняется. Но Сер-
гею Лаврову нечем было его порадовать. «Для того 
чтобы мы вернулись к упрощенному визовому ре-
жиму, необходимо все-таки решить целый ряд про-
блем в сфере безопасности. В этой связи мы обрати-
лись к турецким коллегам с просьбой более эффек-
тивно сотрудничать в выявлении лиц, причастных 
к террористической деятельности, в том числе пе-
ремещающихся из России в Турцию и обратно. Та-
кой диалог предусмотрен консульской конвенцией 
между нашими странами, но не всегда ее положе-
ния реализуются»,— заявил российский министр.

Его заместитель Алексей Мешков позднее рас-
сказал 

”
Ъ“, что «вопросы решаются на пошаговой 

основе» и в качестве первого шага «с учетом не-
простой ситуации в области безопасности» Мо-
сква «готова вернуться к безвизовому режиму для 
служебных паспортов и создать более льготные 
условия для турецких бизнесменов». Конкретизи-
ровать, что именно должна сделать Анкара, чтобы 
и остальные граждане республики могли ездить в 
Россию без виз, дипломат не стал.

Павел Тарасенко, Аланья;  
Галина Дудина, Астана;  
Тимур Ахметов

Отношения с Турцией  
принимают прежний товарооборот
Сергей Лавров получил объяснения целей Анкары в сирийской операции  
и обсудил экономическую повестку

Президент России Владимир Пу-
тин подписал в четверг новую вер-
сию Концепции внешней полити-
ки РФ. Этот документ в наиболее 
полном виде отражает взгляды 
руководства страны на положение 
России в мире, ее цели и задачи 
во внешней политике. Предыду-
щая редакция была издана в 2013 
году, вскоре после возвращения 
Владимира Путина в Кремль, но 
до событий в Крыму и последо-
вавшего за этим системного кри-
зиса в отношениях России и За-
пада. С тех пор, следует из текста 
концепции, приоритеты несколь-
ко изменились. Россия, в частно-
сти, хочет уделять больше време-
ни донесению своей точки зрения 
до других стран и продвигать за 
рубеж свою «культурную самобыт-
ность». ”Ъ“ изучил, что измени-
лось по сравнению с предыдущей 
редакцией.

Принципы добрососедства 
остались в силе
Если в своем вчерашнем послании 
Федеральному собранию президент 
РФ уделил вопросам внешней поли-
тики минимальное внимание — все-
го около десяти минут, то уже вече-
ром все, кому не хватило внешнепо-
литических ориентиров, могли озна-
комиться с обновленной Концепци-
ей внешней политики РФ, заменив-
шей предыдущую версию от 2013 го-
да. Новая редакция, особенно ее ввод-
ная часть, производит впечатление 
более сухого и компактного текста, 
над которым работали не только ди-
пломаты, но и литературные редакто-
ры, убравшие немало размышлений 
и лирических отступлений.

Весь 37-страничный документ со-
стоит из пяти частей. Сначала в главе 
«Общие положения» перечислены 11 
основных задач во внешней полити-
ке, затем авторы переходят к анали-
зу внешней политики РФ в современ-
ных условиях и обозначают внешне-
политические приоритеты по двум 
направлениям — по решению гло-
бальных и региональных проблем. 
Наконец, в последней главе говорит-
ся, кто и как — от президента до не-
правительственных организаций — 
должен заниматься формированием 
и реализацией политики.

В списке задач внешней полити-
ки защита суверенитета и территори-
альной целостности осталась на пер-
вом месте, но сам пункт сильно «по-
худел». Россия более не ставит своей 
первостепенной целью «сохранение 
и укрепление прочных позиций в 
мировом сообществе» — вместо это-
го «упрочение позиций РФ как одно-
го из влиятельных центров современ-
ного мира» вынесено в 2016 году в от-
дельный пункт. Зато сохранен пункт, 
в рамках которого Россия деклариру-
ет своими целями «формирование 
отношений добрососедства с сопре-
дельными государствами» и «содей-
ствие устранению имеющихся оча-
гов конфликтов на их территории».

Русской культуры, судя по тексту 
концепции, в мире станет больше. 
Теперь предлагается не просто «рас-
пространять и укреплять позиции 
русского языка» и культурные дости-
жения народов РФ, а «популяризиро-
вать достижения национальной куль-
туры, исторического наследия и куль-
турной самобытности». Подвергший-
ся недавно атаке в Европарламенте 
российский многоязычный телека-
нал RT получил повод для оптимиз-
ма. В новой концепции особо под-
черкивается необходимость «укре-
пления позиций российских средств 
массовой информации» и «доведения 
до широких кругов мировой общест-
венности российской точки зрения 
на международные процессы».

«Арабскую весну»  
оценили по-новому
В новой редакции концепции внеш-
ней политики отмечено, что мир ста-
новится все менее дружелюбным. На 
этот раз авторы подчеркивают, что 
конкуренция между разными «цент-
рами силы» приобретает «цивилиза-
ционный характер». Попытки навя-
зывания другим государствам «соб-
ственной шкалы ценностей», по мне-
нию авторов, чреваты «ростом ксе-
нофобии и конфликтности» и мо-
гут привести «к хаосу в международ-
ных отношениях». К нему же ведет 
и «стремление западных государств 
удержать свои позиции» и сдержать 
«альтернативные центры силы». Как 
резюмируется в документе, накопив-
шиеся за четверть века «системные 
проблемы» в Евроатлантическом ре-
гионе вызвали «серьезный кризис» в 
отношениях между РФ и Запада.

Мотивы противостояния и борь-
бы упоминаются при описании сов-
ременно мира постоянно. Главное 
же столкновение «центров силы» 

идет за «доминирование в формиро-
вании будущей международной сис-
темы». На этом фоне авторы пишут о 
росте роли «фактора силы». Более то-
го, из раздела «Укрепление междуна-
родной безопасности» исчез пункт о 
том, что Россия «последовательно вы-
ступает против использования фак-
тора силы в международных отно-
шениях». Государства перевооружа-
ются, наращивают «силовой потен-
циал», втягиваются в региональные 
конфликты — впрочем, роль ядер-
ной войны остается невысокой.

Резко изменилась по сравнению 
с прошлой редакцией концепции 
оценка происходящего на Ближнем 
Востоке. В 2013 году обстановка там 
характеризовалась, по мнению авто-
ров, «стремлением вернуться к своим 
цивилизационным корням» и «поли-
тическим и социально-экономиче-
ским обновлением общества под ло-
зунгом исламских ценностей». Те-
перь же о регионе говорится в кон-
тексте «распространения междуна-
родного терроризма». «Навязанные 
извне идеологические ценности и ре-
цепты модернизации» усилили «нега-
тивную реакцию общества» и приве-
ли к «искаженному толкованию ре-
лигиозных ценностей», что вылилось 
в терроризм. Отдельный абзац теперь 
посвящен запрещенной в России тер-
рористической организации «Ислам-
ское государство». Справиться с ней 
можно только через создание «широ-
кой международной антитеррори-
стической коалиции» — напомним, 
с этим предложением президент Вла-
димир Путин выступил еще в 2015 го-
ду на Генассамблее ООН.

Произошли изменения и в разде-
ле «Приоритеты РФ в решении гло-
бальных проблем». Например, Рос-
сия по-прежнему считает ООН и ее 
принципы центром международ-
ной политики. Теперь, однако, к ним 
добавились «итоги Второй мировой 
войны и действия, предпринятые в 
результате Второй мировой войны». 
Можно предположить, что имеются 
в виду Курильские острова, на пере-
говоры о судьбе которых Владимир 
Путин летит в Токио 15 декабря. В це-
лом эта глава носит декларативный 
характер: авторы перечисляют, каки-
ми принципами Москва руководст-
вуется, когда говорит о верховенстве 
права, укреплении международной 
безопасности, международном эко-
номическом и гуманитарном сотруд-
ничестве, а также об информацион-
ном сопровождении внешнеполити-
ческой деятельности.

Духовные связи с Украиной
Куда любопытнее, как изменились 
региональные приоритеты РФ. Если 
раньше первым же пунктом стояло 
укрепление сотрудничества с госу-
дарствами—участниками СНГ, а так-
же укрепление самой организации, 
то теперь в том же абзаце развитие 
двустороннего сотрудничества оста-
лось, а дальше вместо укрепления 
самого СНГ говорится об «укрепле-
нии действующих на пространст-
ве СНГ интеграционных структур с 
российским участием». Фактически 
это означает, что Москва отказывает-
ся от приоритетной роли СНГ как ин-
теграционного объединения, парал-
лельно развивая Союзное государст-
во (с Белоруссией), ЕАЭС, ОДКБ и дру-
гие организации.

Особым сигналом можно считать 
и то, какие региональные направле-
ния и в каком порядке перечисля-
ются в документе. Если читать об-
новленную концепцию таким обра-
зом, то иерархия (из которой поче-
му-то выпали Балканы) выстраива-
ется следующим образом: страны—
партнеры по СНГ (особенно Белорус-
сия), ЕАЭС, Украина, Абхазия и Юж-
ная Осетия, Грузия, страны Евроат-
лантического региона и Евросоюза, 
отдельные страны ЕС (ФРГ, Франция, 
Италия, Испания), ОБСЕ, НАТО, США, 
страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, страны ШОС и АСЕАН, КНР, 
Индия, Корейский полуостров и за-
тем страны Ближнего Востока, Латин-
ской Америки и, наконец, Африки.

Примечательно, что отношениям 
с Украиной в новом варианте концеп-
ции посвящен отдельный 56-й пункт. 
Отмечается, что Россия «заинтересо-
вана в развитии всего многообразия 
политических, экономических, куль-
турных и духовных связей с Украи-
ной на основе взаимоуважения, вы-
страивании партнерских отношений 
при соблюдении своих националь-
ных интересов». При этом в Москве 
отмечают, что готовы приложить «не-
обходимые усилия» для урегулирова-
ния «внутриукраинского конфликта».

Галина Дудина,  
Михаил Коростиков

полная версия 
kommersant.ru/11842

Российская 
дипломатия стала 
более компактной
Опубликована новая версия  
Концепции внешней политики России

Глава МИД России Сергей Лавров  
и его турецкий коллега Мевлют Чавушоглу 
обсуждали не столько двусторонние  
отношения, сколько ситуацию в Сирии  
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям  
и  телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,845 
млрд руб. В 2016 году (на 1 декабря) собрано 1 382 136 641 руб., 
помощь получили 2693 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Спасибо  
за доверие
К двадцатилетию Русфонда: 
как это было в 2008 году

Из архива ”Ъ“: В этом году у Российского фонда 
помощи (Русфонда) два крупных события: нам 
исполнится двенадцать лет и мы введем элек-
тронные платежи для пожертвований. До сих пор 
мы держались правила «деньги через нас не хо-
дят»: вы берете у нас реквизиты клиник и даль-
ше действуете самостоятельно. Теперь появится 
и новое: для тех, кому недосуг обращаться к нам, 
мы опубликуем реквизиты фонда. Ваши взносы 
поступят сначала сюда и уж потом — в клиники. 
На новой схеме настояли читатели нашего сайта 
rusfond.ru.

Если бы кто-то еще три года назад сказал мне, что 
мы введем электронные платежи, я не поверил бы. Хо-
тя, надо признать, уже тогда раздавались призывы пу-
бликовать наши банковские реквизиты и освободить 
доноров от предварительных запросов в Русфонд. Но 
три года назад наши сборы составили всего 63 млн 
руб., на 83% это были пожертвования читателей 

”
Ъ“. 

И мы придерживались правила, сформулированно-
го еще в 1996 году: «Деньги через нас не ходят», потому 
что оно вполне устраивало нашу газетную аудиторию. 
Решив помочь приглянувшемуся ребенку из нашей 
почты, вы звоните или пишете в фонд, мы выдаем 
реквизиты авторов писем либо их поставщиков услуг 
и товаров, а дальше вы действуете самостоятельно.

Это было хлопотно для читателей и тогда, в 1996 
году, и сейчас, но такая схема единственная гаранти-
ровала доверие доноров к нам — то есть то главное, 
чем только и стоит дорожить фандрайзерам. Одна-
ко для читателей из интернета проблемы доверия к 
Русфонду и авторам писем как бы и не существует. В 
прошлом году резко выросло число требований вве-
сти электронные платежи. В этом году интернет-чита-
телей у нас стало настолько больше, что впервые с за-
пуска сайта rusfond.ru его сборы превысили газетные.

Когда на всероссийских конференциях фандрай-
зеров наши критики заявляют: «Конечно, у Русфонда 
есть 

”
Ъ“, отчего бы ему не делать такие сборы?!», я от-

малчиваюсь. О чем тут спорить? Мы и впрямь в выиг-
рышном положении. Сильная газета, прекрасные чи-
татели — состоятельные и сострадательные люди, а 
то, что с редакцией и читателями надо еще работать, 
так это дело внутреннее. Теперь критикам нелегко: 
интернет доступен всем, а не только читателям 

”
Ъ“, и 

я рад, что наши схемы помощи и технологии сборов, 
созданные для 

”
Ъ“, пришлись ко двору и в интернете.

Вообще-то кто бы спорил: электронные платежи 
значительно упростят нашу работу, разве что бухгал-
теру дел прибавится. И то, что нам вот так безусловно 
верят, просто отлично. Те же читатели, кто привык к 
традиционной схеме, могут не беспокоиться. Для вас, 
дорогие друзья, ничего не изменится. Мы всегда ра-
ды вашим звонкам в фонд и письменным запросам. 

А теперь о другом вопросе из интернета. У читате-
лей 

”
Ъ“ он не возник ни разу за 12 лет. Вопрос появил-

ся буквально в последние месяцы, на адрес Русфон-
да и мой личный пришло уже три десятка писем из 
России, Израиля и США, поэтому отмалчиваться не 
стоит. Цитирую одно из писем: «Господа! А не погано 
ли вам клянчить деньги для граждан РФ, которым по 
идее должно помогать государство? Султанов Ш.». Так 
вот, отвечаю: не погано. Погано, когда болеют и умира-
ют дети, а ты можешь вмешаться и не знаешь как. По-
гано, когда ты перечислил деньги страдающему чело-
веку, а они не попали к адресату. Погано, когда клини-
ки не умеют грамотно распорядиться пожертвовани-
ями, а такое пока сплошь и рядом. Погано, когда госу-
дарство обкладывает подоходным налогом пожертво-
вания больному человеку.

У меня тоже есть вопрос к этим юзерам. За что же 
вы, господа, так не любите себя, а заодно и Россию? 
В том же Израиле, не говоря уж о США, прекрасно су-
ществуют клиники на деньги благотворителей, и об 
этом там мне рассказывали с гордостью. В США толь-
ко в 2006 году было собрано $260 млрд частных пожер-
твований. 89% американских семей являются жертво-
вателями, их обслуживает миллион благотворитель-
ных фондов. И тамошние фонды вместе с тамошни-
ми гражданами, так же, между прочим, как и мы с ва-
ми, не подменяют пожертвованиями свое государст-
во, а дополняют его. От этого страны становятся толь-
ко крепче, а люди — добрее.

”
Ъ“, 1 августа 2008 года

Лева Кнестяпин, 10 лет, детский  
церебральный паралич, требуется  
курсовое лечение. 154 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 45 тыс. руб.

Лева получил тяжелую родовую травму: повре-
ждение костей черепа и шейных позвонков. Все эти 
годы мы упорно лечимся. Ездили по больницам, са-
наториям, пробовали разные методики. Лучшие ре-
зультаты дало лечение в Институте медтехнологий 
(ИМТ), оплаченное Русфондом. Лева стал спокойнее, 
внимательнее, учится на дому по программе второ-
го класса. Все понимает, но не говорит. Стал лучше 
двигаться и уже научился ходить, только не очень 
уверенно. Пожалуйста, помогите оплатить дальней-
шее лечение! Юлия Кнестяпина, Пензенская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать. Надо научить мальчи-
ка концентрировать внимание, развить речь и улуч-
шить походку».

Ангелина Новикова, 8 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 111 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 155 165 руб. Телезрители ГТРК 
 «Калининград» соберут 44 тыс. руб.

Дочка болеет уже четыре года. Поначалу помога-
ли уколы инсулина, а потом состояние резко ухуд-
шилось. Врач сказал, что нужно установить помпу, 
а ваши читатели помогли ее купить. Спасибо всем 
огромное! Геле сразу стало лучше. Потом расходни-
ки закончились, у нас нет возможности их поку-
пать, пришлось вернуться к шприц-ручкам. Это сра-
зу отразилось на здоровье дочки. Уровень глюкозы 
зашкаливает, появились боли в ногах. Областной 
минздрав расходники не оплачивает. У нас трое де-
тей, работает только муж. Без вашей помощи нам не 
обойтись! Татьяна Новикова, Калининградская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Юлия Бойко (Калининград): «Отказ от помповой 
терапии привел к серьезному ухудшению здоровья 
девочки. Необходимо продолжать использование 
помпы, чтобы компенсировать диабет».

Максим Черномазов, 2 года,  
несовершенный остеогенез, требуется  
курсовое лечение. 232 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 460 тыс. руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 140 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 88 тыс. руб.

На второй день жизни у Максима обнаружили 
множественные переломы бедер, плеч и ног. Диаг-
ностировали несовершенный остеогенез и сказа-
ли, что это не лечится. Мы не поверили и стали ис-
кать спасение. В Москве есть клиника Глобал Меди-
кал Систем, где таких детей лечат. Но стоимость ле-
чения оказалась неподъемной для нас. Спасибо ог-
ромное, что вы тогда помогли! Сын прошел один-
надцать курсов терапии, кости окрепли, он встал на 
ноги. Но прошлой зимой Максим опять сломал бе-
дро. Под гипсом кость срослась неправильно, обра-
зовалась деформация, теперь правая нога короче ле-
вой. Пожалуйста, помогите продолжить лечение! 
 Наталья Черномазова, Краснодарский край
Педиатр отделения врожденных патологий кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мос-
ква) Федор Катасонов: «Из-за деформации у Мак-
сима одна нога короче другой, ему трудно ходить. 
Необходимо продолжать лечение препаратом пами-
дронат и готовить Максима к операции».

Кира Павлова, полтора года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 266 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 67 тыс. руб.

Когда Кире был год, педиатр услышала в ее сер-
дце шумы и направила нас в кардиоцентр. Врачи об-
наружили порок сердца, взяли под наблюдение. Ки-
ра нормально развивается, бегает, знает много слов. 
Но в последнее время стала часто плакать, и тогда 
синеет кожа вокруг рта. На недавнем обследовании 
врачи сказали, что сердце Киры уже не справляет-
ся, дефект увеличился в размерах. Надо срочно опе-
рировать. Операцию готовы провести без вскрытия 
грудной клетки. Помогите ее оплатить! Я учительни-
ца младших классов, муж — монтажник, сбереже-
ний нет. Ольга Павлова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока сердца, Кире требуется эн-
доваскулярное закрытие дефекта межпредсердной 
перегородки. После щадящей операции девочка бы-
стро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Максима Завьялова из города Ка-
тайска Курганской области острый 
лимфобластный лейкоз. Мальчику 
предстоит спасительная процеду-
ра — трансплантация костного моз-
га (ТКМ). Донором станет родной 
брат. Процедуру оплатит государ-
ство. Но на эффективные лекарст-
ва, без которых Максим не выжи-
вет, государственной квоты нет. 

Больше всех на свете (кроме роди-
телей и старшего брата) Максим лю-
бит своего кота Мартина и динозав-
ров. Мальчик сейчас в Петербурге, 
в больнице. А кот дома, в Катайске. 
Максим скучает и рисует кота. В боль-
ничной тумбочке уже увесистая пачка 
этих рисунков.

А еще он рисует динозавров. И ле-
пит их из пластилина. И маму посто-
янно просит купить ему игрушечных 
ящеров. И книжки про них читает, у 
него уже целая библиотека. На вопрос, 
кем хочет стать, Максим уверенно от-
вечает: «Палеонтологом».

— Вот только я боюсь, что, когда вы-
расту, ученые всех динозавров уже от-
копают, мне совсем ничего не останет-
ся,— волнуясь, говорит он.

Городу Катайску, что в Зауралье, 
больше трех с половиной столетий. 
Когда-то здесь был крупный центр по 
торговле зерном, а сейчас это невесе-
лый моногород с насосным заводом, 
включенный в перечень населенных 
пунктов «с риском ухудшения соци-
ально-экономического положения». 
Именно здесь родились Ирина и Вик-
тор. Познакомились вскоре после Ири-
ного выпускного, начали встречаться. 
Ирина уехала учиться на три года в 
Курган, Виктор ее ждал и дождался. По-
женились, родился сын Андрей. Второ-
го ребенка, Максима, ждали долго, раз-
ница в возрасте у сыновей 12 лет.

В январе этого года Максим начал 
кашлять, на шее увеличились лимфо-
узлы. Родители решили, что простыл. 
О плохом не думали, тем более что в 
школе мальчик прошел медкомис-
сию, анализ крови был в норме. Но 
лимфоузлы продолжали увеличивать-
ся. В феврале Максима отвезли в Кур-
ган, там взяли биопсию и поставили 
диагноз «лимфома». А вот что делать 
дальше, не сказали, никакого лечения 
не назначили. Мама позвонила на го-
рячую линию Минздрава, получила 
гос квоту. И семью пригласили в Севе-
ро-Западный федеральный медицин-

ский исследовательский центр имени 
В.А. Алмазова (Санкт-Петербург). 

В центре диагноз уточнили: острый 
лимфобластный лейкоз, причем в 
опасной форме. 

— Мы были настолько испуганы, 
что даже не стали говорить про этот ди-
агноз ни бабушкам-дедушкам, ни стар-
шему сыну,— рассказывает Ирина.— 
Решили сначала сами пережить эту 
страшную новость, свыкнуться.

Максиму провели шесть блоков хи-
миотерапии — с осложнениями, голов-
ной болью, рвотой. Наконец наступила 
ремиссия, врачи отогнали болезнь. Но 
только на время. Этот тип лейкоза опа-
сен прежде всего высоким, почти неиз-
бежным риском рецидива. И врачи сра-
зу сказали, что спасти Максима может 
только ТКМ. 

Лучшим вариантом считается пере-
садка от родственного донора. В Петер-
бург приехал Андрей, старший брат. Его 
обследовали, и выяснилось, что он го-
дится в доноры! Это большая удача, ведь 
братья и сестры оказываются совмести-
мыми только в четверти всех случаев. 

Трансплантацию должны были сде-
лать в ноябре, но, как назло, именно в 
эти дни у Максима случился приступ 
аппендицита. И только после удаления 
аппендикса ему назначили новую дату 
ТКМ. В начале декабря.

Сама процедура ТКМ покрывается 
госквотой, а вот мощные противоин-
фекционные препараты, жизненно не-
обходимые Максиму после трансплан-

тации,— нет. После ТКМ, когда транс-
плантат начнет приживаться, иммуни-
тет мальчика будет не просто ослаблен 
— врачи снизят его почти до нуля, что-
бы организм не отторг чужие клетки. 
Хотя и родные клетки, но все-таки не 
свои. И в этот период любая болезнь, 
любая инфекция или грибок могут по-
губить Максима. 

Эти препараты очень дороги, а де-
нег на них у Завьяловых нет. Больше 
всех в семье «зарабатывает» сам Мак-
сим. Его пенсия по инвалидности — 
15 тыс. руб.. Пособие в 11 тыс. получа-
ет Ирина, которая сейчас на больнич-
ном по уходу за сыном. А Виктор вооб-
ще ничего не получает: несколько меся-
цев назад попал под сокращение.

В Петербурге Максима больше все-
го поразило дорожное движение. На 
полу больничной палаты он увлечен-
но катает машинки по воображаемым 
многополосным трассам со сложными 
развязками. Но даже в разгар игры не 
забывает о любимых динозаврах и на-
дежде хоть одного откопать, когда вы-
растет и станет палеонтологом. 

Наверняка динозавров на долю 
Максима хватит. Для этого надо толь-
ко выжить. 

Артем Костюковский,  
Курганская область 

Динозавр для Максима
Восьмилетнего мальчика спасут дорогостоящие лекарства

Лев Амбиндер,
РУКОВОДИТЕЛЬ  
РОССИЙСКОГО ФОНДА  
ПОМОЩИ

Из свежей почты

Мы уже писали («Алиса в Стране до-
брых людей», ”Ъ“ от 25 ноября), что 
всемирный день благотворитель-
ности, который называют Щедрым 
вторником, Русфонд посвятил сбору 
средств на развитие Национально-
го регистра доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова. И вот что 
из этого получилось.

Этот день, помимо самых разно-
образных проявлений милосердия и до-
броты, отличает одна непременная осо-
бенность: люди признаются в своих бла-
гих делах. Знаем, такие признания не 
очень-то распространены в нашей стра-
не, многие оказывают помощь аноним-
но. Плохо ли это? Хорошо. Но те, кто при-
знается,— разве они поступают непра-
вильно? Правильно. Потому что если 
человек своим признанием подвиг на 
помощь хотя бы еще одного человека, 
то признание такое неоценимо. На на-
шем сайте rusfond.ru вы найдете приме-
ры таких откровений. Мы в 

”
Ъ“ попро-

сили читателей — участников акции — 
собрать на развитие Петербургского ре-
гистра 2,8 млн руб. Телевидение, интер-
нет-ресурсы, не говоря уж о нашем сай-
те и группах Русфонда в соц сетях, рас-
сказывали о важности программы реги-
стра, его спасительной роли для поиска 

доноров для детей и взрослых с гемато-
логическими, онкогематологическими, 
наследственными заболеваниями. Бла-
годаря телезрителям и читателям появи-
лись средства для разгрузки лаборатор-
ных морозилок в Петербурге — камер, 
где ждут своей очереди пробирки с еще 
не протипированной кровью потенци-
альных доноров со всей России. 

Зрители «Первого канала», смотрев-
шие 29 ноября программу «Доброе 
утро», собрали больше 5 млн руб. для 
развития Ростовского регистра, одного 
из самых молодых в составе Националь-
ного и уже чемпиона по эффективности. 

Участники Щедрого вторника под-
держали не только регистр, но и нужда-
ющуюся в пересадке костного мозга го-
довалую Алису Ветюгову из Подмоско-
вья, донор для которой пока не найден, 
и другие программы Русфонда. 

Не остался в стороне от общего де-
ла и бизнес: аудиторско-консалтинго-
вая группа «Созидание и развитие» пе-
речислила 3 млн руб., «Ингосстрах» — 
500 тыс. руб., компания Star Media — 
100 тыс. руб., ООО НПФ «Пакер» — 
100 тыс. руб., Союз «СРО АУ СЗ» (филиал в 
Иркутской области) — 50 тыс. руб. 

В Щедрый вторник, а также несколь-
ко предшествующих и последующих 

дней для Национального регистра бы-
ло собрано 24 208 683 руб. Отчет — на 
сайте rusfond.ru. 

Хочу напомнить: Национальный 
регистр создается на ваши пожертво-
вания. И он растет! 29 ноября число 
потенциальных доноров превысило 
60 тыс. Это за три года и три месяца. 
Для сравнения: Чешскому народному 
регистру, одному из лучших в Европе, 
для достижения этого рубежа понадо-
билось больше десяти лет. Другое де-
ло, что по численности населения Че-
хия размером с Москву. Так что для на-
шей огромной страны и 100 тыс., и 
200 тыс. — мало. 

За Щедрым вторником наступила 
столь же щедрая среда. Начался щедрый 
декабрь. Заканчивается щедрый год, 
близится новый, будем надеяться, не ме-
нее щедрый. Потому что щедрые, состра-
дательные люди — это вы, наши читате-
ли и телезрители. Наше чистосердечное 
признание — в любви к вам. Спасибо!

Виктор Костюковский, 
специальный корреспондент 
Русфонда, руководитель  
программы «Русфонд.Регистр»

весь сюжет
rusfond.ru/givingtuesday/001

Чистосердечные признания
Итоги Щедрого вторника читателей и телезрителей Русфонда

Почта за неделю 25.11.16–01.12.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 52 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6
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25 ноября в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Марий Эл» 
мы рассказали историю че-
тырехлетней Вики Толсту-
хиной из Йошкар-Олы («Хо-
чу ходить», Роман Сенчин). 
У девочки несовершенный 
остеогенез, чрезвычайно 
хрупкие кости. Вика пере-

несла множество переломов и сложную операцию 
на бедре. Сейчас девочка не стоит и не ходит, ей не-
обходимо длительное курсовое лечение: терапия 
препаратом памидронат и физическая реабилита-
ция. Лечение готовы провести в клинике Глобал Ме-
дикал Систем (GMS Clinic, Москва). Рады сообщить: 
вся сумма (920 тыс. руб.) собрана. Родители Вики 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья.

Всего с 25 ноября 154 297 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Марий 

Эл», «Чита», «Калуга», «Тамбов», «Томск», «Тверь», «Бел-
город», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 20 детям на 
32 427 652 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Вику Толстухину 
ждут в Москве 
в декабре
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  З А В Ь Я Л О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 0 8  0 6 0  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии имени Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У Максима острый 
лимфобластный лейкоз. Мальчик прошел курс высокодозной химиотерапии, его удалось вывести 
в ремиссию. Но у Максима опасная форма лейкоза, при ней высок риск рецидива болезни. Необ-
ходима ТКМ от здорового донора. Им станет старший брат Максима, трансплантат возьмем у него. 
Для профилактики и лечения опасных инфекционных осложнений, возникающих после ТКМ, когда 
иммунитет практически не работает, потребуются дорогие препараты, которые не покрываются 
госквотой».

Стоимость лекарств 1 650 060 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Группа 
компаний «Детский мир» — 150 тыс. руб. Группа строительных компаний ВИС — еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 42 тыс. руб. Не хватает 908 060 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Завьялова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 

в Рус фонд или на банковский счет мамы Максима — Ирины Петровны Завья-
ловой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда

Врачи сразу сказали, что спасти 
Максима может только ТКМ:  
при таком типе лейкоза рецидив 
неизбежен
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18513,12 (+204,64)
РТС 1047,43 (+18,38)
FTSE 100 6752,93 (−30,86)

DAX 30 10534,05 (−106,25)
DJIA* 19191,45 (+67,87)
NASDAQ Composite* 5270,62 (−53,06)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.12.16
Австралийский доллар 47,0982
Английский фунт 79,8747
Белорусский рубль** 32,4653
Датская крона* 90,7779

Доллар США 63,6807
Евро 67,6162
Индийская рупия*** 93,1617
Казахский тенге*** 18,7464

Канадский доллар 47,4839
Китайский юань* 92,3618
Норвежская крона* 74,9387
СДР 86,2084

Сингапурский доллар 44,5288
Новая турецкая лира 18,4753
Украинская гривна* 24,8704
Шведская крона* 68,9043

Швейцарский франк 62,6902
Японская иена*** 55,7258
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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смотрит на YouTube  
руководитель азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев

Почти месяц спустя после избрания 
Дональда Трампа президентом США 
о новом экономическом и внешне-
политическом курсе самой мощной 
державы мира остается только га-
дать. Трамп уже пересмотрел мно-
гие свои предвыборные обещания: 
например, вместо мощной стены 
на границе с Мексикой, за которую 
должно было заплатить мексикан-
ское правительство, будет воздвиг-
нут забор, да и то не везде. По край-
ней мере так пока говорит новый 
президент. По многим другим про-
ектам тоже нет ясности.

Единственный пункт предвыбор-
ной программы, по поводу которого 
Трамп не меняет позицию,— это во-

прос об участии в Транстихоокеан-
ском партнерстве (ТТП). В ходе кам-
пании эту торговую мегасделку ново-
го поколения, объединяющую 12 эко-
номик, критиковали как Трамп, так и 
Хиллари Клинтон. Однако большин-
ство аналитиков было убеждено, что 
после выборов позиция изменится. 
По расчетам американского Инсти-
тута международной экономики име-
ни Петерсона (PIIE), США благодаря 
созданию ТТП смогли бы увеличить 
экспорт до 2030 года на $357 млрд.

Однако, выступая 21 ноября в сво-
ем канале на YouTube, Дональд Трамп 
четко сказал, что в первый же день 
после инаугурации начнет юридиче-
скую процедуру выхода из ТТП. Ско-
рее всего, действия президента объ-
ясняются заботой о его ядерном элек-
торате: хотя американская экономи-
ка в целом от ТТП выиграла бы, в чи-
сле возможных проигравших — ра-
бочие Северной Каролины и Мичига-
на, те, кто обеспечил Трампу победу.

Что это означает для России? На 
первый взгляд новости очень хоро-
шие. Российские чиновники — от 
президента Владимира Путина до ше-
фа СВР Сергея Нарышкина — потра-
тили немало сил на критику ТТП. По 
мнению Москвы, соглашение, куда 
РФ не звали, стало бы своеобразным 
«экономическим НАТО» в Азии. Кли-
ническая смерть ТТП означает, что 
США не смогут писать правила миро-
вой торговли, а значит, у России появ-
ляются шансы начать свой проект ли-
бо присоединиться к продвигаемой 
Китаем и АСЕАН концепции Регио-
нального всеобъемлющего экономи-
ческого партнерства.

Однако на самом деле от смерти 
ТТП Россия скорее теряет. По расче-
там PIIE, к 2030 году РФ могла бы уве-
личить экспорт в АТР на $2 млрд бла-
годаря зоне свободной торговли с Вь-
етнамом, который выступает одним 
из учредителей ТТП.

Да и окончательно хоронить ТТП 
рано. Не факт, что другие идеи До-
нальда Трампа вроде $1 трлн инфра-
структурных инвестиций, введения 
заградительных пошлин на товары 
из Китая и Мексики и снижения на-
логов дадут желаемый эффект для 
экономики США. И тогда, возможно, 
в Белом доме вспомнят о лежащем 
под сукном соглашении, которое по-
может увеличить экспорт. Останется 
лишь сделать вид, что это совершен-
но новая сделка. Так что России в бли-
жайшие годы имело бы смысл про-
должить изучение ТТП и подготов-
ку к переходу на его стандарты в бу-
дущем.

обсудить 
kommersant.ru/11841

вчера

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

предложил администрации Крас-
нодарского края установить ка-
рантин на всей территории реги-
она из-за «быстрого и широкого» 
распространения африканской чу-
мы свиней. В службе отметили, что 
только в ноябре этого года в крае 
зарегистрировано десять вспы-
шек АЧС среди домашних свиней. 
Заболевание, в том числе, выявле-
но в ООО «Кубанский бекон» (вхо-
дит в связанный с семьей мини-
стра сельского хозяйства Алек-
сандра Ткачева Агрокомплекс им. 
Н. И. Ткачева). В Россельхознадзо-
ре рассчитывают, что власти края 
введут карантин в течение одно-
го-двух дней, заявил представи-
тель службы Алексей Алексеен-
ко. Он уточнил, что ввести каран-
тин в регионе напрямую Россель-
хознадзор не может, у него нет та-
ких полномочий. При этом, по его 
словам, мера не означает оста-
новку экспорта зерна: «Все бу-
дет зависеть от того, какой ком-
плекс мер будет записан в этом ре-
шении». Сейчас карантин введен 
в четырех районах края, где была 
 выявлена АЧС. «Интерфакс»

«РОСНЕФТЬ» И УГМК

сообщили, что создают 
СП «Восточная горно-ме-
таллургическая компания» 
(ВГМК) для поставок судо-
стали дальневосточной вер-
фи «Звезда». В ВГМК 75% до-
лей будет у УГМК, блокпакет — 
у «Роснефти». В сентябре сооб-
щалось, что мощности металлур-
гического завода для нужд «Зве-
зды» составят около 330 тыс. тонн 
в год. Аналитики оценивали ”Ъ“ 
инвестиции в прокатный комплекс 
такой мощности в сумму около 
$300 млн. В сообщении «Роснеф-
ти» отмечается, что ВГМК «уже 
в ближайшей перспективе» обес-
печит поставки металла на «Зве-
зду», а также начнет проработ-
ку ТЭО вариантов развития про-
изводственных мощностей и «ре-
ализации других перспективных 
инвестиционных проектов в гор-
нодобывающей и металлурги-
ческой отраслях на востоке Рос-
сии». В «Роснефти», Газпромбан-
ке, ОСК (все трое владеют Даль-
невосточным центром судостро-
ения и судоремонта, на базе ко-
торого строится «Звезда») и УГМК 
отказались от дополнительных 
комментариев либо не ответили 
на запросы ”Ъ“. Источник ”Ъ“, зна-
комый с ситуацией, говорит, что 
на первом этапе ВГМК займет-
ся трейдингом, рассматривает-
ся закупка листа не только в РФ, 
но и в Корее и Китае. Дело в том, 
что везти металл во Владивос-
ток оттуда может быть дешевле, 
если не договориться с россий-
скими металлургами о приемле-
мых ценах. Разработка ТЭО может 
занять три-четыре года, говорит 
источник, отмечая, что вариант 
покупки действующего производ-
ства сейчас не   рассматривается. 
 Анатолий Джумайло

МТС 

сообщила, что планирует 
 направить 345,9 млн руб. 
на выкуп акций у минори-
тарных акционеров, а также 
355 млн руб.— на приобре-
тение акций у своего основ-
ного акционера АФК «Сис-
тема». МТС намерена приобре-
сти 3,06 млн акций, или 0,15% вы-
пущенного капитала компании, 
по данным на 30 сентября 2016 го-
да. Следующим шагом программы 
выкупа акций станет подписание 
договора купли-продажи с дочер-
ней компанией МТС, а также пере-
вод ценных бумаг на ее счет. Про-
грамму выкупа собственных акций 
на бирже и у своего мажоритарно-
го акционера АФК «Система» МТС 
начала 31 октября. В планах ком-
пании направить до 30   млрд руб. 
на приобретение собственных ак-
ций в течение трех лет для обеспе-
чения дополнительной доходно-
сти акционеров. ТАСС

правила  
игры

На самом деле 
от смерти ТТП Россия, 
скорее, теряет, 
да и окончательно 
 хоронить проект рано

Полоса бюджетных препятствий
На достройку аэродрома в Шереметьево нужно еще 13 млрд руб.

Строительство одного из клю-
чевых объектов аэропорта Ше-
реметьево под чемпионат мира 
по футболу 2018 года — треть-
ей взлетно-посадочной поло-
сы (ВПП-3) — столкнулось с де-
фицитом средств. Источники 

”
Ъ“ говорят, что на проект сто-

имостью 35,5   млрд руб. требу-
ется еще 13   млрд руб., а общий 
дефицит для всех гособъектов 
Шереметьево — 19   млрд руб. 
В Росавиации говорят, что не-
хватка средств возникла в про-
цессе стройки «из-за ряда нере-
шенных вопросов» и источник 
покрытия дефицита «уже по-
нятен». Собеседники 

”
Ъ“ счита-

ют, что проблемы связаны с из-
начальной сложностью проекта 
и были предсказуемы.

В процессе строительства ВПП-
3 в аэропорту Шереметьево «появи-
лись дополнительные расходы», со-
общил вчера начальник управления 
аэропортовой деятельности Росавиа-
ции Анатолий Пчелин. По его словам, 
«проект корректируется» с учетом не-
решенных вопросов о переносе газо-
провода (финансируется бюджетом) и 
расселении поселков. Когда Главгос-
экспертиза выдаст заключение, Роса-
виация и Минтранс дадут предложе-
ния по финансированию. Пока, гово-
рит чиновник, Росавиация не видит 
«неразрешимых проблем», поскольку 
«понимает, откуда взять дополнитель-
ные средства». Часть средств будет пе-
ренесена с других аэропортовых объ-
ектов (в том числе из Самары) «за счет 
возникшей экономии», сообщил го-
сподин Пчелин.

Как говорят источники 
”
Ъ“, близ-

кие к ситуации, дефицит средств на 
реконструкцию и строительство фе-
деральных объектов Шереметьево 
— 19 млрд руб., из них на ВПП-3 — 
13 млрд руб. Они считают, что 8 мл-
рд руб. перенаправят с других объек-
тов, 4,5 млрд руб. привлекут при воз-
врате не отработанного подрядчиком 
аванса. На прошлой неделе спецпред-
ставитель президента по экологии и 
транспорту Сергей Иванов заявил, 
что Московская область, Минтранс и 
Минприроды выделят 1,3 млрд руб. 
на ликвидацию свалки на месте ВПП-
3, «не залезая в бюджет».

В Минэкономики 
”
Ъ“ заявили, 

что не знают о дефиците средств для 
Шереметьево. В ФЦП по развитию 
транспорта РФ на 2010–2020 годы на 
строительство ВПП-3 предусмотрено 
35,5 млрд руб. из федерального бюд-
жета. В октябре глава совета директо-
ров АО «Международный аэропорт 
Шереметьево» (МАШ) Александр По-
номаренко уже говорил ТАСС, что 
ВПП-3 могут построить в «усеченном 
варианте» — без магистральной до-

рожки и одной соединительной ру-
лежной дорожки, если из бюдже-
та не будет допфинансирования, но 
это «снизит планируемую пропуск-
ную способность аэропорта». Пред-
ставитель МАШ Анна Захаренкова со-
общила 

”
Ъ“, что в Минтранс направ-

лены просьбы обеспечить выполне-
ние проекта в срок в запланирован-
ном объеме, поскольку он относится 
к ключевым объектам для ЧМ-2018 и 
необходим для долгосрочной страте-
гии аэропорта и его партнеров. В Мин-
трансе 

”
Ъ“ переадресовали в Росави-

ацию. Во ФГУП «Администрация гра-
жданских аэропортов (аэродромов)» 
(АГА(А)) 

”
Ъ“ не ответили.

• Решение о строительстве ВПП-3 в 
Шереметьево (длина — 3200 м, шири-
на — 60 м) принято в 2009 году, заказ-
чик-застройщик — ФГУП АГА(А), под-
рядчиком была выбрана корпорация 
«Инжтрансстрой». Но проект уника-
лен по сложности: рулежная дорожка 
проходит по эстакаде над Шереметь-
евским шоссе, под ВПП размещены во-
допропускные сооружения для Клязь-
мы и Мещерской Альбы, подрядчик 

должен был урегулировать вопросы с 
владельцами домов и участков в зоне 
ВПП-3 (это три деревни).
ФГУП АГА(А) получило разреше-

ние на строительство в 2012 году, но 
из-за неопределенности с оценщи-
ком выкуп земель затянулся. В 2014 
году фактическая готовность ВПП-3 
составляла 28%. А в мае 2015 года под-
рядчик приостановил строительство 
из-за «задержек, а затем и прекраще-
ния финансирования госконтрактов 
заказчиком». По двум контрактам от 
2011 и 2014 годов были выплачены 
авансы — 4 млрд руб. и 1,1 млрд руб. 
В результате Росавиация расторгла 
контракт. Сейчас идут судебные раз-
бирательства. Текущим генподряд-
чиком является структура «Мостотре-
ста» ООО «Трансстроймеханизация». 
По территории проходили два газо-
провода, один из них (низкого давле-
ния, принадлежит «Мособлгазу») был 
перенесен. Но, по данным 

”
Ъ“, остал-

ся вопрос с переносом магистрально-
го газопровода (оператор — «Газпром 
трансгаз Москва»): необходимо реше-
ние, за чьи деньги это делать, и выде-
ление участка для трубы.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
место, выбранное для ВПП-3, «дейст-
вительно не самое простое», но аль-
тернативы не было, поскольку только 
за счет этого проекта можно обеспе-
чить полноценное развитие «Аэроф-
лота» в МАШ. С учетом значимости 
проекта и невозможности его затяги-
вания вопрос только в поиске допфи-
нансирования, считает эксперт.

Елизавета Кузнецова, 
Юрий Барсуков

«Экипаж» налетал на рекорд
Отечественные фильмы соберут более 8 млрд руб.

В этом году российское кино со-
бирает существенно больше де-
нег, чем в прошлом: к середине 
ноября сборы выросли на 15,6%, 
до 7,91   млрд руб., подсчитали 
в Movie Research. Во многом ре-
зультат объясняется кассой 
«Экипажа», который обеспе-
чил почти пятую часть отечест-
венных сборов. По итогам года 
Фонд кино ожидает рекордной 
для российского кино кассы 
в 8,3–8,4   млрд руб.

Компания Movie Research подвела 
предварительные итоги Года россий-
ского кино, изучив количество рели-
зов, сборы и посещаемость отечест-
венных и иностранных лент с 1 янва-
ря по 13 ноября 2016 года. Количество 
зрителей и тех, и других выросло на 
9% по сравнению с прошлогодним. В 
то же время касса отечественного ки-
но увеличилась на 15,6%, до 7,91 млрд 
руб., а иностранных релизов — толь-
ко на 6,4%. Общие киносборы выро-
сли на 8%, до 46,3 млрд руб.

По указу Владимира Путина 2016-
й год объявлен Годом российского ки-
но. Отечественные фильмы пока су-
щественно уступают голливудским 
премьерам по зрителям и сборам, чи-
новники пытаются влиять на ситуа-
цию. В качестве поддержки отечест-
венной киноиндустрии летом 2015-го 
премьер Дмитрий Медведев на встре-
че с кинематографистами обнародо-
вал идею ввести налог с продажи би-
летов на иностранные фильмы; участ-

ники рынка ее раскритиковали, ки-
носети обратились к Владимиру Пу-
тину с просьбой этого не допустить. К 
концу года они договорились с Мин-
культом о том, что будут отдавать под 
отечественное кино 20% сеансов.

Доля российского кино в реперту-
аре «гуляет между 15% и 25%», произ-
водится «недостаточно российских 
фильмов с коммерческим потенци-
алом», говорил в августе в интервью 

”
Ъ“ гендиректор «Каро» Ник Глушко. 

По итогам года доля по количеству 
зрителей вырастет до 20,5%, прогно-
зировал в ноябре Минкульт. Из расче-
тов Movie Research следует, что доля 
российских фильмов, включая копро-
дукцию, по посещаемости к 13 ноября 
составила 17,3%, по сборам — 17,1%.

Уже на конец ноября российские 
фильмы посмотрело чуть больше зри-

телей, чем за весь прошлый год, ука-
зывает исполнительный директор 
Фонда кино Антон Малышев. По ито-
гам года касса российских фильмов 
достигнет «рекордных цифр в совре-
менной истории национального ки-
нематографа — 8,3–8,4 млрд руб.», до-
ля зрителей превысит прошлогод-
нюю, но «останется на уровне послед-
них нескольких лет», то есть 18%, про-
гнозирует он.

В 2015 году российские фильмы 
к середине ноября освоили 6,84 мл-
рд руб. (на 4,6% меньше, чем годом ра-
нее), за целый 2015-й — 7,71 млрд руб. 
(падение на 5,1%). Касса была ниже по-
тому, что среди релизов не оказалось 
ни одного так называемого фильма-
события, которому удалось бы со-
брать более 1 млрд руб. А в 2014 году 
такой картиной был «Вий».

В этом году таким «событием» стал 
«Экипаж» студии «ТриТэ», снятый ре-
жиссером Николаем Лебедевым с Да-
нилой Козловским и Владимиром 
Машковым в главных ролях. Он стар-
товал в апреле и собрал 1,5 млрд руб.; 
на втором месте среди российских 
премьер оказался анимационный 
«Иван Царевич и Серый Волк 3» с кас-
сой 750 млн руб. Общие сборы увели-
чились во многом за счет «Экипажа», 
на который пришлось почти 17% по-
сещений российских фильмов, объяс-
няют в Movie Research. Эта лента про-
катывалась в кинотеатрах в формате 
IMAX, что повысило стоимость ее би-
летов до 280 руб. по России — это вы-
ше среднего. «Экипаж» стал единст-
венным российским фильмом, кото-
рый вошел в топ-10 по киносборам 
этого года (см. таблицу).

Кинопродюсер Сергей Сельянов 
связывает рост сборов с поступатель-
ным развитием рынка. «Год кино ска-
зался скорее на законодательных 
инициативах, власти прислушива-
ются к отрасли: так, с 2017 года в не-
скольких регионах будет действовать 
система рибейтов, то есть компенса-
ция расходов на киносъемки. Про-
двинулась борьба с пиратством, об-
суждается снижение страховых отчи-
слений на анимацию, часть господ-
держки снова была выделена на без-
возвратной основе»,— перечисляет 
господин Сельянов.

Анна Афанасьева, 
Елизавета Макарова

У Alibaba на посылках
Дочерняя компания китайской интернет-платформы открывает офис в России

Как стало известно 
”
Ъ“, китайская компа-

ния Cainiao, входящая в Alibaba Group и уча-
ствующая в доставке 70% всех посылок в Ки-
тае, намерена открыть представительство в 
России. Его возглавит нынешний вице-пре-
зидент LeEco в России и Восточной Европе 
Алекс Васильев. Выход Cainiao на россий-
ский рынок может укрепить позиции также 
входящей в Alibaba Group торговой онлайн-
площадки AliExpress, одной из самых попу-
лярных в России.

Логистическая компания Cainiao, совладель-
цем которой является Alibaba Group, планирует 
выйти на российский рынок и открыть здесь пред-
ставительство, сообщил 

”
Ъ“ источник на россий-

ском рынке электронной торговли в кулуарах кон-

ференции «E-Коммерсъ в России». «Cainiao будет со-
здавать экосистему логистических, фулфилмент- 
и складских компаний вокруг бизнеса AliExpress 
в России как для трансграничной торговли, так и 
для российского бизнеса»,— уточнил источник 

”
Ъ“, знакомый с планами компании.

Российской офис Cainiao возглавит Алекс Васи-
льев, вице-президент китайской компании LeEco в 
России и Восточной Европе, рассказал собеседник 

”
Ъ“. Господин Васильев подтвердил 

”
Ъ“ эту инфор-

мацию: «16 декабря мой последний день работы в 
LeEco». Алекс Васильев принял решение вернуться 
в логистический бизнес, которому он посвятил мно-
го лет, сообщил 

”
Ъ“ президент LeRee Виктор Сюй. 

До работы в LeEco господин Васильев руководил де-
партаментом международного развития «СПСР-Экс-

пресс», а затем был гендиректором по сервисам и ло-
гистике JD.ru, представительства китайской JD.com.

Alibaba Group принадлежат 47% акций Cainiao 
Network Technology Co. Остальные крупнейшие ак-
ционеры — Yintai Group, Fosun Group, S.F. Express 
Co. и четыре крупнейшие китайские курьер-
ские компании Shentong, Yuantong, Zhong Tong и 
Yunda. В марте Cainiao привлекла $1,54 млрд от син-
гапурских Temasek Holdings и GIC, малайзийского 
Khazanah Nasional и китайского Primavera Capital 
при оценке всей компании в $7,7 млрд. Президент 
Cainiao Джуди Тонг обещала до 2023 года инвести-
ровать в международную экспансию $16 млрд.

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с12

Самые кассовые российские фильмы c января по 13 ноября 2016 года
 Фильм Прокатчик Сборы в России и СНГ,  Посещаемость 
   кроме Украины (млн руб.) (млн зрителей)
1 «Экипаж» «Централ Партнершип» 1 504,4 5,4

2 «Иван Царевич и Серый Волк 3» «Наше кино» 749,8 3,3

3 «Жених» «Каропрокат» 482,3 2,1

4 «Дуэлянт» WDSSPR 376,9 1,4

5 «Ледокол» «Наше кино» 340,0 1,5

6 «Мафия: игра на выживание» «Каропрокат» 318,1 1,1

7 «День выборов 2» UPI 314,9 1,1

8 «Страна чудес» WDSSPR 312,5 1,2

9 «СуперБобровы» WDSSPR 287,5 1,3

10 «Смешарики. Легенда  
о золотом драконе» UPI 261,9 1,4

Источник: Movie Research и «Бюллетень кинопрокатчика».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 2 декабря 2016 №224   l   Коммерсантъ
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85млрд руб. ● 40,91
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600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%29,88% 0,64%

● 1,165$ млрд ● 775,9

В отчетности банка «Пересвет», 
 который уже второй месяц управ
ляется временной администра
цией ЦБ, не обнаружилось при
знаков проблем. Согласно МСФО, 
подписанной представителем 
временной администрации, 
по итогам девяти месяцев банк 
был прибылен, а качество его 
 кредитного портфеля лучше, 
чем по сектору. Учитывая, что вре
менная администрация вводится 
для предотвращения краха банка, 
столь впечатляющий отчет ско
рее говорит о том, что ЦБ не опре
делился с оценкой масштаба про
блем и пока не хочет давать рын
ку сигналы, считают эксперты.

Вчера банк «Пересвет» опублико-
вал отчетность по международным 
стандартам (МСФО) на 30 сентября 
2016 года. В третьем квартале банк за-
работал 1,9 млрд руб. чистой прибы-
ли, что составляет 40% от всей прибы-
ли, заработанной за девять месяцев,— 
4,7 млрд руб. Кредитный портфель за 
квартал увеличился на 5%, до 
147,14 млрд руб., при этом доля NPL 
(просроченные свыше 90 дней креди-
ты) сократилась за этот период с 0,64% 
до 0,6%. Такое качество активов пока 
не продемонстрировал ни один из 
банков, опубликовавших МСФО за де-
вять месяцев: диапазон NPL в их кре-
дитных портфелях — от 5% до 12%.

МСФО «Пересвета» за девять меся-
цев подписана руководителем времен-
ной администрации ЦБ Г. А. Алексен-
цевой. Временная администрация ЦБ 
была введена в банк 21 октября в связи 
с неудовлетворением требований кре-
диторов. По сути, введение временной 
администрации предотвратило крах 
«Пересвета» (по закону в случае непро-
ведения платежей свыше 14 дней ЦБ 

обязан отозвать лицензию у банка). 
Временная администрация должна 
была оценить состояние банка и опре-
делиться с его дальнейшей судьбой, 
однако решения до сих пор так и нет. 
По информации 

”
Ъ“, ЦБ провел уже не-

сколько совещаний с крупнейшими 
кредиторами (на сумму около 100 мл-
рд руб.) и потенциальными санатора-
ми банка, но договоренностей достичь 
не удалось. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, ЦБ 

предложил кредиторам спасение бан-
ка через механизм bail-in (см. 

”
Ъ“ от 14 

ноября), однако госкомпании из числа 
кредиторов категорически отвергли 
этот вариант, требуя просто вернуть 
им размещенные там средства.

• По данным рейтинга «Интерфакс», 
на 1 октября 2016 года «Пересвет» 
 занимал 42-е место по размеру акти-
вов и 47-е место по размеру капита-
ла.  Основным собственником банка 
« Пересвет» является Русская право-
славная церковь с долей 49,7%. Второй 
крупный совладелец (24,4%) — Торгово-
промышленная палата. Еще 12,4% — 
у главы банка Александра Швеца. 
Остальные собственники — минори-
тарии с долями менее 5%.
Для инвесторов, которые второй ме-

сяц ждут хоть какого-то решения вре-
менной администрации, данная отчет-
ность не дает никакого понимания о 
положении банка. «В отчетности по 
МСФО, как и по РСБУ, отсутствуют пря-
мые признаки, говорящие о пробле-

мах банка,— указывает младший ди-
ректор по банковским рейтингам 

”
Экс-

перт РА“ Александр Сараев.— За исклю-
чением очень хороших показателей по 
кредитному портфелю, которые пра-
ктически никак не отреагировали на 
кризис и выглядят слишком хорошо, 
чтобы быть правдой». По мнению ана-
литика Промсвязьбанка Дмитрия Мо-
настыршина, вероятно, временная ад-
министрация до сих пор не определи-
лась с оценкой качества активов банка 
и перспективами его дальнейшего су-
ществования и не хочет давать на дан-
ном этапе никаких сигналов рынку.

По неофициальным данным, объем 
дыры в банке «Пересвет» составляет 

80 млрд руб., и для ее восстановления 
кредиторы банка и ЦБ должны предо-
ставить ему 106 млрд руб. в капитал 
(см. 

”
Ъ“ от 15 ноября). Регулятор готов 

предоставить санатору банка 35 млрд 
руб. на 15 лет под 0,51% годовых. В свою 
очередь, 28 крупнейших кредиторов 
банка должны конвертировать свои 
обязательства в размере 52,6 млрд руб., 
а акционеры — 19,8 млрд руб. в капи-
тал «Пересвета». «После завершения ра-
боты временной администрации будет 
понятно, насколько велик объем недо-
созданных резервов в банке и насколь-
ко была приукрашена его отчетность 
— как по МСФО, так и по РСБУ»,— резю-
мирует господин Сараев. В ЦБ не ком-
ментируют действующие банки.

Юлия Локшина

«Пересвет» блеснул результатами
Проблемы в банке не отразились в отчетности

контекст  

БАНКИ

ЦБ проводит оценку  
банка «Российский капитал»

Банк России вместе с Агентством по страхованию вкладов (АСВ) прово
дят оценку активов дочернего банка АСВ «Российский капитал», кото

рый хотели бы продать частному инвестору, сообщил замминистра фи
нансов Алексей Моисеев. «Когда оценка будет проведена, будет при
ниматься решение (о передаче инвестору)... Если там есть дырка, надо 
ее закрыть сначала, а потом передать уже без дырки. А если он чегото 
стоит, значит, это чтото надо АСВ получить, поэтому надо сначала по
нять и оценить справедливо»,— сказал он. Подготовленный осенью за
конопроект, меняющий механизм санации проблемных банков, предпо
лагает, что АСВ необходимо выйти из капитала банка «Российский капи
тал». «Поскольку такая конструкция согласована всеми сторонами, то 
надо искать, кому передавать,— добавил господин Моисеев.— В прин
ципе, решение уже есть, на самом деле, есть место, куда мы предпола
гаем его переправить, в случае если не найдется коммерческий покупа
тель»,— сказал господин Моисеев. Как ранее сообщал ”Ъ“, в настоящее 
время рассматривается вариант передачи «Российского капитала» 
Агентству по ипотечному жилищному кредитованию. «Интерфакс»

Государства—члены ЕАЭС 
 получат возможность размещать 
ценные бумаги на биржах всех 
странпартнеров, входящих в со
юз, в рамках единых требова
ний. Основой для этого станет 
 соглашение о взаимном при
знании эмиссий. Таким образом, 
будет снят регуляторный арби
траж, существующий сегодня. 
 Открытым остается вопрос спро
са — как со стороны эмитентов, 
так и инвесторов.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера Евра-

зийская экономическая комиссия 
(ЕЭК) рассмотрела проект, на основе ко-
торого планирует разработать соглаше-
ние о взаимном признании эмиссий 
ценных бумаг в странах—участницах 
ЕАЭС: России, Белоруссии, Казахстане, 
Армении и Киргизии. «Соглашение до-
полнит пакет документов, необходи-
мых для запуска общего биржевого 
пространства стран ЕАЭС, включая в 
том числе соглашение о взаимном до-
пуске брокеров и дилеров и другие»,— 
пояснил директор департамента фи-
нансовой политики ЕЭК Тигран Давтян.

Соглашение даст возможность раз-
мещать зарегистрированные любым 
национальным уполномоченным ор-
ганом выпуски эмиссионных бумаг 
(акций и облигаций), а также произ-
водные финансовые инструменты 
(фьючерсы, опционы, сделки репо, 
свопы, форварды) по единой специфи-
кации сразу на всех торговых площад-
ках без дополнительного разрешения 
местного уполномоченного органа. 

«Преимущества такого подхода — в ос-
вобождении от необходимости реги-
страции выпуска, публикации про-
спекта и отчета об итогах выпуска по 
законодательству принимающей стра-
ны, то есть в значительном снижении 
регулятивных издержек»,— поясняет 
автор концепции, завотделом между-
народных рынков капитала Институ-
та мировой экономики и международ-
ных отношений РАН Яков Миркин.

Важный нюанс — право на взаим-
ный допуск смогут получить только 
ценные бумаги наилучшего качества, 
входящие в высшие уровни листинга 
и выпущенные крупными эмитента-
ми. Для них установлены требования в 
виде раскрытия аудированной отчет-
ности по МСФО или GAAP и другой 
установленной законодательством ин-
формации. На Московской бирже к 
идее отнеслись в целом положитель-
но, отметив, что «потенциальные эми-
тенты смогут получить доступ к новым 
рынкам капитала, что, в свою очередь, 
увеличит количество размещений на 
биржевых площадках». Однако ком-
ментировать вопросы гармонизации 
правил листинга бирж стран ЕАЭС, ко-
торые неизбежно возникнут в процес-
се подготовки соглашения, не стали. 
При этом гендиректор ИК «Фридом 
Финанс» (является маркетмейкером 
нескольких российских «голубых фи-
шек» на Казахстанской фондовой бир-
же, KASE) Тимур Турлов указывает, что 
возможность выводить ценные бума-
ги одновременно на несколько бирж 
стран ЕАЭС существует и сейчас. «Ме-

ханизм достаточно простой. Одобре-
ния со стороны регулятора не требует-
ся, решение принимает сама торговая 
площадка»,— говорит он.

Открытым при этом остается во-
прос спроса. Глава Аналитического 
кредитного рейтингового агентства 
Екатерина Трофимова отмечает, что 
инициатива важна для интеграции фи-
нансовых рынков, но спрос на парал-
лельные размещения со стороны эми-
тентов «достаточно фрагментарен и 
эпизодичен». То же наблюдается и со 
стороны инвесторов. По словам госпо-
дина Турлова, в российские бумаги в 
Казахстане инвестируют не финансо-
вые институты, как в России, а в основ-
ном физические лица — из-за мягкого 
налогового режима. Это, с одной сторо-
ны, создает возможность регуляторно-
го арбитража, с другой, сказывается на 
объемах торгов. «Проблема не в слож-
ностях параллельного листинга, а в 
развитости рынка в целом. Любая уни-
фикация правил игры — это хорошо, 
но она не станет драйвером роста биз-
неса»,— уверен он. Госпожа Трофимова 
указывает также на необходимость 
уточнения множества регулятивных 
документов для упрощения инвести-
рования в инструменты нерезидентов.

Господин Давтян отмечает, что, в ко-
нечном счете, задача ЕЭК — создать 
возможности по увеличению ликвид-
ности на биржах пятерки стран ЕАЭС. 
Впрочем, по его оценке, подписание 
соглашения странами-партнерами 
возможно не ранее 2018 года.

Мария Сарычева

Эмиссия без границ
Страны ЕАЭС собираются взаимно признавать  
выпуски ценных бумаг

После всплеска активности, про
изошедшего на российском дол
говом рынке в октябре, в ноябре 
наблюдалось охлаждение. За ме
сяц корпоративные заемщики 
привлекли в полтора раза ниже 
результата октября — на локаль
ном рынке 90 млрд руб. и $2 млрд 
на внешнем рынке — на фоне 
 локального роста ставок после 
президентских выборов в США. 
Отчасти предложение бондов 
на российском рынке заместили 
субъекты федерации, которые 
традиционно привлекают сред
ства в последние месяцы года.

Согласно предварительным дан-
ным агентства Cbonds, корпоративные 
заемщики заметно сократили объем 
привлеченных средств на публичном 
рынке. В ноябре на внутреннем рынке 
они привлекли менее 90 млрд руб. (не 
учтены данные по размещениям од-
нодневных облигаций ВТБ, см. справ-
ку), что на 40% ниже показателя октя-
бря. На внешнем рынке было проведе-
но четыре размещения на $1,99 млрд, 
против шести размещений на $3,15 мл-
рд месяцем ранее. «Традиционно к кон-
цу года активность эмитентов и инвес-
торов на рынках долгового капитала 
снижается»,— отмечает руководитель 
управления рынков долгового капита-
ла «ВТБ Капитал» Андрей Соловьев.

Снижению активности корпора-
тивных эмитентов на первичном рын-
ке способствовало и некоторое ухуд-
шение рыночной конъюнктуры, про-
изошедшее после победы на прези-
дентских выборах в США Дональда 
Трампа. Опасения на рынках вызыва-
ет экономическая программа респу-
бликанца, которая может привести 
как к росту экономики страны, так и к 
ускорению инфляции. «Ожидания бо-
лее мягкой фискальной политики и 
более жесткой монетарной политики 
привели к ралли доллара и американ-
ских акций, а активы развивающихся 
рынков, и российские облигации в 
частности, оказались под ощутимым 
давлением»,— отмечает младший ана-

литик Sberbank Investment Research 
Александр Голынский. По итогам ноя-
бря доходности облигаций компаний 
первого эшелона выросли на 0,5–1 
процентных пункта. В таких условиях 
интерес эмитентов к заемным средст-
вам снизился. По словам директора 
департамента рынков долгового капи-
тала Росбанка Антона Кирюхина, 
большинство компаний, которые пла-
нировали сделки в этом году, не стали 
откладывать их на конец года, по-
скольку в любом случае они осознава-
ли существенную вероятность повы-
шения базовой ставки в декабре.

Снижение активности корпоратив-
ных заемщиков частично компенсиро-
вали субъекты федерации, которые 
привлекли рекордный объем средств 
на рынке облигаций. По итогам минув-
шего месяца объем размещений соста-
вил 67 млрд руб., что в девять раз выше 
показателя октября. Этот результат по-
чти в полтора раза больше предыдуще-
го максимума (47 млрд руб.), установ-
ленного в октябре 2014 года. Сказыва-
ется сезонность привлечения средств 
российскими регионами, когда льви-
ная доля размещений приходится на 
последние месяцы года. «Регионам не-
обходимо больше ресурсов к концу го-
да, поскольку именно в этот период 
традиционно происходит основное 
расходование бюджетных средств»,— 
указывает Антон Кирюхин. Кроме то-
го, текущие ставки и сроки привлече-
ния денежных средств, по словам глав-
ного аналитика по долговым рынкам 
БК «Регион» Александра Ермака, стали 
более конкурентоспособными по срав-
нению с банковскими кредитами и бо-
лее привлекательными для регионов. 

По его оценке, заимствование для ре-
гионов с высоким кредитным качест-
вом происходит по ставкам, предпола-
гающим спрэд к ОФЗ в пределах 90–140 
базисных пунктов, что в два-три раза 
ниже, чем годом ранее.

До конца года участники рынка 
ожидают сохранения высокой актив-
ности российских регионов. «Мы ожи-
даем до конца текущего года реализа-
цию еще целого ряда проектов на об-
лигационном рынке, в том числе но-
вых и знакомых рынку регионов-эми-
тентов»,— отмечает Александр Ермак. 
В частности, в декабре Ямало-Ненец-
кий автономный округ планирует раз-
местить семилетние бонды на 20 млрд 
руб. Одновременно в сегменте корпо-
ративных заемщиков участники рын-
ка ожидают сохранения невысокой 
активности. При этом важное значе-
ние для рынка будет иметь декабрь-
ское заседание ФРС, по итогам которо-
го (с вероятностью в 100%, по данным 
Bloomberg) ключевая ставка будет по-
вышена. Само повышение уже зало-
жено в цены, и внимание инвесторов 
будет приковано к комментариям ре-
гулятора, которые могут дать сигнал 
относительно темпов повышения в 
следующем году. Дополнительную не-
рвозность инвесторам добавляет на-
меченный на воскресенье референ-
дум в Италии. «Многие участники 
рынка, которые инвестируют в обли-
гации emerging markets, в декабре ре-
шат не занимать новые рискованные 
позиции. На этом фоне оживление 
первичного рынка еврооблигаций в 
декабре маловероятно»,— отмечает 
Александр Голынский.

Виталий Гайдаев

Заемщики готовятся к Новому году
Корпоративные — сворачивают активность,  
региональные — наращивают

«Задача лаборатории по компью-
терной криминалистике — это подго-
товка экспертного заключения по со-
вершенному инциденту (то есть ха-
керской атаке),— отмечает председа-
тель коллегии адвокатов 

”
Старин-

ский, Корчаго и партнеры“ Евгений 
Корчаго.— Уголовно-процессуальный 
кодекс позволяет в ходе расследова-
ния привлекать эксперта, в том числе 
частные компании, чье заключение 
будет являться доказательством в су-
де». В случае кибератаки экспертам ла-
боратории необходимо восстановить 
картину (что было взломано, куда уш-
ли деньги), они отслеживают путь вре-
доносного ПО (каким образом оно по-
пало в банк и т. д.), производят выгруз-
ку систем, все документируют и по 
итогам составляют экспертное заклю-
чение по инциденту.

На сегодняшний день криминали-
стов, способных собрать доказательст-
ва по совершенной хакерской атаке, 
немного. «Есть несколько криминали-
стических центров при ФСБ, есть 
центр при подразделении 

”
К“ МВД»,— 

отмечает руководитель направления 
Solar JSOC Эльман Бейбутов. Но в госу-
дарственные центры громадные оче-
реди — сейчас около года, указывает 
замруководителя лаборатории ком-

пьютерной криминалистики Group-IB 
Сергей Никитин. Есть и коммерческие 
лаборатории по компьютерной крими-
налистике — Group-IB, «Лаборатория 
Касперского», «Доктор ВЭБ». Но стоят 
их услуги дорого — до нескольких мил-
лионов рублей по одному инциденту, 
отмечают эксперты. «Оплачивает услу-
ги эксперта потерпевшая сторона (то 
есть банк),— говорит руководитель уго-
ловной практики юридической компа-
нии BMS Law Firm Тимур Хутов.— В те-
ории эти расходы можно включить в 
судебные и взыскать с хакера, если ви-
на его будет признана судом, но на пра-
ктике это нереально». Небольшие бан-
ки не могут позволить себе платного 

криминалиста и вынуждены дожи-
даться очереди в государственных цен-
трах, указывает Сергей Никитин.

Хотя большинство экспертов пози-
тивно отнеслись к инициативе ЦБ, 
есть и скептически настроенные. «Ме-
ня лично сильно смущают два момен-
та,— указывает председатель совета 
Партнерства специалистов информа-
ционной безопасности Дмитрий Ле-
виев.— Есть опасения, что экспертиза 
лаборатории Fincert в итоге будет обя-
зательной, а я за свободу выбора. Кро-
ме того, новая лаборатория будет аф-
филированной стороной ЦБ, и я не 
исключаю на определенном этапе воз-
никновения конфликта интересов, ко-
торый может увидеть и суд».

Прогнозных сроков создания лабо-
ратории по компьютерной кримина-
листике господин Сычев не назвал. В 
Банке России не ответили на запрос 

”
Ъ“. По информации источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, процесс уже на-
чат. На первом этапе работать в лабора-
тории будут сотрудники ЦБ, набирать 
новые кадры пока не планируется. Ос-
новной задачей на данном этапе явля-
ется закупка оборудования, что требует 
существенных расходов. «По моим 
оценкам, создание подобной лаборато-
рии обойдется в сумму порядка $1–
3 млн»,— отмечает Сергей Никитин.

Вероника Горячева

ЦБ засел за лабораторную работу
с1

 4,7 миллиарда рублей чистой прибыли 
получил банк «Пересвет» за девять месяцев, 
согласно его международной отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Д Н О Д Н Е В Н Ы Й  Б О Н Д  П О Л У Ч И Л  С П Р О С

Начиная с 24 октября ВТБ проводит регулярные аукционы однодневных биржевых 
облигаций, поэтому ноябрь стал первым полноценным месяцем обращения ново-
го инструмента. Если в первые дни спрос с трудом достигал 20% от предложения 
(из первоначальных 25 млрд руб.), то в ноябре он вырос и банк смог размещать 
весь предложенный объем — на 25–50 млрд руб. По оценке ”Ъ“, основанной на дан-
ных Cbonds, объем размещений однодневных облигаций ВТБ в ноябре составил 
588 млрд руб. Виталий Гайдаев

ЦИТАТА

Новые технологии дополняют тра-
диционную картину банковских 
рисков повышенными угрозами 
кибермошенничества и кибе-
ратак… Это — глобальные вызовы
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 30 июня 2016 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект прото

кола к намеченному на сегодня совещанию 
о перспективах развития железнодорож
ной отрасли у Дмитрия Медведева. Несмо
тря на то что ФАС принципиально согласо
вала повышение тарифа ОАО РЖД в 2017 
году на 4%, в протокол предлагается внес
ти целый ряд дополнительных мер поддер
жки финансовой стабильности монополии. 
В частности, это дополнительный рост тари
фа на 2% на капремонт, налоговые льготы 
и широкий круг точечных тарифных реше
ний. По мнению аналитиков, в такой редак
ции реальный рост тарифа ОАО РЖД соста
вит 8–15%. ФАС резко против этого.

Сегодня у премьера Дмитрия Медведева долж-
но состояться совещание о перспективах разви-
тия железнодорожной отрасли. В проекте прото-
кола этого совещания, подготовленном Минтран-
сом (есть у 

”
Ъ“), содержится ряд принципиальных 

для ОАО РЖД решений на 2017 год. Так, предлага-
ется «одобрить в основном» его финплан и инве-
стпрограмму (см. 

”
Ъ“ от 22 октября), отметив, что 

сбалансированность деятельности ОАО РЖД до-
стигается при оптимизации расходов и росте до-
ходов. Но Минтранс отмечает сокращение в 2016 
году тарифной выручки монополии на 91,7 млрд 
руб., рост себестоимости на 1,9% и эффективную 
доходную ставку (отражает реальный рост дохо-
дов) в 3%, хотя ФАС определила ее на уровне 7,5%.

В документе предлагается индексировать тариф 
ОАО РЖД на грузоперевозки в 2017 году на 4% и сни-
зить максимальную надбавку в рамках тарифного 
коридора с 13,4% до 10% на 2017–2019 годы (см. 

”
Ъ“ 

от 25 ноября). Но Минтранс также предлагает «пред-
усмотреть дополнительную целевую надбавку» к та-

рифам «в средневзвешенном среднесетевом разме-
ре не более 2%». Ранее предлагалось дать эту над-
бавку ОАО РЖД просто как «премию за скорость». 
Но сейчас ее предлагается адресно направить на 
капремонт инфраструктуры на приоритетных 
направлениях. Их перечень должна определить 
правкомиссия по транспорту на основании пред-
ложений ОАО РЖД, она же получит полномочия по 
контролю за целевым использованием надбавки.

Число точечных изменений в прейскуранте 
10–01 (основной тарифный документ ОАО РЖД) в 
документе куда больше, чем в предложениях ФАС. 
Регулятор предлагал индексировать все тарифы 
строго на 4%, кроме перевозки контейнеров, на 
которые допустили рост тарифа в 8% (см. 

”
Ъ“ от 30 

ноября). У Минтранса также сохранилось предло-
жение сократить скидки на перевозку угля и же-
лезной руды на дальние расстояния. Раньше для 
угля к плечам свыше 3 тыс. км и 3,5 тыс. км при-
менялся тарифный коэффициент 0,32 и 0,333, 
сейчас его предложено повысить до 0,4, а по же-
лезной руде на плечах свыше 5 тыс. км — увели-
чить с 0,115 до 0,5. Также восстановлено предло-
жение унифицировать тарифы для всех нефтя-
ных грузов по второму тарифному классу. Скидку 
в рамках тарифного коридора для грузов второго 
и третьего классов предложено увеличить с дей-
ствующих 25% до 50% (такое решение вчера при-
няло правление ФАС). Военные грузы предложе-
но уравнять с коммерческими, обнулить для ОАО 
РЖД налог на новое имущество и установить 1% от 
ставки на старое (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября), взыскать с 

регионов долги по дотациям на пассажирские пе-
ревозки и обеспечить ОАО РЖД полную компен-
сацию — как в будущем, так и ретроспективно — 
за перевозки льготников. Также предложено про-

работать возможность введения инвесттарифов и 
перераспределения недополученной в 2016 году 
тарифной выручки на 2017–2019 годы.

В ОАО РЖД отказались от комментариев по по-
воду документа. В ФАС резко против предложен-
ных мер. «Решения, предлагаемые в неожиданно 
появившемся накануне совещания 

”
проекте про-

токола“, противоречат прогнозу социально-эконо-
мического развития РФ и по сути означают индек-
сацию на 8,5% вместо обсуждаемых ранее 4%,— го-
ворят в службе.— ФАС не поддерживает их приня-
тие». В Минтрансе оперативных комментариев не 
предоставили. «Появление такой редакции прото-
кола поздно вечером накануне совещания — это 
попытка лоббистов устроить блицкриг и создать 

”
рай на земле“ для своих доверителей»,— говорит 

”
Ъ“ федеральный чиновник.

По мнению гендиректора Института исследова-
ния проблем железнодорожного транспорта Пав-
ла Иванкина, предложенный подход к индексации 
«недопустим». «ОАО РЖД соглашается с уровнем ин-
дексации в 4%, но тут же вносят ряд тарифных ре-
шений, включающих изменение базовых тариф-
ных условий,— поясняет он.— И тем более недопу-
стимо вводить дополнительную индексацию для 
финансирования определенного списка работ, уже 
включенных в тариф (капремонт.— 

”
Ъ“)». Учиты-

вая, что аварий и крушений в 2016 году стало боль-
ше, говорит эксперт, «настало время отчитаться за 
освоение средств (включая деньги от экспортного 
тарифа), а не просить бизнес снова инвестировать 
в черную дыру под названием 

”
капремонт пути“». 

По его мнению, при принятии всех этих решений 
монополия получит более 120 млрд руб., а бизнес 
— реальную индексацию тарифа на 8–15%.

Наталья Скорлыгина

Рельсовый контрудар
ОАО РЖД не укладывается в плановый рост тарифа на 4%

ФАС требует от нефтяников уве
личить запасы бензинов, чтобы 
избежать дефицита на рынке 
в связи с предстоящей останов
кой Московского НПЗ (МНПЗ) 
«Газпром нефти». Одновремен
но чиновники хотят законода
тельно закрепить схему фор
мирования резервов светлых 
нефтепродуктов и вывода НПЗ 
в ремонт. Нефтяники против, 
они уверены, что возможность 
покрытия дефицита есть всег
да. Но «Газпром нефть» на вся
кий случай сократила срок ре
монта МНПЗ на 18 дней.

По словам источников 
”
Ъ“, в ФАС 

22 ноября прошло заседание рабо-
чей группы, в котором участвова-
ли профильные чиновники и неф-
тяники, по вопросам вывода в ре-
монт нефтеперерабатывающих про-
изводств. Основной темой стал воз-
можный дефицит нефтепродуктов 
на рынке, которого в правительст-
ве опасаются из-за длительной оста-
новки в январе МНПЗ для модерни-
зации установок первичной перера-
ботки и каткрекинга. Завод — един-
ственный НПЗ в столице и занима-
ет больше трети московского рынка. 
Из-за его ремонта Москва недополу-
чит около 600 тыс. тонн бензина.

Источники 
”
Ъ“ сообщили, что в 

ФАС считают, что снижение объемов 
отгрузки в период проведения пла-
новых реконструкций и ремонтов 
НПЗ «Славнефть-ЯНОС» (СП «Газпром 
нефти» и «Роснефти») и МНПЗ на фо-
не меньших, чем в 2015 году, запасов 
нефтепродуктов может привести к 
дисбалансу спроса и предложения, 
в том числе в Центральном округе. 
Во избежание этого ФАС предложи-
ла Минэнерго и нефтяникам увели-
чить запасы до уровня не ниже 2015 
года, а также рассмотреть возмож-
ность закрепления механизма фор-
мирования резервов светлых нефте-
продуктов, а также порядка вывода 
НПЗ в ремонт на законодательном 
уровне. В самой ФАС подчеркнули, 
что она предлагала обсудить пробле-
му еще в августе—сентябре.

Сейчас нефтекомпании по оче-
реди выводят в ремонт свои заво-
ды, согласовывая график с прави-
тельством. Обычно зимой спрос в 
России снижается, поэтому один из 
крупнейших в стране НПЗ было ре-
шено ремонтировать с 1 января до 
середины мая. Но, вопреки ожида-
ниям, цены на нефтепродукты ста-
ли расти уже с начала октября. По 
данным СПбМТСБ, к первой декаде 

ноября АИ-92 подорожал на 7%, до 
40,37 тыс. руб. за тонну, АИ-95 — на 
5%, до 42,7 тыс. руб. за тонну. В связи 
с этим Минэнерго и ФАС рекомендо-
вали всем нефтяникам снизить экс-
порт бензина зимой, а «Газпром неф-
ти» и «Роснефти» — перенести плано-
вый ремонт на Ярославском НПЗ с 1 
марта на 15 апреля 2017 года.

Нефтяники вчера комментиро-
вать диалог с ФАС отказались. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, чтобы не обо-

стрять ситуацию, «Газпром нефть» со-
кратила срок планового ремонта на 
МНПЗ на 18 суток и перенесла дату 
ввода на 18 апреля. Также компания 
пообещала увеличить объем перера-
ботки на «Славнефть-ЯНОС» и МНПЗ, 
чтобы увеличить накопления бензи-
нов к 1 января. Однако переносить 
сроки ремонта на «Славнефть-ЯНОС» 
«Газпром нефть» и «Роснефть» счита-
ют нецелесообразным «в связи с про-
ведением плановых ремонтов на дру-
гих НПЗ в весенне-летнем периоде». 
Закреплять механизм и регламента-
цию формирования резервов нефте-
продуктов законодательно нефтяни-
ки также не хотят, уверяя, что суще-
ствующий уровень развития мощно-
стей позволяет в любой момент уве-
личить объем переработки нефти и 
увеличить выпуск светлых нефтепро-
дуктов «по требованию рынка».

Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков» подтверждает 
заверения нефтяников и полагает, 
что вопрос не в недостатке топлива 
на рынке, а в выгодности экспорта: 
прибыль от продаж за рубеж бензи-
на с декабрьской пошлиной — око-
ло 40,5 тыс. руб. на тонну, а в январе 
доходность еще вырастет.

Ольга Мордюшенко

Бензин уводят  
в резерв
ФАС хочет усилить  
регулирование рынка

ЦИТАТА

Мы видим снижение планов 
на экспорт (бензинов.— ”Ъ“) 
в следующем году. Экспорт 
на ноябрь-декабрь минималь-
ный. Жаль, что Минэнерго  
не озаботилось накоплением 
 запасов
— Дмитрий Махонин,
начальник управления  
контроля ТЭК ФАС России,  
16 ноября

Инвестор мусоросжигательных 
ТЭС в Подмосковье и Татарстане 
будет всетаки выбран на конкур
се, хотя исходно обсуждался ва
риант передачи проекта напря
мую близкому к «Ростеху» фонду 
«РТИнвест». По данным 

”
Ъ“, на 

конкурсе настояли ФАС и дру
гие ведомства. Впрочем, по мне
нию других игроков, условия 
конкурса резко сужают круг воз
можных участников, так как ми
нимальный объем заявки — от 
300 МВт, а объем требуемых ин
вестиций — около 120 млрд руб. 
Таким критериям сможет соот
ветствовать только потенциаль
ная заявка «РТИнвеста», счита
ют источники 

”
Ъ“.

Инвестор строительства четырех 
мусоросжигательных ТЭС (заводов) 
в Московской области (по 70 МВт ка-
ждая) и одной в Татарстане (55 МВт) бу-
дет определен на конкурсе, следует из 
опубликованного проекта постанов-
ления правительства. До этого счи-
талось, что инвестором без конкурса 
станет связанный с «Ростехом» фонд 
«РТ-Инвест», который должен был фи-
нансировать проект вместе с фонда-
ми прямых инвестиций.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, на конкурсе изна-
чально настаивала ФАС, затем идею 
поддержали Минэнерго и Минэконо-
мики. В Минэнерго 

”
Ъ“ подтвердили, 

что конкурс пройдет во втором квар-

тале 2017 года, инвестора определят 
по наименьшему предложению це-
ны. Конкурс будет проводить АО АТС 
(коммерческий оператор оптового 
энергорынка). В ФАС считают «самым 
главным», чтобы затраты на строи-
тельство мусоросжигающей генера-
ции «не оказывали значительного 
влияния на конечную цену энергии 
для потребителей». В Минэкономики 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В проекте указано, что объем от-
бираемой мощности должен состав-
лять от 300 до 335 МВт, переработка — 
3,35 млн тонн отходов в год. Предель-
ный уровень капзатрат — 369 тыс. 
руб. за 1 кВт мощности, эксплуата-
ционные затраты (для 2020 года) — 
678 тыс. руб. на 1 МВт в месяц, удель-
ная себестоимость электроэнергии 
(для 2020 года) — 659 руб. за 1 МВт•ч. 
Поставка мощности начнется в 2020–
2022 годах, подача заявок — в конце 
марта 2017 года, итоги конкурса под-
ведут до 30 апреля. По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, инвестиции 
в ТЭС составят 120 млрд руб., а рост це-
ны электроэнергии для конечного по-
требителя может составить до 1%.

Инициатива «Ростеха» о строи-
тельстве мусоросжигательных ТЭС 
за счет поддержки оптового энерго-
рынка изначально вызвала вопро-
сы у потребителей и регуляторов. 
ТЭС предлагается окупать за счет до-
говоров поставки мощности (ДПМ, 
гарантирует возврат инвестиций за 

счет повышенных выплат с оптово-
го рынка), ранее не отобранных ин-
весторами в возобновляемые источ-
ники энергии. Как будет финанси-
роваться строительство таких объ-
ектов в дальнейшем, неясно. Но, в 
отличие от обычных ДПМ, платежи 
мусоросжигательным ТЭС паритет-
но разделят между оптовым энерго-
рынком и регионом. Во вторник на 
заседании оргкомитета года эколо-
гии вице-премьер Александр Хлопо-
нин заявил, что окончательное реше-
ние правительства о зеленом тарифе 
для этих ТЭС может быть принято до 
конца года.

Но условия конкурса ограничива-
ют возможность участия в нем дру-
гих претендентов, кроме «РТ-Инвес-
та», считают участники рынка. Круг 
потенциальных инвесторов сужает 
требование о минимальной заявке 
300 МВт, считают собеседники 

”
Ъ“. «К 

строительству такой мощности в на-
стоящее время готов только 

”
РТ-Ин-

вест“,— говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“.— Если бы конкурс разбили 

на меньшие по мощности лоты, то за-
явку мог бы подать еще кто-то». Участ-
ники рынка также замечают, что в до-
кументе не предусмотрен обычный 
для ДПМ grace-период (нештрафуе-
мый период отсрочки ввода), что «еще 
больше повышает шансы 

”
РТ-Инвес-

та“ и ставит барьеры для других участ-
ников». В «РТ-Инвесте» 

”
Ъ“ сообщили, 

что преждевременно говорить о воз-

можности участия компании в кон-
курсе до выхода постановления.

К тому же, как следует из требова-
ний по локализации оборудования, в 
конкурсе будет делаться ставка только 
на технологию мусоросжигания (тео-
ретически речь может идти и о других 
технологиях утилизации мусора). В 
ассоциации «Сообщество потребите-
лей энергии» считают, что сжигание 
является самой дорогой технологи-
ей, и предлагают рассмотреть как аль-
тернативу глубокую переработку, та-
кое предложение ассоциация напра-
вила спецпредставителю президен-
та по вопросам экологии Сергею Ива-
нову (есть у 

”
Ъ“). Глава ассоциации Ва-

силий Киселев считает, что «странно 
проводить конкурс на строительст-
во заводов по утилизации, где ключе-
вым параметром будут не кубометры 
или тонны переработанных отходов, 
а создание энергомощности, избыток 
которой регулятор и так изо всех сил 
старается сократить».

Татьяна Дятел

Конкурс повышенной мощности
На строительство «мусорных» ТЭС сможет претендовать только «РТ-Инвест»

В РФ, в отличие от ОПЕК, конден-
сат считается с нефтью (на саму нефть 
приходится около 10,6 млн б/с). Если 
исходить из слов Александра Нова-
ка о сокращении с 11,2 млн б/с, «Газ-
пром» и НОВАТЭК это тоже затро-
нет. Но НОВАТЭК ожидал естествен-
ного снижения добычи конденсата, 
а у «Газпрома» она растет. С малыми 
нефтяниками сокращение, по дан-
ным 

”
Ъ“, не обсуждали. Во всех ком-

паниях и в Минэнерго отказались от 
комментариев.

Крупнейшие нефтяники долж-
ны будут сократить добычу от теку-
щего уровня примерно на 2,7%. Ког-
да обсуждалась заморозка, предпо-
лагалось, что тем, кто наращивает до-
бычу («Газпром нефть», «Татнефть», 
«Башнефть»), позволят продолжать за 
счет компаний, снижающих ее из-за 
истощения участков (ЛУКОЙЛ, «Русс-
нефть»). Но при пропорциональном 
сокращении растущие игроки в про-
игрыше. «Это нечестный подход: од-
них субсидируют за счет других»,— 
говорит один из источников 

”
Ъ“. Но 

он соглашается, что иное решение 
было бы избирательным и вызвало 
бы споры. «Роснефть» за январь—сен-
тябрь нарастила добычу на 0,3% и со-
бирается закончить год в плюсе, осо-

бенно с учетом покупки растущей 
«Башнефти». Глава компании Игорь 
Сечин в октябре публично усомнил-
ся в необходимости сокращения до-
бычи. Публично поддержал решение 
ОПЕК только ЛУКОЙЛ.

Технически сокращение, если 
оно не одномоментное, не представ-
ляет сложности, согласны собесед-
ники 

”
Ъ“. Компании просто переста-

нут бурить на старых месторождени-
ях, и добыча там будет падать быст-
рее. «Это самый логичный путь, по-
тому что дебиты здесь низкие, а на-
логи — самые высокие»,— отмеча-
ет источник 

”
Ъ“. По оценкам Андрея 

Полищука из Райффайзенбанка, до-
быча на выработанных месторожде-
ниях ЛУКОЙЛа в Западной Сибири 
в этом году может упасть на 7%, хотя 
компания там бурит. Более сложная 
ситуация у компаний, которые вве-
ли много новых проектов, например 
у «Газпром нефти», планировавшей в 
2017 году рост добычи на 5%. «Можно 
отложить бурение на новых месторо-
ждениях, но это отрицательно сказы-
вается на экономике проекта»,— под-
черкивает один из источников 

”
Ъ“.

Экономический эффект от сокра-
щения неоднозначен. Цены на нефть 
вырастут, но продажи сократятся, и, 
так как сокращение будет неравным, 
в выигрыше окажутся компании с 

падающей добычей. Выгода от роста 
цены будет девальвирована тем, что 
допдоходы в основном уйдут на нало-
ги, а выручка упадет из-за укрепления 
рубля, говорит собеседник 

”
Ъ“. «Ком-

пании будут сокращать добычу нефти 
с наибольшей налоговой нагрузкой, 
поэтому доходы от роста цен будут 
разделены между компаниями и бюд-
жетом»,— не согласен другой источ-
ник 

”
Ъ“. Собеседники 

”
Ъ“ сходятся 

в том, что сокращение провоцирует 
споры компаний за квоты и конфлик-
ты с правительством. «Компании мо-
гут в 2017 году попросить Минфин не 
повышать налоги, апеллируя к тому, 
что они жертвовали частью выручки 
ради бюджета»,— допускает один из 
них. Есть риск и для СП. «Как долж-
ны снижать добычу месторождения 
Требса и Титова — по квоте 

”
Роснеф-

ти“ или ЛУКОЙЛа?» — спрашивает со-
беседник 

”
Ъ“. По его мнению, Минэ-

нерго едва ли удастся избежать реше-
ний в «ручном режиме» и недовольст-
ва. Но масштаб проблемы может ока-
заться меньше: добыча в РФ снижает-
ся весной из-за ремонтов на скважи-
нах (в нынешнем мае спад составил 
около 170 тыс. б/с от среднесуточной 
добычи в первом квартале). Это уже 
больше половины того, что требуется 
по договоренности с ОПЕК.

Юрий Барсуков

Нефтяники делятся сокращением
с1
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Власти Москвы изменили пара-
метры застройки 4 га на Поклон-
ной горе, где опальный экс-бан-
кир Мухтар Аблязов хотел возве-
сти комплекс из океанариума 
и офисных зданий. Теперь, кро-
ме океанариума, там планирует-
ся построить жилой комплекс 
на площади 109,4 тыс. кв. м. 
Для проекта, чьи долги консоли-
дировал БТА-банк, могут найти 
нового инвестора, которому 
придется вложить в развитие 
территории почти $200 млн.

О смене параметров застройки 
4,02 га недалеко от Поклонной горы 
(улица Братьев Фонченко), отведен-
ных под океанариум, 

”
Ъ“ сообщил 

источник, знакомый с обновленным 
проектом. Теперь, по его словам, на 
этой территории появится комплекс-
ная жилая застройка. Градостроитель-
но-земельная комиссия недавно дей-
ствительно пересмотрела план зе-
мельного участка, одобрив постройку 
жилого комплекса с океанариумом, 
подтвердили в Москомстройинвесте. 
Общая площадь застройки составит 
133,7 тыс. кв. м, из них 24,3 тыс. кв. м 
займет океанариум. В соответствии с 
действующими градостроительными 
нормами инвестор должен будет так-
же построить школу и детский сад.

По данным Москомстройинвеста, 
инвестором проекта по-прежнему 
числится ООО «Марин Гарденс», кото-
рое еще в 2004 году получило от горо-
да участок в длительную аренду. На 
тот момент юрлицо контролирова-

лось ИПГ «Евразия» — структурой 
экс-совладельца казахского БТА-бан-
ка Мухтара Аблязова. Изначально 
проект предполагал строительство 
215 тыс. кв. м (океанариум, отель, 
апартаменты и офисы). Реализация 
проекта остановилась в 2008 году, 
когда в отношении господина Абля-
зова были выдвинуты обвинения в 
хищении денежных средств (с 2013 
года бизнесмен содержится под стра-
жей во Франции). В дальнейшем оке-
анариум вместе с другими активами 
«Евразии» стал причиной судебных 
разбирательств (см. 

”
Ъ“ от 18 февраля 

2014 года). В октябре 2016 года арби-
тражный суд признал «Марин Гар-
денс» банкротом по иску БТА-банка.

Как утверждает источник 
”

Ъ“, 
сейчас долговые обязательства «Ма-
рин Гарденс» консолидировал БТА-
банк. «Но с большой долей вероят-
ности инвестор в ближайшее время 
сменится»,— сказал он, добавив, 
что вопрос выбора инвестора в на-
стоящее время решается в мэрии. 
Связаться с представителями БТА-
банка вчера не удалось.

Конкурсный управляющий «Ма-
рин Гарденс» Яна Макарова утвержда-
ет, что проект по строительству океа-
нариума по-прежнему находится на 
балансе юрлица. Дальнейшая судьба 
активов структуры, по ее словам, в 
значительной мере зависит от пози-
ции основного кредитора — БТА-бан-
ка: имущество может быть либо вы-
ставлено на торги, либо займодатели 
заключат мировое соглашение. Ген-

директор Avica Наталия Тишендорф 
оценивает участок в нынешнем состо-
янии в $45 млн. «Инвестору будет ин-
тересна только жилая часть проекта, 
продаваемый объем которой будет на 
30% ниже заявленной площади»,— 
поясняет госпожа Тишендорф.

Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая считает, 
что средняя стоимость строительства 
в этом месте — 94 тыс. руб. за кв. м. Ис-
ходя из этих расчетов, возведение 
комплекса обойдется инвестору в 
12,57 млрд руб. ($197,1 млн). Цена про-
дажи жилья, по расчетам госпожи Ли-
тинецкой, может составить 180 тыс. 
руб. за кв. м. То есть реализация жи-
лой части может принести 19,7 млрд 
руб. ($308,8 млн).

Параметры проекта по строитель-
ству океанариума пересматриваются 
уже второй раз. Первую попытку го-
родские власти предприняли в 2014 
году: тогда свой вариант застройки 
территории у Поклонной горы пред-
ставил комитет по архитектуре и гра-
достроительству Москвы. Чиновники 
предлагали разместить на площадке 
парковку, спортивный и медицин-
ский центры, создать парковую зону 
со стадионом для керлинга, катком, 
велосипедными дорожками, а также 
гостиницу. В комитете также добавля-
ли, что разместить на улице Братьев 
Фонченко жилье невозможно из-за 
близости железной дороги.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко,  
Владислав Трифонов

Океанариуму на Поклонной  
найдут соседей
Проект Мухтара Аблязова может закончить новый инвестор

Михаил Гуцериев прекратил 
развитие одного из первых сво-
их радиоформатов «Весна FM» 
с поп-музыкой за пределами 
столицы — его региональные 
частоты переданы другой ради-
останции господина Гуцериева 
«Восток FM». Оба формата пока 
убыточны, но ориентирован-
ный на поклонников восточ-
ных мелодий «Восток FM» при-
влекает больше слушателей.

Частоты, на которых радиостан-
ция «Весна FM» вещала в регионах, 
переданы под развитие региональ-
ной сети «Восток FM», рассказал 

”
Ъ“ 

источник в одной из радиокомпа-
ний. Реестр Роскомнадзора подтвер-
ждает, что в вещательные лицензии 
обеих станций в ноябре были внесе-
ны изменения; «Восток» расширил 
географию вещания за счет частот 
«Весны» в Воронеже, Орле, Серпухо-
ве и Старом Осколе, на очереди Сур-
гут. «Весна FM» продолжит вещать в 
Москве и нескольких городах Подмо-
сковья на частоте 94,4 FM.

Процесс передачи «Востоку» реги-
ональных частот идет, подтвердил 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к этим стан-

циям. «Восток» «более эффективен с 
точки зрения коммерции», он «гене-
рирует больше денег», поэтому ре-
шили расширять именно его сеть, 
объясняет он.

«Восток FM» — музыкальная ради-
останция с мелодиями в восточном 
стиле, в Москве она вещает на часто-
те 94 FM. Среди ротируемых на этой 
неделе исполнителей — Эльбрус 
Джанмирзоев, Авраам Руссо, Жас-
мин, Рики Мартин и др. «Весна FM» 
транслирует российскую и зарубеж-
ную поп-музыку, в ее плей-листе 
Ирина Аллегрова, Егор Крид, «ВИА 
Гра» и Дженнифер Лопес. Обе стан-
ции запустились в 2012 году, это пер-
вые радиоформаты совладельца 
«Русснефти», поэта-песенника Миха-
ила Гуцериева. Он запустил их на ча-
стотах, купленных у бизнесмена 
Александра Лебедева; сумму сделки 
участники рынка оценивали в 
$14 млн. Обе станции убыточны, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“ в радиоком-

паниях.  Из данных ЕГРЮЛ в 
Kartoteka.ru следует, что убыток ООО 
«Литературная коллекция» (на него 
оформлены вещательная лицензия и 
свидетельство СМИ «Весна FM») в 
2015 году составил 16,7 млн руб. при 
выручке 116 млн руб., ООО «Элек-
трон» («Восток FM») завершило прош-
лый год с убытком 10,5 млн руб. при 
выручке 38,6 млн руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в этом го-

ду господин Гуцериев поделился до-
лями в «Весне FM» и «Востоке FM» с 
менеджерами — по 12,5% в них те-
перь принадлежит представителю 

бизнесмена Эдуарду Саркисову и 
главе радиохолдинга «Изюм» госпо-
дина Гуцериева Артуру Вафину. «Из-
юм» объединял «Весну FM», «Восток 
FM» и «Столицу FM». Минувшим ле-
том «Весна FM» была передана под 
управление другого холдинга госпо-
дина Гуцериева — Krutoy Media (Love 
Radio, «Радио Дача» и «Такси FM»), у 
которого, как объясняют собеседни-
ки 

”
Ъ“, успешный опыт монетиза-

ции музыкальных форматов. Кроме 
этих станций Михаилу Гуцериеву 
принадлежат радиосеть «Шансон» и 
радиостанция «Говорит Москва».

Собеседники 
”
Ъ“ на радиорынке 

не исключают переформатирова-
ния «Весны FM» в Москве. Послед-
ние три года она стабильно занима-
ет последние места среди почти 50 
измеряемых столичных радиостан-
ций, следует из данных TNS Russia. 
В августе—сентябре 2016 года «Вес-
на FM» занимала 44-е место, ее слу-
шали в среднем 69 тыс. человек 
старше 12 лет ежедневно. Результат 
«Востока» чуть лучше — его ежед-
невная аудитория составляет 
176 тыс. слушателей (40-е место). По-
ка переформатирование «Весны FM» 
не рассматривается, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Официальных комментариев в «Из-
юме» не предоставили.

Анна Афанасьева

Михаил Гуцериев приглушил «Весну FM»
Частоты радиостанции в регионах переданы «Востоку FM»

Как стало известно 
”
Ъ“, трудно-

сти с привлечением инвести-
ций вынудили Norman Asset 
Management (NAM) заморозить 
строительство двух ритейл-пар-
ков в Московской области. Об-
щая площадь объектов почти 
130 тыс. кв. м. Из-за срыва сро-
ков сдачи объектов у девелопе-
ра возникли проблемы с обслу-
живанием кредитов: с одной 
из его структур Альфа-банк че-
рез суд требует взыскать долг 
в размере 1,1 млрд руб.

О том, что компания NAM прио-
становила строительство двух ри-
тейл-парков под брендом N1 в под-
московных городах Жуковский (об-
щая площадь — 54 тыс. кв. м) и Элек-
тросталь (74 тыс. кв. м), 

”
Ъ“ рассказа-

ли два консультанта на рынке ком-
мерческой недвижимости и под-
твердил источник, близкий к NAM. 
По словам последнего, заморозка 
проектов связана с тем, что девело-
пер не смог привлечь инвестиции на 
выгодных для себя условиях.

Ритейл-парк в Жуковском сейчас в 
высокой степени готовности: на сайте 
проекта сказано, что в июне этого года 
был закрыт контур здания и заверше-
ны работы по благоустройству приле-
гающей к нему территории. Изначаль-
но ввод объекта в эксплуатацию был 
запланирован на третий квартал 2015 
года, теперь сроки перенесены на пер-

вый квартал 2017 года. Что касается 
ритейл-парка в Электростали, то ввес-
ти его в эксплуатацию компания соби-
ралась в четвертом квартале 2016 года. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что компания 

только получила разрешение на 
стройку, но еще не начинала ее.

Проблемы у NAM возникли не 
только с инвесторами, но и с кредито-
рами. В базе Арбитражного суда Мо-
сквы есть информация об иске Аль-
фа-банка к одной из структур NAM — 
ООО «РП Жуковский». Сумма требова-
ний составляет 1,1 млрд руб. По сло-
вам представителя банка, из-за срыва 
сроков сдачи объекта в Жуковском за-
емщик перестал выплачивать долг 
банку, поэтому кредитор был вынуж-
ден обратиться в суд.

Управляющий торговыми объекта-
ми NAM Сергей Заведецкий и генди-
ректор «РП Жуковский» Татьяна Иоф-
фе отказались от комментариев.

• NAM работает в России с 2001 го- 
да. Соучредителями компании явля-
ются Марк Ронг и Юлия Корганас  
(Орлова), говорится на ее сайте. По 
данным NAM, в ее портфеле 320 тыс. 
кв. м торговой недвижимости.  
В частности, саратовский ТЦ «Три-
умф» (58 тыс. кв. м), ярославский «Вер-
нисаж» (42 тыс. кв. м), и ТЦ N1 в Твери 
(65,7 тыс. кв. м). С 2012 года девелопер 
развивает в России формат ритейл-
парков — одноуровневых торговых 
центров, в которых под одной крышей 

находятся все якорные арендаторы, 
а фуд-корт, общая зона и торговая га-
лерея занимают небольшую площадь. 
Консультанты по недвижимости 

говорят, что проблемы с финансиро-
ванием у NAM длятся уже не первый 
год. Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик говорит, что последние 
три года девелопер безуспешно искал 
покупателя на свой ТЦ в Твери. В теку-
щие проекты, скорее всего, компания 
не смогла привлечь пул арендаторов 
по выгодным для себя ставкам, пред-
полагает господин Бибик. Директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Penny Lane Realty Антон Конова-
лов отмечает, что с наступлением кри-
зиса арендные ставки в ТЦ Подмос- 
ковья упали в рублях на 30–40%. По  
данным компании «Магазин магази-
нов», сегодня средняя ставка аренды  
в ТЦ Подмосковья для магазинов  
площадью 120 кв. м составляет 13–
23 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц, площа-
дью 30–50 кв. м — 28–50 тыс. руб.

 В марте этого года 
”
Ъ“ писал, что в 

Москве и Подмосковье в стадии замо-
розки находятся 600 тыс. кв. м торго-
вых площадей. Среди самых крупных 
приостановленных проектов — торго-
вая галерея «Одинцово» на Можайском 
шоссе (70 тыс. кв. м), торгово-развлека-
тельный центр в Раменском (46,5 тыс. 
кв. м), а также комплекс «Фаворит» на 
Южнобутовской улице (37 тыс. кв. м).

Динара Мамедова

У Norman Asset  
заморозились ритейл-парки
Девелопер приостановил строительство объектов в Подмосковье

На фоне замедления темпов ро-
ста выручки Metro Cash & Carry 
(MCC) меняет руководителя 
в России. Со вчерашнего дня 
им стал бывший гендиректор 
и президент сотового оператора 
Tele2 Джери Калмис. На этом по-
сту он сменил Бориса Миниа-
лая, руководившего россий-
ским офисом ритейлера менее 
полутора лет.

С 1 декабря «Metro Cash & Carry Рос-
сия» возглавил Джери Калмис, объя-
вила вчера компания. До прихода в 
MCC топ-менеджер работал в сотовом 
операторе Tele2: 11 февраля 2013 года 
он стал главным исполнительным ди-
ректором и президентом «Tele2 Рос-
сия», на тот момент российской «доч-
ки» шведской телекоммуникацион-
ной группы Tele2, в совет директоров 
которой он входил в с 2008 года. «Дже-
ри сел в паровоз, который уже двигал-
ся на всех парах»,— вспоминает зна-
комый господина Калмиса. При этом, 
по мнению действующего гендирек-
тора Tele2 Сергея Эмдина, Джери Кал-
мис очень много сделал для компа-
нии в период ее выхода на федераль-
ный уровень и запуска операций в 
московском регионе (в октябре 2015 
года). «Мы рады, что 

”
выпускник“ 

Tele2 возглавил такого крупного иг-
рока на рынке российского ритей-
ла»,— заявил господин Эмдин.

На посту гендиректора «MCC  
Россия» господин Калмис сменил 
Бориса Миниалая, занимавшего эту 
должность с 1 июля 2015 года. Его 

предшественник Питер Бооне в 
прошлом году стал CEO головной 
компании немецкого ритейлера. 
Чем теперь займется господин Ми-
ниалай, пресс-служба российского 
подразделения компании не рас-
крывает, отмечая лишь, что он будет 
работать в MCC International в но-
вой для себя должности. Причины 
смены топ-менеджмента компания 
также не объяснила. Сам господин 
Калмис сообщил 

”
Ъ“, что намерен 

сфокусироваться «на укреплении 

лидерских позиций MCC в сегменте 
HoReСa и поддержке малого и сред-
него бизнеса».

Обновление руководства ритейле-
ра, скорее всего, связано с необходи-
мостью сделать MCC более техноло-
гичной и гибкой во внедрении инно-
ваций сетью, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров. «Конкуренты активно развива-
ют оптовые продажи, сегмент кото-
рых основной для Metro, в том числе 
запускают интернет-магазины и ин-
вестируют в онлайн-продажи това-
ров повседневного спроса»,— пояс-
няет эксперт. Для MCC, у которой про-
дажи розничным клиентам стагниру-
ют с 2015 года, сейчас велики риски 
снижения лояльности и сокращения 

базы оптовых клиентов, которым, на-
пример, «Лента» уже активно предла-
гает более привлекательные цены и 
большую гибкость по величине ми-
нимальной партии, рассуждает го-
сподин Бурмистров. По его мнению, 
с этой точки зрения, а также для по-
вышения эффективности продаж 
non-food и обеспечения максималь-
ной синергии от развития совместно-
го с Media Markt формата shop-in-shop 
выбор топ-менеджера из цифровой 
отрасли — верное решение. 

Согласно данным Infoline, по ито-
гам 2015 года MCC уступила пятую 
строчку рейтинга крупнейших рос-
сийских розничных сетей «Ленте». В 
прошлом году выручка ритейлера в 
России выросла лишь на 7,4%, до 
225 млрд руб., посчитали аналитики. 
По данным самой MCC, объем ее про-
даж в 2014–2015 финансовом году со-
ставил 223,5 млрд руб. В первом полу-
годии 2016 года темпы роста выручки 
замедлились до 5,6%, следует из рас-
четов Infoline. Там прогнозируют, что 
по итогам всего года этот показатель у 
MCC может составить лишь 4,9% — та-
ким образом, выручка увеличится до 
236 млрд руб. (без учета ТЦ в Крыму).

Анастасия Дуленкова,  
Владислав Новый

Metro Cash & Carry  
вызвонила гендиректора
Сеть в России возглавил выходец из Tele2

Согласно июньскому докладу 
eMarketer, рынок трансграничной 
торговли в Китае (как экспорт, так и 
импорт) вырастет в 2016 году на 50% и 
превысит $85 млрд, а к 2020 году до-
стигнет $157,7 млрд. Из 1,4 млрд насе-
ления КНР четверть являются интер-
нет-пользователями, и половина из 
них покупают зарубежные товары 
онлайн. Российский же рынок интер-
нет-торговли, по оценкам Нацио-
нальной ассоциации дистанционной 
торговли (НАДТ), по итогам 2016 года 
вырастет на 69%, до 1,1 трлн руб., при-
чем импорт составит 350 млрд руб.

В отличие от модели американ-
ской Amazon, у которой есть собст-
венная логистическая система от 
складов до грузовиков и самолетов, 
Cainiao не владеет большим количе-
ством материальных активов. Пре-
жде всего, компания предоставляет 
технологическую платформу для сво-
их партнеров, оказывая с их помо-
щью услуги полного логистического 
цикла. По данным на август 2016 го-

да, сеть доставки Cainiao насчитывает 
224 страны, компания сотрудничает с 
90 местными и международными 
партнерами на логистическом рын-
ке, включая сингапурскую SingPost, 
Королевскую почту Великобритании 
и почтовую службу США. Cainiao 
обеспечивает процессинг для 70% по-
сылок в Китае — в среднем это 42 млн 

посылок ежедневно. «Россия — важ-
ный рынок для Cainiao. Компания 
уже работает более чем с 50 глобаль-
ными партнерами, включая 

”
Почту 

России“»,— сообщил 
”
Ъ

”
 представи-

тель Alibaba Group в Лондоне.
Выход Cianiao в Россию — хоро-

шая новость для российских логи-
стов, полагает президент НАДТ Алек-
сандр Иванов. «Подключение к 
Cainiao означает для них рост оборо-
та. Зато российские интернет-мага-
зины это заставит погрузиться в  
размышления о том, как противосто-
ять дальнейшему продвижению 
AliExpress на рынке»,— говорит он. 
Если раньше для конкуренции с ней 
нужно было обеспечить быструю до-
ставку товара покупателям, то те-
перь этого «явно будет недостаточ-
но», поскольку соревнование в сер-
висе и в цене российские игроки 
«проиграли уже давно», рассуждает 
он. По данным TNS на октябрь 2016 
года, Aliexpress.com замыкала топ-10 
наиболее посещаемых сайтов в Рос-
сии с аудиторией 21,9 млн человек.

Роман Рожков

У Alibaba на посылках
ЦИТАТА

В последнее время очень растут 
китайские игроки. Прежде всего 
AliExpress, который находится  
в абсолютно неконкурентной 
позиции по отношению  
к российским игрокам
— Михаил Шамолин,
президент АФК «Система»,  
в интервью ”Ъ“ 25 ноября
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89 магазинов функционирует  
у сети Metro Cash & Carry в России
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тенденции / угольная промышленность

Угольная отрасль, последние 
годы находившаяся в «красной 
зоне» у банкиров и инвесторов 
из-за низких цен на сырье и че-
реды громких банкротств, ис-
пытывает небывалый подъем. 
Из-за ограничений на добычу 
в Китае и недостаточного пред-
ложения на мировом рынке 
металлургический уголь подо-
рожал в четыре раза, энерге-
тический — вдвое. Но участ-
ники рынка ждут серьезной 
коррекции цен уже в 2017 году, 
и перспективы запуска новых 
крупных проектов в отрасли 
на фоне нынешнего подъема 
сомнительны.

В феврале власти Китая, круп-
нейшего мирового игрока на метал-
лургическом и угольном рынках, 
объявили о радикальном сокраще-
нии в этих секторах до 2020 года. В 
стране с ежегодным выпуском 800–
820 млн тонн стали, то есть полови-
ной мирового производства, долж-
ны быть закрыты мощности на 
150 млн тонн, а сокращение в угле 
должно составить 500 млн тонн при 
годовой добыче 3–4 млрд тонн. Еще 
500 млн тонн угольных мощностей 
планируется «консолидировать», 
что может подразумевать их даль-
нейшее сокращение. Плюс до это-
го Пекин уже ввел запрет на стро-
ительство новых угольных мощно-
стей до 2019 год.

Сначала рынок реагировал на 
новости сдержанно: с марта по 
апрель цены на австралийский 
коксующийся уголь (hard coking 
coal, HCC), бенчмарк в отрасли, вы-
росли на 25%, до $100 за тонну, но 
уже к концу мая вернулись на уро-
вень чуть больше $80. В том же ме-
сяце Китай ограничил работу шахт 
276 днями в году вместо прежних 
330, и с июня цены начали взлет, 
который не прекращался до конца 
ноября — еще в 20-х числах месяца 
спотовая цена HCC на базисе FOB 
Ньюкасл составляла $310 за тонну.

«Когда в августе—сентябре на-
чинался рост цен, на рынке была 
эйфория, но всех ключевых факто-
ров и как долго это продлится, ни-
кто до конца не осознавал»,— гово-
рит один из источников 

”
Ъ“ в от-

расли. По его словам, первое, что 
всем приходило в голову — Китай: 
план сократить по году 250 млн 
тонн производства угля к началу 
октября был выполнен на 80%. «Это 
чувствительный объем для миро-
вого рынка морской торговли ме-
таллургическим углем (seaborn), 
составляющего около 300 млн тонн 
в год»,— поясняет собеседник 

”
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Но были и другие факторы, спро-
воцировавшие дефицит, отмечают 
угольщики.

Никто не расширялся
Вице-президент, руководитель 
угольного дивизиона Evraz Сергей 
Степанов вторым по значимости 
фактором считает сохранение низ-
ких цен на металлургический уголь 
в течение последних четырех лет, в 
результате чего все основные экс-
портеры (AngloAmerican, Glencore, 
BHP Billiton) сокращали активы, со-
храняя и раскачивая только наибо-
лее эффективные. «Отрасль сильно 
недоинвестирована в глобальных 
масштабах, крупные проекты от-
ложены, многие шахты буквально 
выживали, никто не вкладывался в 
расширение производства и модер-
низацию»,— согласен заместитель 
финансового директора «Колмара» 
Аркадий Островский.

Есть и крайне важная третья груп-
па факторов, отмечает Сергей Степа-
нов: это форс-мажор в Австралии на 
шахтах South 32 и AngloAmerican и 
сильные дожди в Китае, а также не-

ожиданное отсутствие свободных 
вагонов в России. «При бешеном 
спросе на уголь наши дальневосточ-
ные порты стоят недозагруженны-
ми»,— подчеркивает топ-менеджер. 
Но временные факторы могут ниве-
лироваться примерно через два ме-
сяца, считает он. Platts 23 ноября 
сообщило, что AngloAmerican уже 
справилась с проблемами на сво-
ей German Creek, а South 32 вернет 
шахту Appin к нормальной работе в 
течение недели.

Недостаточное предложение на 
рынке и вызвало рост цен, гово-
рят угольщики. «Снижение поста-
вок из Австралии сразу отразилось 
на Японии, традиционно закупаю-
щей там уголь, в результате Япония 
и Китай развернули настоящую 
ценовую войну за сырье»,— гово-
рит источник 
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цен в «узком сегменте» HCC про-
воцирует и Индия, которая с апре-
ля начала активно наращивать им-
порт, поскольку несколько метком-
бинатов в стране, включая завод 
ArcelorMittal, работают только на 
самых лучших австралийских мар-
ках, указывает Сергей Степанов.

Аналогичная ситуация и на рын-
ке энергетического угля, цены на ко-
торый выросли вдвое, до $80–100 за 
тонну в зависимости от базиса по-
ставки. Директор по стратегии СУЭК 
(крупнейшая угольная компания 
РФ с производством 97,8 млн тонн 
в 2015 году) Владимир Тузов отме-
чает, что объемы морской торговли 
энергоуглем, достигающие, по раз-
ным оценкам, 0,9–1 млрд тонн, не-
прерывно росли с начала 2000-х го-
дов, но в 2015 году начался спад в по-
треблении, и рынок просел пример-
но на 5%. В результате падения цен и 
спроса отдельные производители в 
2015–2016 годах начали закрывать-
ся. «Отскок цен при небольшом из-
менении спроса свидетельствует в 
первую очередь о том, что баланси-
рующие мощности, которые можно 
достаточно динамично вводить-вы-

водить, не смогли скомпенсировать 
спрос»,— говорит Владимир Тузов.

Россия ждет вагонов
Российские угольщики не спе-
шили наращивать объемы: за ян-
варь—октябрь добыча угля в стра-
не увеличилась всего на 4,9%, до 
317 млн тонн (данные Росстата). А 
февральская авария на шахте Се-
верная «Воркутаугля» (входит в «Се-
версталь») убрала с рынка около 
3 млн тонн коксующегося угля. За-
метно подняли добычу только СУ-
ЭК (на 12%, до 87,3 млн тонн) и Evraz 
(на 8%, до 17,9 млн тонн), тогда как 
СДС и «Мечел» снизили ее на 4,3% 
и 2% соответственно. Экспорт в ян-
варе—сентябре вырос на 9,3%, до 
123,6 млн тонн, из которых на даль-
нее зарубежье пришлось 115,5 млн 
тонн. Источники 
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ворят, что компании стараются вос-
пользоваться хорошей конъюнкту-
рой и нарастить экспорт, опера-
тивно меняя структуру отгрузок 
и иногда даже торгуя сторонним 
углем — у ряда мелких и средних 
игроков ограничен доступ к экс-
портной инфраструктуре.

«Россия, на мой взгляд, гото-
ва дать больше угля, вопрос, как 
ни банально это звучит, в вагонах. 
При их наличии и нормальной 
ситуации на железной дороге лю-
бая крупная российская компания 
прямо сейчас может увеличить по-
ставки примерно на 15%»,— гово-
рит Сергей Степанов. Сейчас, по 
его словам, сложилась уникальная 
ситуация, когда экспортные про-
дажи стали рентабельнее внутрен-
них. Но в среднесрочной перспек-
тиве есть вопросы, указывает он: 
например, угля самых ценных ма-
рок «К» и «Ж» очень мало, если за-
пускать почти построенные шах-
ты или новые лавы на действую-
щих объектах, то это займет около 
года. «По шахтам с этими марками 
самые высокие затраты: как пра-
вило, это самые низкопроизводи-

тельные шахты с самым высоким 
уровнем газа. И цена ниже $120 за 
тонну даже в России делает добычу 
самых ценных марок бессмыслен-
ной»,— отмечает топ-менеджер.

Из крупных угольных проектов 
России, которые могут повлиять на 
объемы добычи в стране, собесед-
ники 
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Якутии Эльгинский проект «Мече-
ла» с запасами свыше 2 млрд тонн и 
проект «Колмара» с запасами свыше 
1 млрд тонн (месторождения Дени-
совское и Чульмаканское), а также 
Элегестское угольное месторожде-
ние в Туве с запасами 1 млрд тонн 
коксующегося угля. Но перспекти-
вы их дальнейшего развития пока 
не ясны. Летом, еще до троекратно-
го удорожания металлургического 
угля, один из источников 
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расли рассказывал, что многие бан-
ки «фактически поставили блок на 
финансирование угольных проек-
тов после того, что случилось с 

”
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челом“ и американскими компани-
ями». «Китай меняет политику — и 
все переворачивается с ног на голо-
ву, поэтому долгосрочные инвести-
ции в уголь сейчас выглядят крайне 
ненадежной темой. Наверное, для 
банков и фондов еще не время пе-
ресматривать свою инвестицион-
ную политику по отрасли»,— гово-
рит Сергей Степанов.

В мире собеседники 
”
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выделяют месторождение Moatize в 
Мозамбике мощностью 16 млн тонн 
в год, с 2011 года разрабатываемое 
Vale, новые и расширявшиеся в том 
же году проекты в Австралии, в том 
числе с участием китайских компа-
ний (например Middlemount Coal 
Mine, которую разрабатывает одно-
именное СП Peabody и Yanzhou Coal 
Mining Company). Есть громадный 
проект Таван-Толгой в Монголии 
(7,5 млрд тонн коксующегося угля), 
на который претендует консорциум 
Shenhua, японской Sumitomo Corp. 
и других компаний, но правитель-
ство республики до сих пор оцени-

вает привлекательность его прода-
жи. Но, подчеркивает Сергей Степа-
нов, все эти проекты меркнут на фо-
не значимости для рынка Китая.

Баланс под вопросом
Доля проката в себестоимости ко-
нечной продукции не превышает 
10%. Если предположить, что по-
требители смогут выдержать рост 
доли стали в себестоимости с 10% 
до 20%, это означает, что при росте 
контрактных цен на $100 и спото-
вых — на $200 возможность удо-
рожания сохраняется, указывает 
главный экономист управления 
корпоративной стратегии «Север-
стали» Павел Воробьев. В «Колма-
ре» считают, что предел по цене ме-
таллургического угля с учетом удо-
рожания конечной продукции — 
$400 за тонну. «Коррекция на рын-
ке возможна во втором-третьем 
квартале 2017 года, потому что на 
первый квартал с учетом текущего 
спота benchmark будет, безуслов-
но, выше цен четвертого кварта-
ла»,— уточняет другой угольщик.

Но другие игроки ожидают, что 
ценовое ралли может скоро закон-
читься. В ММК считают возможным 
снижение цен уже в первом квар-
тале 2017 года. «Я не верю в сохра-
нение квартальных цен на уровне 
спотовых — такое может быть толь-
ко при развитии самого негативно-
го сценария»,— говорит Сергей Сте-
панов. Не спешит приступать к раз-
работке своего Усинского угольно-
го месторождения и НЛМК, где счи-
тают, что рост цен «не имеет долгос-
рочной и фундаментальной осно-
вы». По оценкам Evraz, весь дефицит 
по HCC будет закрыт, если в 2017 го-
ду на рынок дополнительно к объе-
мам 2016 года поступит 30 млн тонн.

В то же время баланс рынка по-
прежнему под вопросом из-за не-
предсказуемости действий китай-
ских властей. Так, в конце сентября 
Китай снял ограничение по коли-
честву рабочих дней для 800 наибо-
лее современных шахт. По оценкам 
шанхайского отраслевого агент-
ства Mysteel, это треть китайских 
мощностей по производству коксу-
ющегося угля, которые смогут нара-
стить выпуск на 60 млн тонн по го-
ду. В Evraz уверены, что Китай пол-
ностью или частично сохранит ог-
раничение на добычу в 2017 году, 
и тогда цена на HCC может остать-
ся в районе $150 плюс-минус $20. В 
«Колмаре» полагают, что цены к кон-
цу года упадут до $200–210 за тонну, 
а к концу 2018-го — до $160–170, и 
«это цена долгосрочная». Таков ори-
ентир и у крупных инвестфондов, 
вкладывающихся в отрасль, гово-
рит один из источников 
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Ожидают участники рынка и 
определенного падения цен на 
энергоуголь с пиковых $100 за тон-
ну, полагая, что власти Китая уста-
навливают некий бенчмарк в за-
ключенных в середине ноября 
долгосрочных контрактах Shenhua 
Energy и ChinaCoal Energy с мест-
ными генерирующими компания-
ми: $78,8 за тонну. Владимир Тузов 
отмечает, что при текущем уров-
не спотовых цен ($80–90 за тонну 
на базисе FOB Ньюкасл) экспорте-
ры заинтересованы поднять добы-
чу и обоснованной может быть це-
на $60–65 за тонну. По прогнозам 
Wood Mackenzie, спрос на энерго-
уголь будет расти темпами 1,4% в 
год, но существующие мощности 
уже покрывают спрос до 2025 года 
без ввода новых проектов.

Анатолий Джумайло

дополнительная информация 
kommersant.ru/11840

Широкоугольные перспективы
К чему приведет резкий рост цен на уголь

цена  
вопроса

Ранней осенью 2008 года, накану-
не отраслевого кризиса, российский 
уголь достиг самой высокой цены за 
свою историю — 5,5–6 тыс. руб., или 
$225 за тонну на базисе FCA. Но уже 
к началу зимы цена спикировала до 
$50 и частично отыграла падение 
лишь к концу 2009 года, поднявшись 
до $90. Тогда рост в основном подкре-
плялся высокой себестоимостью до-
бычи и инвестициями в развитие и 
промышленную безопасность РФ. 
Дальнейшая стабилизация и неболь-
шой рост цен стимулировали уголь-
щиков к привлечению капиталов. Но 
эти планы по большей части провали-
лись из-за незавершенности стратеги-
ческих идей у компаний и выросшей 
требовательности инвесторов.

С октября внимание участников 
рынка и инвесторов сосредоточи-
лось на рекордном для последних 
лет росте угольных цен и подкрепля-
ющих его факторах. Но до февраля—
апреля 2017 года — китайского Ново-
го года и конца азиатского финансо-
вого года — какие-либо размещения 
под вопросом, да и примеров готов-

ности к публичным заимствованиям 
в отрасли пока нет. К тому же в России 
значимые сырьевые проекты сосре-
доточились в руках трех-четырех иг-
роков и зависят больше от их страте-
гий, чем от внешнего спроса.

Могут ли российские угольщики 
ответить на рост цен и спроса новы-
ми крупными сделками — вопрос 
дискуссионный. Приватизация и 
консолидация крупных активов в 
отрасли закончились много лет на-
зад. Но потенциал присоединения 
ими небольших игроков существу-
ет. Как минимум по двум угольным 
бассейнам есть примеры того, как 
получившие лицензии компании 
стали осуществлять «демонстраци-
онные инвестиции» — начало стро-
ительства инфраструктурных объ-
ектов, выход на небольшой уровень 
добычи — для постепенной подго-
товки к продаже.

Еще один вопрос — может ли под-
держивать цены и объемы на до-
машнем рынке потребление метал-
лургического угля в России. Финан-
совая прочность крупнейших отече-
ственных металлургов сейчас на ре-
кордном уровне 20–36% рентабель-
ности по EBITDA, но никто не пла-
нирует расширять доменные мощ-
ности и выплавку стали. В прош-
лые годы развитие отрасли базиро-
валось на прогнозе ежегодного ро-
ста 3–5% — если не в целом, то хотя 
бы для отдельных лидеров. Внедре-
ние технологии пылеугольного вду-
вания топлива на ряде заводов не 
привело к резкому падению спро-
са на сырье, не было и массового пе-
рехода к электросталеплавильному 
методу. Но роста потребления угля в 
металлургии не наблюдается: в янва-
ре—октябре продажи коксующего-
ся угля в РФ снизились на 3% при уве-
личении экспорта почти на 28%. По 
сути, рост происходит за счет внеш-
неторговых операций, которые тре-
буют гибкости. Сейчас главным вы-
зовом для нашей угольной промыш-
ленности на экспортном рынке бу-
дут обеспеченность off-take контрак-
тами с азиатскими потребителями и 
успешность замены на их металлур-
гических заводах североамерикан-
ских компаний.

Привлекательность же россий-
ской угольной отрасли для иностран-
ных инвесторов теперь определяется 
транспортно-логистической состав-
ляющей. Прежде всего смотреть бу-
дут на доступ к портовым мощностям, 
станциям отгрузки, на пропускную 
способность железных дорог. При-
чем возможности прямых промыш-
ленных инвестиций могут открыть-
ся через первоначальное налажива-
ние азиатских коммерческих кон-
трактов. А ждать притока непосред-
ственно китайских инвестиций в от-
расль можно будет только после ре-
альных шагов в этом направлении от 
крупнейшего промышленного игро-
ка КНР Shenhua Energy. Когда и если 
Shenhua эти шаги сделает.

Привлекательность 
российской угольной 
отрасли для иностран
ных инвесторов  
теперь определяется 
логистикой

— Могут ли российские игроки выиграть от взлета 
цен на металлургический уголь, как их глобальные 
конкуренты?
— Действия Китая отразились прежде всего на узком рынке 
углей марки hard coking coal (HCC), которым в РФ соответст-
вуют марки К (низколетучий уголь) и Ж (высоколетучий). Рос-
сийская марка К может быть аналогом premium HCC, ее сре-
ди прочих добывают наша шахта «Распадская-Коксовая», ком-
пания «Стройсервис» и небольшие предприятия в Прокопь-
евске и Киселевске. Но этот сегмент дефицитен. Сейчас спо-
товая цена тонны HCC — около $300 за низколетучий и около 
$250 за высоколетучий угли. При этом нам по споту продать 
нечего, потому что в России тоже легкий дефицит этих углей. 
Мы, например, поставляем премиальные угли на предприя-
тия Evraz, и все равно марки К не хватает. Я думаю, в Австра-
лии примерно та же ситуация: все расписано под долгосроч-
ные контракты с ценами $200 за тонну.

Поэтому цена около $300 — это, конечно, здорово, но го-
ворит она только о том, что в моменте вообще нет свобод-
ных спотовых объемов. Мы думаем о выделении из ших-
ты небольших объемов марки Ж, чтобы продавать ее на экс-
порт, где цены выше российских с учетом экспортного пари-
тета. Но для нас в приоритете все равно самообеспеченность 
Evraz и поставки российским клиентам, которые в основ-
ном покупают марку ГЖ, близкую к semihard. При этом, 
если HCC в последний месяц с $220 за тонну вырос до $300, 
то semisoft — всего до $143 с $130, что говорит о достаточном 
балансе по этой марке в мире.
— Насколько могут повлиять на баланс рынка какие-то 
знаковые проекты, есть ли они?
— В сравнении с Китаем все остальное смотрится микроско-
пически: это около 65% мировой добычи и примерно столь-
ко же потребления. В стране около 10 тыс. шахт, выдающих 
около 3,5 млрд тонн в год. В России работающих шахт до ста, а 
всего угольных предприятий с учетом разрезов — около трех-
сот, и добыча примерно 350 млн тонн в год, то есть в десять раз 
меньше КНР. Австралия — в шесть-семь раз меньше. Поэтому 
возможности КНР влиять на рынок просто несравнимы. В Рос-
сии можно раскачать наш «Межегейуголь», есть Эльгинский 
проект «Мечела», в целом же мегапроектов, подобных послед-
нему и нескольким австралийским разрезам, которые запус-
кались в 2011 году, нет. Все относительно крупные проекты 
— это трех- или пятилетняя программа инвестиций, и пока 
непонятно, стоит ли сейчас масштабно инвестировать в них.
— Готовы ли вы к крупным инвестициям — расшире-
нию добычи, покупкам — в текущей конъюнктуре?
— Сейчас речь идет о вложениях в поддержание текущих 
объемов и улучшения на действующих предприятиях. Если 

цена будет оставаться выше $150, это, конечно, будет хоро-
шим фоном для рассмотрения новых проектов. Пока же 
основная задача Evraz — снизить размер долга.
— Оправданна ли ставка на АТР, о которой говорят Минэ-
нерго и многие  игроки?
— Да. Россия — сбалансированный рынок, Европа, в принци-
пе, тоже. А рынок Азии довольно емкий, можно сказать, без-
граничный до определенной степени. Объем поставок Evraz 
в АТР сейчас 4–5 млн тонн в год, если мы повезем 7–10 млн, 
рынок их легко переварит. Если найти баланс интересов ОАО 
РЖД в части тарифов и угольщиков, по Азии можно спокойно 
расти пять—десять лет.
— Как строятся ваши формульные контракты, как отра-
зился на них и отношениях с клиентами взлет цен?
— В последние пару лет мы перешли на формулу цены с 
привязкой к международным квартальным котировкам. 
До осеннего повышения у нас был автоматически пересма-
триваемый прейскурант: около 12 месяцев цена стабиль-
ная, небольшие пересмотры по формуле никого сильно не 
заботили. Сейчас весь рынок ориентируется на контракт-
ные цены по Японии и Южной Корее. И надо отдать долж-
ное: наши партнеры в Азии идеально выполняют формуль-
ные условия. Да, некоторым цены на четвертый квартал не 
нравятся, но они говорят: «Вы четыре года держали усло-
вия на низких ценах, поэтому мы платим в этом квартале 
столько, сколько надо по формуле». С российскими клиен-
тами, по моим ощущениям, чуть больше переговоров, но 
понимание есть. Металлурги тоже люди коммерчески ори-
ентированные, плюс цены на сталь также подросли в по-
следние два месяца.

Интервью взял Анатолий Джумайло

«В сравнении с Китаем  
все остальное смотрится  
микроскопически»

Сергей Степанов,
вице-президент,  
руководитель дивизиона «Уголь» Evraz

Александр Андреев,
управляющий партнер  
Metals & Mining Intelligence — PRO,  
бывший заместитель гендиректора 
по стратегическому планированию 
УК «Распадская»

БАЛАНС УГОЛЬНОГО РЫНКА КИТАЯ   ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА SOCIETE GENERALE, ДАННЫЕ НАЦИОНАЛЬНОГО БЮРО СТАТИСТИКИ КНР.
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Crocus Group последние два го-
да активно занимается разви-
тием крупных инфраструктур-
ных проектов: компания стала 
подрядчиком по возведению 
двух стадионов к чемпиона-
ту мира по футболу в 2018 году 
в Ростове-на-Дону и Калинин-
граде, подписала контракт на 
строительство и ввод в эксплуа-
тацию первого пускового ком-
плекса ЦКАД. Почему зарабо-
тать на этих проектах у группы 
пока не получается, а кредиты 
по-прежнему выгоднее привле-
кать в долларах, в интервью 

”
Ъ“ 

рассказал основной владелец 
Crocus Group АРАС АГАЛАРОВ.

— Когда два года назад Crocus 
Group была назначена подряд-
чиком по строительству стадио-
нов к чемпионату мира по футбо-
лу в 2018 году, вы говорили о ве-
роятности, что предусмотренная 
федеральными властями смета не 
покроет реальных расходов. Та-
кая проблема у вас уже возникала 
при строительстве объектов к фо-
руму АТЭС во Владивостоке. Сей-
час сметы согласованы (для про-
екта в Калининграде — 17,3 млрд 
руб., в Ростове-на-Дону — 18,7 мл-
рд руб.), началось строительство. 
Вы уже оценили потери?
— В начале любого строительства де-
лается проект, потом составляется 
смета, далее — рабочая документа-
ция, на этапе оформления которой 
появляются изменения, идущие 
с разных сторон: спецслужбы, без-
опасность, FIFA, связь,— речь идет 
о любых новых требованиях к объ-
ектам ЧМ-2018. Соответственно, мы 
вносим корректировки, однако на 
все эти изменения денежные средст-
ва не закладываются, поэтому веро-
ятность того, что итоговая цена стро-
ительства превысит предваритель-
ную смету, существует всегда. Выво-
ды можно будет делать только к кон-
цу стройки.
— В случае со стадионами суще-
ствует еще проблема девальва-
ции рубля: сметы формирова-
лись до обесценивания нацио-
нальной валюты. Логично пред-
положить, что на этом фоне стои-
мость стройки сильно возрастет, 
если требования FIFA включают 
в себя, в частности, импортное 
оборудование.
— Все требования FIFA однознач-
но будут выполняться на 100%, ина-
че объекты просто не допустят к ЧМ-
2018. Другое дело, что в проектах из-
начально были завышенные требо-
вания по отделке, которые не пред-
усматриваются даже в западных 
объектах. Сегодня стадионы делают-
ся без излишеств: например, можно 
предусмотреть подвесные хромиро-
ванные потолки, а можно ограни-
читься черной краской с элемента-
ми декора. Эти нюансы сильно вли-
яют на цену. Мы стараемся найти оп-
тимальное решение, чтобы стадион 
был красивым, продвинутым, у всех 
на слуху.
— Когда вы рассчитываете сдать 
объекты в эксплуатацию?
— В конце следующего года.
— Если, предположим, компания 
все-таки понесет потери при стро-
ительстве, будет ли у нее какая-
нибудь возможность их компен-
сировать?
— Нет, не думаю.
— В чем тогда выгода? Стадионы 
для Crocus Group — имиджевый 
проект?
— Всегда приятно, когда вас прави-
тельство приглашает и говорит, что 
вы должны построить объект без 
конкурсного отбора. Это значит, что 

все понимают сложность проекта. 
Например, калининградский ста-
дион нужно построить за два года. 
Я не знаю примеров, чтобы за два го-
да кто-то строил подобный объект, 
с учетом того, что он находится на 
болоте. Это вызов, с которым надо 
справиться.
— Сейчас Crocus Group занимает-
ся строительством участка ЦКАД. 
Вы долго к этому стремились и го-
ворили, что рассчитываете на то, 
что проект может быть очень вы-
годным. Ваши ожидания оправ-
дались?
— Наши ожидания не всегда соот-
ветствуют реальности. К примеру, 
в этом проекте заложена стоимость 
песка — 280 руб. за кубометр, сегод-
ня такой цены, к сожалению, нет. Ре-
альная стоимость кубометра на рын-
ке значительно выше. И таких кубов 
нам нужно около 11 млн. Можно ска-
зать, что наша надежда растворилась 
в песке.
— Выходит, проект не будет до-
ходным? Вы рассчитываете вый-
ти в ноль, или снова могут быть 
потери для компании?
— Доходы должны поступать от буду-
щей эксплуатации дороги.
— В дальнейшем вы не будете 
участвовать в тендерах на строи-
тельство федеральных трасс?
— Нет, почему? Жизнь меняется, си-
туация не всегда будет такой.
— Уже есть какие-то планы по уча-
стию в новых проектах?
— Нет, пока мы занимается только 
тем, что нам было поручено.
— Существуют проблемы с осво-
бождением земельных участков 
для строительства ЦКАД?
— Да, здесь проблем достаточно мно-
го. Есть участки, где требуется вы-
нос коммуникаций: с газом высо-
кого и низкого давления, нефтепро-
дуктопроводы, связь, высоковольт-
ные линии, водопроводы, канали-
зация. Для переноса этих коммуни-
каций необходимо найти участки, 
у которых, понятно, есть собствен-
ники: из них кто-то просит, чтобы их 
участки выкупили, кто-то ждет ком-
пенсацию, а кто-то хочет сдать землю 
в аренду. Расходы на эти нужды в сме-
те не предусмотрены. Соответствен-
но, этот процесс затягивает строи-
тельство, так как нам необходимо вы-
ходить на владельцев земли, учиты-
вать их требования и находить реше-
ние. Если бы речь шла о тайге, в ко-

торой нужно построить 100 км доро-
ги, мы бы это сделали быстро, а сей-
час мы упираемся в вопросы, кото-
рые не совсем зависят от нас.
— Существует же упрощенный 
механизм выкупа земель под ка-
питальное строительство. Выхо-
дит, он не работает?
— Это разные вещи. Есть выкуп зе-
мель непосредственно для строи-
тельства дороги, а есть временная 
аренда под вынос коммуникаций. 
Права собственников в этих двух 
случаях сильно различаются.
— На вашем участке ЦКАД сущест-
вуют объекты, которые будут сда-
ны до 2018 года? Когда может от-
крыться движение?
— Мы продолжаем надеяться, что за-
кончим работы в 2018 году. Но все 
упирается именно в земельные во-
просы и вынос коммуникаций. Те 
участки, на которых мы начали рабо-
ту, безусловно, будут сданы до 2018 
года, по остальным не все зависит от 
нас. Если там будут пробелы длиной 
в 50 м, открыть дорогу все равно бу-
дет нельзя, поскольку проехать по 
ней будет невозможно. Тем не менее 
мы делаем все от нас зависящее, что-
бы вся дорога целиком была готова.
— Как технически будет происхо-
дить управление дорогой? В ком-
пании появится отдельная дирек-
ция для работы на ЦКАД?
— Я думаю, да.
— До сих пор Crocus Group воспри-
нималась как компания, ориенти-
рованная на коммерческую недви-
жимость. Сейчас в портфеле поя-
вилось много инфраструктурных 
проектов. Как в дальнейшем будут 
сочетаться эти направления?
— У нас развились строительные 
мощности. Получается, что теперь 
сотрудников нужно либо увольнять, 
либо давать им новые проекты. По-
этому, если появляются какие-то но-
вые заказы, мы их берем.
— Летом у вас был конфликт с мо-
сковскими властями по поводу 
станции метро «Мякинино». Эта 
проблема еще актуальна?
— Конфликта не было. На сегод-
няшний день все недопонимания 
исчерпаны.
— У вас много других инфраструк-
турных проектов, например, Пав-
шинский пешеходный мост и до-
рожные съезды. С ними нет похо-
жих проблем?
— Нет, эти объекты находятся на тер-
ритории Московской области, ника-
ких проблем с ними нет.
— У компании появились новые 
инфраструктурные обязательст-
ва в связи со строительством тор-
гового центра «Vegas Кунцево»?
— Да. Расширение МКАД, устрой-
ство дополнительных полос тормо-
жения и разгона, дополнительных 
заездов и выездов. Всего работ на 
300 млн руб.
— Проекты по строительству ме-
тро вас больше не интересуют?
— Пока к нам не обращались с таки-
ми предложениями, если они будут 
поступать — мы рассмотрим.
— Число торговых центров Vegas 
в ближайшем будущем будет ра-
сти, или, может, вы планируете 
вывод другого бренда?
— Vegas — достаточно успешный 
бренд, если мы найдем подходящие 
площадки, их число будет увеличи-
ваться. В московском регионе мы 
точно рассчитываем добавить один 
или два объекта, а по поводу других 
брендов — время покажет.
— Будут новые проекты в районе 
метро «Мякинино»?
— Мы начали строить офисную баш-
ню площадью 157 тыс. кв. м, но сей-
час проект заморожен на год. Спро-
са на такую недвижимость пока нет. 
Строительство будет возобновлено, 
когда появятся заявки на аренду или 

покупку площадей. Сейчас есть инте-
ресанты на 3–5 тыс. кв. м, но строить 
подобный объект имеет смысл, если 
есть спрос хотя бы на 20–30 тыс. кв. м.
— В период кризиса многие деве-
лоперы пересматривали свои пла-
ны, строя вместо офисных зданий 
жилые дома или гостиницы. Вы 
не рассматривали этот вариант?
— Поменять назначение проекта не-
возможно, первая башня уже запро-
ектирована под офисы. Рядом с ней 
как раз планируется возведение жи-
лого комплекса на площади около 
100 тыс. кв. м — одно пятидесятиэ-
тажное здание. Изначально участок 
был рассчитан под апартаменты, но 
мы ведем переговоры с Московской 
областью о том, чтобы это было пол-
ноценное жилье. Проект должен 
стать областным «Манхэттеном» — 
комплекс зданий из 13 башен, в нем 
будут также две гостиничные баш-
ни, по которым уже подписаны кон-
тракты с операторами — Holiday Inn 
и Marriott, их строительство пока 
также временно откладывается.
— Жилье будет строиться после 
офисов?
— Нет, это независимые проекты. 
Сейчас параллельно идет строитель-
ство «Vegas Кунцево», и получается, 
что большой объем денег инвести-
руется в объекты, которые пока не 
приносят прибыли, так как находят-
ся в стадии строительства. Когда он 
будет закончен и начнет самостоя-
тельно обслуживать взятый под него 
кредит, можно будет говорить о вы-
ходе на новую площадку. В против-
ном случае кредитный якорь утянет 
компанию вниз. Если бы у нас бы-
ли дешевые деньги, как за рубежом, 
со ставкой 2–3%, можно было бы го-
ворить о строительстве значитель-
но большего объема. Дорогие день-
ги сейчас главный тормоз для любой 
компании, в том числе и нашей.
— Какой объем инвестиций по-
требуют офисный и жилой ком-
плексы?
— В офисный центр мы планиру-
ем вложить около $300 млн. Жилье 
будет стоить из расчета $1,5 тыс. за 
1 кв. м, к этому добавятся расходы 
на благоустройство и инфраструк-
туру, плюс 30% площадей уйдут как 
неиспользуемые. В итоге реальная 
себестоимость квартиры с хорошей 
отделкой составит около $3 тыс. за 
1 кв. м. Соответственно, продавать 
их можно будет примерно от $4 тыс. 

за 1 кв. м. Учитывая, что рынок жи-
лья сейчас не на подъеме, с этим про-
ектом лучше повременить.
— Напротив этого проекта в Пав-
шинской пойме довольно депрес-
сивная застройка экономкласса. 
Вы думаете, областной «Манхэт-
тен» на этом фоне будет выгля-
деть привлекательно?
— Такие сочетания есть во всем ми-
ре. В нашем случае речь идет просто 
о типовой застройке экономкласса. 
Помимо строящихся жилья и офисов 
на нашей стороне действуют другие 
коммерческие проекты, на их успех 
находящиеся на противоположном 
берегу дома никак не влияют. Поэто-
му я не думаю, что в будущем возник-
нут проблемы. Наоборот — люди бу-
дут чувствовать разницу.
— Какой объем недвижимости 
вы в принципе планируете по-
строить в районе станции «Мяки-
нино»? У вас там большой земель-
ный банк?
— Всего 90 га, из которых 60 га за-
строены. На оставшихся 30 га со-
гласовано строительство 1 млн 
кв. м офисных, гостиничных, торго-
вых и жилых площадей.
— Вы говорили о том, что глав-
ное преимущество зарубежных 
игроков — дешевые кредиты. 
Какая средняя ставка сейчас для 
Crocus Group?
— Сбербанк предоставил нам хоро-
шие условия, которые нас устраива-
ют. Но это все равно в два раза выше, 
чем у наших зарубежных партнеров, 
которые берут деньги под 2–3%.
— Та ставка, которую вы назвали, 
обычно устанавливается для дол-
ларовых кредитов. То есть компа-
ния продолжает брать валютные 
займы? Почему?
— У нас есть и валютные, и рублевые 
кредиты. Рублевые кредиты стоят 
значительно дороже. Конечно, я ри-
скую, но пока ставка в два раза выше, 
для нас она менее выгодна.
— Какую загрузку демонстриру-
ют ваши гостиничные мощно-
сти? У вас нет опасений относи-
тельно заполняемости номерно-
го фонда на таком удалении от 
центра города?
— В среднем по году наш отель «Аква-
риум» загружен на 60%, но для меня 
это 100%. В гостинице половина но-
меров выходит на реку, а вторая по-
ловина — внутрь действующего вы-
ставочного комплекса. Последние 

пользуются невысоким спросом: ма-
ло кто захочет жить с видом на мон-
тажные работы. Но на период про-
ведения выставок весь номерной 
фонд занят, так как возрастают цены 
на размещение в центре города. Оче-
видно, что в нашем районе ощущает-
ся нехватка гостиничных номеров.
— У вас есть участки в других рай-
онах Подмосковья?
— Да, 13 га на Киевском шоссе 
в 10 км от МКАД. Мы пока не опреде-
лились, что будем здесь строить. Мо-
жет быть «Твой дом» или Vegas. Плюс 
поселок Agalarov Estate на Новориж-
ском шоссе.
— Сеть «Твой дом» будет разви-
ваться дальше? Вы не задумыва-
лись о ее продаже?
— Нет, в ближайшее время точно 
планируется открытие двух гипер-
маркетов: один появится на первом 
этаже «Vegas Кунцево», другой, ско-
рее всего, будет построен на Киев-
ском шоссе.
— Как в условиях кризиса выро-
сла стоимость строительства?
— Она растет в рублях, вместе с уве-
личением стоимости валюты. Дол-
ларовые расценки не изменились. 
Например, стоимость строительства 
производственных ангаров состав-
ляет $1 тыс. за 1 кв. м, раньше это бы-
ло 30 тыс. руб., сегодня это 60 тыс. 
руб. Качественное жилье раньше 
строилось по себестоимости 60 тыс. 
руб. за 1 кв. м, сейчас за 120 тыс. руб.
— В декабре вы открываете оке-
анариум. В чем экономика этого 
проекта? Океанариум дорого со-
держать?
— Да, «Крокус Сити Океанариум» от-
кроется 10 декабря. Затраты на экс-
плуатацию составляют примерно 
10–12 млн руб. в месяц. Экономика 
будет зависеть от посещаемости. По 
нашим расчетам, по будням в оке-
анариум будут ходить примерно 
2 тыс. человек в день, в выходные — 
4 тыс. Средняя выручка в месяц мо-
жет составлять 57–61 млн руб.
— Какими были инвестиции 
в этот проект?
— Затраты на строительство состави-
ли 2,5 млрд руб. В отличие от других 
аналогичных площадок, у нас боль-
ше не развлекательный, а познава-
тельный проект. В нем запланирова-
ны отдельно морская и пресновод-
ная экспозиции, сад бабочек и птиц.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Наша надежда растворилась в песке»
Основной владелец Crocus Group Арас Агаларов о текущих и будущих проектах группы

Всегда приятно, когда вас 
правительство приглашает 
и говорит, что вы должны 
построить объект без конкурсного 
отбора. Это значит, что все 
понимают сложность проекта

Сегодня стадионы делаются 
без излишеств: например, можно 
предусмотреть подвесные 
хромированные потолки, а можно 
ограничиться черной краской 
с элементами декора

У нас есть и валютные, и рублевые 
кредиты. Рублевые кредиты 
стоят значительно дороже. 
Конечно, я рискую, но пока ставка 
в два раза выше, для нас она менее 
выгодна

C O M P A N Y  P R O F I L E C R O C U S  G R O U P

Основана в 1989 году, один из крупнейших девелоперов в России. На 100% при-
надлежит Арасу Агаларову. Владеет крупнейшим в России торгово-выставочным 
и деловым центром «Крокус Сити», объединяющим выставочный комплекс «Крокус 
Экспо», концертный зал «Крокус Сити Холл», торговый центр «Крокус Сити Молл» 
и др. Другие активы группы — сеть торгово-развлекательных комплексов Vegas, 
жилая и офисная недвижимость (элитный жилой дом Agalarov House в Москве, 
поместье Agalarov Estate в Подмосковье, поселок премиум-класса Sea Breeze около 
Баку), Крокус-банк, 12 ресторанов, бутики премиум-класса, сеть гипермаркетов 
«Твой дом», таможенный терминал. В 2009 году Crocus Group открыла станцию 
метро «Мякинино» в «Крокус Сити». В 2012 году группа была генподрядчиком стро-
ительства объектов Дальневосточного федерального университета во Владивостоке 
к саммиту АТЭС, сейчас — генподрядчик строительства стадионов к чемпионату 
мира по футболу 2018 года в Калининграде и Ростове-на-Дону и первой очереди 
ЦКАД. Число сотрудников — 6,7 тыс. человек. Выручка в 2015 году, по данным 
Forbes, составила 39,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Г А Л А Р О В  А Р А С  И С К Е Н Д Е Р О В И Ч

Родился 8 ноября 1955 года в Баку. В 1977 году окончил Бакинский политехнический 
институт по специальности «инженер ЭВМ».

В 1977–1983 годах работал в одном из НИИ Баку и в бакинском горкоме профсо-
юзов. В 1983 году переехал в Москву, где до 1987 года был слушателем Высшей 
школы профдвижения ВЦСПС. В 1988–1990 годах работал младшим научным 
сотрудником научного центра ВЦСПС. В 1989 году основал кооператив «Шафран» 
(экспорт сувениров, импорт компьютерной техники), позднее — американо-совет-
ское СП «Крокус Интернэшнл». С 1992 года — гендиректор, президент ЗАО «Крокус» 
(Crocus Group). Президент Союза производителей и импортеров РФ. Член правле-
ния РСПП. Член президиума Всероссийского азербайджанского конгресса.

Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Формирование и исполь-
зование фонда заработной платы на примере предприятия связи». Награжден 
орденом Почета, другими наградами и премиями. Занимает 55-е место в списке 
богатейших бизнесменов РФ по версии Forbes с состоянием $1,2 млрд.
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Московский театр «Ленком» показал  
премьеру спектакля «День оприч-
ника» по произведениям Влади-
мира  Сорокина в постановке худо-
жественного руководителя театра 
Марка За харова. Рассказывает 
 РОМАН  ДОЛЖАНСКИЙ.

К этой премьере Марк Захаров готовил-
ся несколько лет — знаменитой антиуто-
пии Владимира Сорокина «День оприч-
ника» в этом году исполняется десять. Те-
атральный замысел, разумеется, моложе, 
и о перипетиях истории взаимоотноше-
ний автора и режиссера можно прочитать 
в предпремьерных интервью. Из слов Мар-
ка Захарова следует: автору кажется, что 
время для «Опричника» в театре уже прош-
ло. Режиссер же считает, что вот именно те-
перь и настало.

Изолированная от всего остального ми-
ра, отъехавшая назад в средневековье и по-
бежденная квасным патриотизмом и кари-
катурным православием Россия в романе 
Сорокина живет в 2027 году. Марк Захаров 
относит события к более отдаленному бу-
дущему; действие, как сообщает програм-
мка, происходит «через 100 лет после пре-
мьеры». Дистанция, однако, меняет оптику 
режиссерского взгляда самым неожидан-
ным образом — казалось бы, отнесение со-
бытий в столь далекое будущее освобожда-
ет от необходимости подслащивать соро-
кинские мрачные пророчества. Но Заха-
ров, сохранив изумительный кураж и же-
лание говорить со зрителем о неудобном 

и страшном, не может преодолеть обяза-
тельство давать свет в конце тоннеля.

Спектакли Захарова — режиссерские 
фантазии, он один из тех, кто всей своей 

жизнью в театре доказал абсурдность рас-
суждений «о границах интерпретаций». Вот 
и в роман «День опричника» он вмешался 
активно и уверенно. Собственно говоря, 

лишь первые сцены спектакля — а имен-
но пробуждение опричника Андрея Комя-
ги, от лица которого в книге ведется пове-
ствование, и его выезд на задание — следу-

ют канве сорокинского романа. Потом все 
меняется. Что-то — для насущных нужд теа-
тра и зрителя, что-то — ради проявляющей-
ся в финале идеи. Новых текстов и диало-
гов много, некоторые из них очень удачно 
подражают сорокинскому стилю, некото-
рые — не очень.

Так, эпизодическая в романе роль госу-
даря Платона Николаевича выросла до пол-
ноценной — автор «возрожденной» России 
то и дело меняет маски изнеженного грас-
сирующего аристократа и бесстрастного, 
равнодушного хозяина (на премьере его 
играл Дмитрий Певцов, но рисунок роли, 
кажется, гораздо больше подойдет второму 
исполнителю — Виктору Вержбицкому). 
Изменено назначение в сюжете ясновидя-
щей Прасковьи Мамонтовны — впрочем, 
расхристанная, шпыняющая китаянок-слу-
жанок голосистая баба в исполнении Тать-
яны Кравченко все равно была бы встав-
ным номером. Как и появление букваль-
но на пару минут на сцене Леонида Броне-
вого — крохотная роль сочинена режиссе-
ром, для развития истории не нужна, но 
зал это успокаивает: пока любимый актер 
с нами, опричники не пройдут.

Пожалуй, лучшие «номера» все-таки 
у Ивана Агапова — оба действия откры-
ваются его монологами, молитвами, взя-
тыми из романа Сорокина «Теллурия». 
 Вообще, пролог спектакля — лучшая его 
сцена: наряженный высшим иерархом 
церкви, с большими золотыми часами на 
запястье и каменным взглядом из-под кло-
бука герой Агапова выглядит по-настоя-
щему зловеще. Зал даже боится смеять-
ся — настолько страшно звучит эта смеш-
ная мракобесная языковая твердыня. 
И еще страшнее становится, когда, подо-
брав длиннополые одежды, священник 
тяжелой птицей спрыгивает куда-то вниз, 
в преисподнюю.

В «Дне опричника» на сцену выходят де-
вять народных артистов России — у каждо-
го свой посыл, да и в качестве театрально-
го аттракциона с разными эффектами и бо-
дрыми танцами спектакль работает без сбо-
ев. Некоторые превращения совершаются 
с обезоруживающей, почти сказочной на-
ивностью. В сценографии Алексея Конд-
ратьева неизменны лишь стена и труба — 
способ изоляции России от мира и источ-
ник призрачного благосостояния страны. 
Остальные же элементы конструкции дви-
жутся, светятся и просвечивают, отвалива-
ются от колосников и выезжают из кулис. 
А под наклонным помостом, который в фи-
нале спектакля поднимается почти верти-
кально, обнаруживается вмонтированная 
в подмостки беговая дорожка.

По ней в финале представления оприч-
ник Комяга пытается бежать из страшно-
го государства на свободу вместе с вдовой 
убитого оппозиционера Куницына и ее 
младенцем. В романе опричники наси-
луют Куницыну, и больше она ни для че-
го не нужна; Комяга же в последних строч-
ках книги спокойно засыпает. В спектакле 
он, наоборот, «просыпается» — героиня 
Александры Захаровой не просто зароня-
ет в душу опричника сомнения, но в конце 
концов возвращает его к жизни. По прав-
де сказать, в спектакле, где большая часть 
текста просто брошена в зал, Виктору Ра-
кову в роли Комяги остается мало шансов 
показать нам непростой внутренний путь 
героя и доказать возможность такого пути. 
Впрочем, что еще нужно показывать, если 
героиня в концертном платье с младен-
цем-куклой в руках посреди сцены вста-
ет на колени и громко просит Богородицу 
всех спасти и помиловать. Здесь уже ника-
кие доказательства не нужны. Остается ли-
бо с облегчением довериться режиссеру, 
либо нет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Патриотическое испытание
Марк Захаров поздравил зрителя с «Днем опричника»
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В дюссельдорфском Дворце искусств  
рассказывают историю занавесов и покрывал в искусстве.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Таллине завершился между-
народный кинофестиваль «Тем-
ные ночи» (POFF). Конкурсную 
и параллельные программы 
фестиваля изучала ТАТЬЯНА 
 АЛЕШИЧЕВА.

Таллинский кинофестиваль, 
основанный в 1997-м, традицион-
но проходит в самом Таллине и со-
седнем Тарту в последние недели 
ноября, когда на севере темнеет ра-
но, его символ — воющий на Луну 
в ночном небе волк, а концепция та-
кова: темными вечерами нет заня-
тия лучше, чем отправиться в кино. 
Здесь надо сразу оговориться, что 
региональные фестивали, необхо-
димые кроме прочего для развития 
туризма северных стран, есть у всех 
скандинавских столиц, заполярно-
го норвежского Тромсё, шведско-
го Гётеборга. Но лишь Таллинский 
с 2014 года входит в число мировых 
фестивалей класса А, где в междуна-
родной конкурсной программе при-
сутствуют только премьеры — таких 
фестивалей в мире всего 15, вклю-
чая Каннский и Венецианский. Но-
вый статус фестиваля предполага-
ет, что отборщикам сложнее нахо-
дить для конкурса фильмы, еще не 
засвеченные на других киносмо-
трах,— но они справляются. В этом 
году в основном конкурсе участво-
вали 12 фильмов самой разнообраз-
ной тематики: духоподъемные дра-
мы, абсурдистские комедии, фэнте-
зи про демонов и даже мюзикл. По-
бедило, как водится, крепкое ки-
но гуманистической направленно-
сти с элементами детектива — «Ти-

хое сердце» израильского режиссе-
ра Эйтана Аннера. Пианистка Нао-
ми, страдая от кризиса самоиденти-
фикации, переезжает из Тель-Ави-
ва в Иерусалим, где ей хватает де-
нег поселиться только в общине ев-
реев-ортодоксов. Соседи недоволь-
ны тем, что Наоми ходит в католиче-
ский монастырь — хотя там девуш-
ка всего лишь берет уроки игры на 
органе, и начинается травля. Вско-
ре выясняется, что предыдущая жи-
личка квартиры Наоми погибла при 
странных обстоятельствах. Актриса 
Аня Букштейн получила приз за луч-
шую женскую роль в этом фильме.

Приз за лучшую мужскую роль 
разделили Йон Сапдару и Констан-
тин Пушкаш из уморительной пи-
карескной комедии Игоря Кобы-
лянского «Восточный бизнес» про-
изводства Румынии, Литвы и Мол-
давии, формально сделанной как 
роуд-муви, а на самом деле в жан-
ре «обнять и плакать». Это история 
двух недотеп, пытающихся провер-
нуть на выжженной земле, нищем 
постсоветском пространстве, хи-
трую бизнес-схему: перепродать ва-
гон лошадиных подков для изготов-
ления бритвенных лезвий. Кобы-
лянский также получил приз за луч-
ший сценарий. Лучшим режиссе-
ром была названа Наргес Абьяр из 
Ирана за фильм «Дыхание» — тро-
гательное жизнеописание девочки 
по прозвищу Неряха времен ира-
но-иракской войны. В конкурсной 

программе фестиваля цвели все 
цветы, но нельзя не заметить, что 
победили все же самые конвенци-
ональные фильмы, снятые в тради-
ционной манере, а за бортом оста-
лись радикальные киноопыты. На-
пример, удивительное филиппин-
ское кино «Туос» Родерика Кабридо 
про присутствие злых духов в жиз-
ни отдельно взятой деревни, сня-
тое с анимационными вставка-
ми — иначе демоны смотрелись бы 
не так убедительно и волшебно. Не 
победил, но предсказуемо был на-
гражден призом за лучшую музыку, 
сочиненную Сильвией Перес Крус, 
оригинальный испанский мюзикл 
«У твоей двери» Эдуарда Кортеса — 
актуальная история про семью, ко-
торую банк выселяет из квартиры 
за просроченный долг по ипоте-
ке. Фильм стал бы обычной соци-
алкой, каких миллион, если бы от 
полноты жизни его герои не запе-
ли. Такие фильмы в истории кино 
последних десятилетий можно сос-
читать по пальцам одной руки: сра-
зу вспоминаются лишь «Танцую-
щая в темноте» или «Эта старая пес-
ня» Алена Рене, где речь, кстати, то-
же шла о недвижимости.

В конкурсе участвовала и рус-
ская картина, недавно вышедшая 
в российский прокат «Дама пик» 
Павла Лунгина. Жюри никак не от-
метило искусное смешение китча 
с классикой, но на показы бароч-
ного оперного триллера Лунгина 
было не достать билетов, и «Дама 
пик» — зрелище настолько же пыш-
но-избыточное, насколько увлека-

тельное и нахальное — заслуженно 
взяла приз зрительских симпатий. 
Другой фильм из России участвовал 
в конкурсе дебютов — «Софичка» по 
прозе Фазиля Искандера выпускни-
цы мастерской Александра Сокуро-
ва в Нальчике Киры Коваленко — 
крепкая работа, продемонстриро-
вавшая необычайно бережный под-
ход к экранизируемой прозе: скла-
дывается ощущение, что Коваленко 
не пересказала, а пропела ее.

В конкурсе дебютов победил 
фильм иранского режиссера Нави-
да Данеша «Дуэт» — история двух 
супружеских пар, увязающих в не-
изжитых прежних отношениях. 
Такой выбор жюри неудивителен 
и снова демонстрирует привер-
женность традиции: да, это умный 
и тонкий фильм про отчуждение на 
фоне индустриальных пейзажей, 
но по сути, стилю и теме — параф-
раз того кино, которое Антониони 
снимал добрых полвека назад.

В конкурсе эстонского кино 
шесть других фильмов обошла 
«Мать» Кадри Кыусаар — фильм, 
снятый в стилистике скандинав-
ских черных комедий и выдвину-
тый на премию «Оскар» от Эсто-
нии. Жюри наградило его с фор-
мулировкой «За беспристрастный 
портрет женщины, запутавшейся 
в ловушке выпавших на ее долю тя-
гот и надежд и ее попыток из них 
выпутаться» — в полной мере оце-
нить остроумие этой фразы мож-
но, только досмотрев фильм до 
конца и зная, что натворила эта са-
мая мать. Русское присутствие бы-

ло обозначено в эстонском конкур-
се в фильме «Шпион и поэт». Это 
история по-джармушевски невоз-
мутимого спецагента (его невоз-
мутимость позже объясняется тем, 
что он в алкогольной завязке), к ко-
торому российская без конца мате-
рящаяся контрразведка подсылает 
шпионить цыганку, и с этого начи-
нается его погружение в жизнь тал-
линской богемы.

20-й по счету юбилейный фести-
валь в Таллине состоялся и показал 
любопытные результаты. И здесь 
хочется отметить еще кое-что: ту-
ризм, спасение от северных ночей 
в темных кинозалах и разнообра-
зие современного кинопроцесса — 
вещи сами по себе довольно цен-
ные. Но существует и другая «при-
бавочная стоимость», ради которой 
международные киносмотры с та-
ким разнообразием сюжетов обя-
зательно стоит затевать. Когда, из-
учая фестивальные программы, 
смотришь вперемешку то рафини-
рованную драму про сумерки не-
мецкой души, то комедию про за-
бубенную жизнь молдаван, душев-
ную одиссею про скитания алжир-
ской пенсионерки по Парижу или 
русско-абхазскую поэму по прозе 
Искандера,— в голове, как бьющи-
еся о берег волны прибоя, начина-
ют звучать чужие голоса. Кажется, 
что из разных, разобщенных углов 
Европы и мира кто-то шепчет, поет, 
шутит — хочет нажаловаться, выго-
вориться и чтобы эти истории не-
пременно были услышаны, а зна-
чит, войны не будет.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Все фильмы — братья
Таллинский кинофестиваль как способ сдружить народы

В драме «Тихое сердце» Наоми  
навлекает на себя гнев орто-
доксальных соседей-евреев 
уроками игры на органе в като-
лическом соборе  ФОТО POFF.EE

Герои романа Сорокина в спектакле по-
меняли свои судьбы и роли в сюжете 
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА
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В субботу в Москве во дворце «Мегаспорт»  
россиянин Денис Лебедев будет защищать звание 
чемпиона мира в первом тяжелом весе в бою  
против своего соотечественника Мурата Гассиева

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Бокс

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен 
остался самим собой
Он все-таки обыграл Сергея Карякина в чемпионском матче

Сергей Карякин многое сде-
лал, чтобы вернуть России 
главный шахматный титул, 
но все-таки не вернул. На 
тай-брейке чемпионского 
матча в Нью-Йорке его со-
перник Магнус Карлсен убе-
дительно продемонстриро-
вал, почему на протяжении 
нескольких лет доминиру-
ет в шахматах, сыграв вни-
чью две первые партии в 
быстрые шахматы, победив 
в обеих оставшихся и став 
членом суперэлитного клу-
ба чемпионов, которые за-
щищали свое звание как 
минимум дважды.

В историю входят абсолют-
но все чемпионские матчи — 
в конце концов их было не так 
уж и много. Но некоторые из 
них, как ни крути, занимают в 
ней особое положение. Матч в 
Нью-Йорке, безусловно, вошел 
в эту категорию по целому ря-
ду причин.

Например, он вошел в 
нее благодаря очередному 
апгрейду статуса Магнуса 
Карлсена. За минувшие де-
сять лет он уже пережил не-
сколько трансформаций: из 
удивительного мальчика-
вундеркинда превратился в 
классного гроссмейстера, из 
классного гроссмейстера — 
в лидера, из лидера — в игро-
ка, именно доминирующего 
в шахматах, возвышающего-
ся над всеми остальными, как 
когда-то возвышались глав-
ные гении игры — Александр 
Алехин, Михаил Ботвинник, 
Бобби Фишер, Анатолий Кар-
пов, Гарри Каспаров. Его три-
умф в Нью-Йорке в день, ког-
да норвежцу исполнилось 
26, означал еще один скачок. 
Этот чемпионский матч стал 
третьим в жизни Карлсена. В 
2013 году он завоевал титул, 
обыграв в Ченнае индийско-
го мэтра Вишванатана Анан-
да. В 2014 году в Сочи отстоял 
его, не позволив Ананду взять 
реванш. Теперь одолел Сер-
гея Карякина. Чемпионов ми-
ра за те 130 лет, что разыгры-
вается общепризнанный ти-
тул, было всего 17. А чемпио-
нов, сумевших как минимум 
дважды защитить корону,— 
совсем мало. Карлсен — лишь 
девятый в суперэлитном клу-
бе легенд (см. справку), в ко-
тором отсутствуют, скажем, 
такие выдающиеся шахмати-
сты, как Хосе Рауль Капаблан-
ка, Василий Смыслов или Ми-
хаил Таль.

Но выделяется этот матч не 
только поэтому. Прежде все-
го он выделяется своим сюже-
том. В обоих матчах с Вишва-
натаном Анандом, грандом 
современных шахмат, гросс-
мейстером колоссальной си-
лы и колоссального опыта, 
для выигрыша ему не требо-
валось сыграть даже во всех 
предусмотренных регламен-
том 12 партиях с классиче-
ским контролем времени: 
поединки заканчивались до-
срочно. Сергея Карякина, ку-
да менее матерого, нежели 
Ананд, шахматиста, многие 
эксперты считали довольно 
легкой добычей для Магну-
са Карлсена. Однако противо-
стояние с ним, вопреки про-
гнозам, вылилось в сложней-

шее испытание в карьере нор-
вежца. По ходу классической 
части он проигрывал, добив-
шись равенства по ее итогам 
с громадным трудом, пережи-
вал нервные срывы, а победу 
вырывал лишь в «овертайме».

Правда, на тай-брейке, на-
до признать, преимущество 
Магнуса Карлсена уже соот-
ветствовало предстартовым 
раскладам. При этом Сергей 
Карякин все равно устроил 
на нем аттракцион для зри-
телей, сумев во второй пар-
тии в быстрые шахматы чу-
десным образом спастись в 
безнадежной ситуации. Вско-
ре, однако, выяснилось, что 
спасение было последней его 
удачей в Нью-Йорке: оставши-
еся две партии выиграл Карл-
сен, заключительную — кра-
сивой матовой атакой. После 
нее норвежец наконец стал 
самим собой — не измочален-
ным постоянным напряже-
нием, постоянным ожидани-
ем собственных ошибок и чу-
жих чудес невротиком, а уве-
ренным в себе, улыбающимся 
фронтменом. «Я счастлив, что 
под занавес матча все-таки на-
шел способ находить радость 
в игре. Это было самым важ-
ным для меня»,— сказал он.

В любом случае матч полу-
чился фантастически зрелищ-
ным. А зрелищность, кажется, 
гарантировала ему лишнюю 
порцию внимания.

Сразу после окончания 
тай-брейка компания World 
Chess by Agon Limited, орга-
низатор соревнований в рам-
ках чемпионского цикла, с 
удовольствием отчиталась о 
предварительных результа-
тах, характеризующих спрос 
на поединок. Его онлайн-ау-
дитория только на официаль-
ном сайте составила пример-
но 7 млн человек, а заходы на 
него осуществлялись из 113 
стран мира. Это — прекрас-
ные, почти футбольные по-
казатели. А президент Agon 
Илья Мерензон, комменти-
руя их, предсказал, что после 
чемпионского матча «аудито-
рия шахмат увеличится в ра-
зы и составит несколько сотен 
миллионов по всему миру».

Шахматным функционерам 
свойственны чересчур смелые 
пророчества. Их только в этом 
столетии было уже с десяток, 
но фактически ни одно не сбы-
лось. Шахматы по крайней ме-
ре никак не могли вернуть се-
бе тот солидный вес, который 
у них был раньше, во време-
на, когда в них над остальны-
ми Эверестом возвышались, 
как нынче Магнус Карлсен, со-
ветская школа и регулярно ро-
ждаемые ею гиганты, а Запад 
упорно, пусть в основном без-
успешно, старался свергнуть 
их с пьедестала.

Но, возможно, что свежай-
шее предсказание как раз сбу-
дется хотя бы отчасти. Ощуще-
ние, что шахматы вновь дей-
ствительно востребованный 
спорт у самой разной публики 
— и неплохо разбирающейся в 
них, и той, что в Америке при-
нято называть casual, то есть 
рядовой, наблюдающей за со-
ревнованиями ради фана, эмо-
ций,— действительно возни-
кло. По объему освещения в 
серьезной прессе, по ажиотажу 
на форумах специализирован-
ных сайтов острый, опроверга-
ющий стереотипы матч точно 
превзошел предыдущие на го-
лову. И это повод думать, что в 
следующий раз, когда Магнус 
Карлсен будет биться за пра-
во по-прежнему владеть своим 
титулом — через два года, кар-
тина будет примерно такой же.

Есть, кстати, значительный 
шанс, что таким же будет и со-
став участников следующего 
чемпионского матча. Сергей 
Карякин полноценной сенса-
ции в Нью-Йорке не сотворил, 
но приз заработал еще до мат-
ча: выступление в нем яви-
лось для российского гросс-
мейстера пропуском без жест-
кого отбора в кандидатский 
турнир, определяющий пре-
тендента. И вряд ли шахмат-
ный мир разочаруется, если 
Карякин опять добьется встре-
чи с великим норвежцем. По-
сле таких схваток мысль о ло-
гичности реванша не может 
не прийти в голову.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

4:0 по Цельсию
«Спартак» в Самаре потерпел  
самое крупное поражение в сезоне

Первый же матч второ-
го круга с участием лидера 
— «Спартака» — завершил-
ся сенсацией. «Крылья Со-
ветов», которые находят-
ся в нижней части турнирной 
таблицы и не обыгрывали 
красно-белых с 2009 года, 
на десятиградусном морозе 
одержали победу со счетом 
4:0. Таким образом, отрыв 
«Спартака» от его ближай-
шего преследователя «Зе-
нита» по итогам 16-го тура 
сократился до трех очков.

Вроде бы достаточно солид-
ное преимущество в шесть оч-
ков над своим ближайшим 
преследователем «Зенитом», 
которого добился «Спартак» 
после 15 туров, на самом деле 
отнюдь не гарантирует крас-
но-белым безмятежности во 
втором круге. Наоборот, мос-
квичей наверняка ждет чрез-
вычайно неспокойная жизнь. 
Такой вывод можно было сде-
лать еще до начала матча с 
«Крыльями Советов», проана-
лизировав изменения, кото-
рые происходили в турнир-
ной таблице в середине пре-
дыдущего чемпионата.

Тогда после 14 туров ЦСКА 
опережал «Ростов» и «Локомо-
тив» даже на девять очков, од-
нако набрав в четырех следу-
ющих матчах всего один балл, 
очень быстро растерял свое 
преимущество. Уже в 20-м ту-
ре на первое место впервые вы-
шел «Ростов», оказывавший ар-
мейцам серьезнейшую конку-
ренцию до самого финиша, а 
судьбу золотых медалей, по су-
ти, решила блестящая игра Иго-
ря Акинфеева, дважды спасше-
го свою команду за пять минут 
до конца последнего матча с 
«Рубином».

До развязки нынешнего тур-
нира еще очень далеко, одна-
ко разрыв между «Спартаком» 
и «Зенитом» уже сократился 
ровно в два раза. Произошло 
это в морозной Самаре по ито-
гам матча, который москвичи, 
словно предчувствуя результат, 
предлагали перенести на весну.

За час до начала встречи вы-
яснилось, что главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера 
приготовил сюрприз. Впер-
вые в нынешнем чемпиона-
те в стартовом составе был за-
явлен 21-летний нападающий 
Денис Давыдов. Два года назад 
председатель совета директо-
ров «Спартака» Леонид Федун 
назвал этого талантливого мо-
лодого футболиста «русским 
Месси», однако затем его про-
гресс замедлился. Девять меся-
цев назад форварда на некото-
рое время даже отдали в арен-
ду в чешский клуб «Млада-Бо-
леслав». Тем не менее эффек-

тивная и достаточно результа-
тивная игра Дениса Давыдова 
в матчах первого дивизиона, 
видимо, произвела хорошее 
впечатление на Массимо Кар-
реру, который в матчах с «Ам-
каром» и «Тереком» выпускал 
его на замену. В данном случае 
партнером Давыдова в атакую-
щей линии оказался парагва-
ец Лоренсо Мельгарехо, кото-
рый является основным напа-
дающим «Спартака» в отсутст-
вие травмированного Зе Луи-
ша, в то время как атакующий 
полузащитник болгарин Иве-
лин Попов из-за высокой тем-
пературы остался в запасе.

Давыдов провел на поле 62 
минуты и был далеко не худ-
шим. Именно он в первом тай-
ме нанес несколько ударов по 
воротам, которые защищал 
один из сильнейших вратарей 
чемпионата — Георгий Лория. 
Однако забивали в этот день 
другие — разыгравшиеся фут-
болисты «Крыльев Советов». 
Команда, на счету которой с 
1-го по 14-й тур было лишь де-
вять голов, в течение пяти по-
следних дней в двух матчах под 
руководством нового главного 
тренера Вадима Скрипченко 
наколотила в ворота «Томи» и 
«Спартака» в общей сложности 
семь мячей.

Неприятности для «Спар-
така» начались на 17-й мину-
те, когда судья Кирилл Левни-
ков допустил ошибку, назна-
чив пенальти, после того как 
единоборство Кристиана Па-
скуато с Ильей Кутеповым за-
вершилось падением итальян-
ского форварда «Крыльев». Тог-
да еще никто не знал, что гол 
француза Йоана Молло ока-
жется победным. Не сумев ис-
пользовать несколько шансов 
в первом тайме, красно-белые 
уже по истечении компенси-
рованной минуты, добавлен-

ной Левниковым, пропустили 
в результате контратаки еще 
один мяч. А во второй полови-
не, бросившись отыгрываться, 
позволили хозяевам отличить-
ся еще дважды. Это был уже 
разгром — первый для Масси-
мо Карреры в качестве главно-
го тренера «Спартака». Что ка-
сается самого титулованного 
российского клуба, то он в чем-
пионатах России потерпел уже 
восьмое поражение с разни-
цей не менее четырех мячей. В 
прошлый раз — в мае 2015 го-
да также со счетом 4:0 — крас-
но-белых обыграл ЦСКА.

«Я не знаю, что сегодня про-
изошло,— признался на пресс-
конференции Массимо Карре-
ра.— Проиграли мы точно не 
из-за пенальти. 

”
Крылья Сове-

тов“ провели отличный матч, 
у них было больше мотивации. 
Мы же не смогли войти в игру. 
Беру всю вину на себя».

Неудачно выступил в чет-
верг и «Краснодар», который 
прилетел в Грозный на матч с 
«Тереком» без своего загрип-
повавшего главного тренера 
Игоря Шалимова. Автогол ве-
несуэльского защитника хозя-
ев Вилькера Анхеля во втором 
тайме не помог гостям спасти 
хотя бы одно очко.

Евгений Федяков

Магнус Карлсен  
(на переднем плане)  
на тай-брейке  
все-таки доказал свое 
превосходство  
над Сергеем Карякиным    
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Питсбург» 5:3 (Кулемин, 1+0 — Малкин, 
1+0). «Калгари»—«Торонто» 3:0. «Лос-Анджелес»—«Сан-Хосе» 1:4.

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап.  
Седьмой тур
Группа А. «Нижний Новгород» (Россия)—«Лиеткабелис» (Литва) 
91:89. «Цедевита» (Хорватия)—МЗТ (Македония) 95:61. Положение 
команд. 1. «Цедевита» — 12 очков. 2. «Гран-Канария» (Испания) 
— 11 (после 6 матчей). 3. «Лиеткабелис» — 10. 4. «Нижний Новго-
род» — 9 (6). 5. МЗТ — 6 (6).
Группа В. «Химки» (Россия)—«Альба» (Германия) 88:77. «Летувос 
Ритас» (Литва)—«Бильбао» (Испания) 83:71. Положение команд. 
1. «Химки» — 12 очков. 2. «Альба» (Германия) — 10. 3. «Летувос Ри-
тас» — 9 (после 6 матчей). 4. «Фуэнлабрада» (Испания) — 9 (6). 5. 
«Бильбао» — 8 (6).

Группа С. «Мурсия» (Испания)—«Зенит» (Россия) 77:90. «Бава-
рия» (Германия)—«Уникаха» (Испания) 72:69. Положение команд. 
1. «Бавария» — 12 очков. 2. «Мурсия» — 11. 3. «Зенит» — 10 (по-
сле 6 матчей). 4. «Уникаха» — 9 (6). 5. «Будучность» (Черного-
рия) — 6 (6).
Группа D. «Хапоэль» (Израиль)—«Олимпия» (Словения) 81:69. «Ульм» 
(Германия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 105:101 (овертайм). По-
ложение команд. 1. «Валенсия» (Испания)— 11 очков (после 
6 матчей). 2. «Ульм» — 11. 3. «Хапоэль» — 10 (6). 4. «Локомотив-
Кубань» — 8 (6). 5. «Олимпия» — 8.
Выделенные команды вышли во второй групповой этап — Top-16.

Футбол
Кубок английской лиги
1/4 финала. «Манчестер Юнайтед»—«Вест-Хэм» 4:1 (Ибра-
химович, 2, 90+3; Марсьял, 48, 62 — Флетчер, 35). «Арсенал»—
«Саутгемптон» 0:2 (Класи, 13; Бертранд 38). «Ливерпуль»—«Лидс» 
(II дивизион) 2:0 (Ориги, 77; Вудберн, 81). «Халл»—«Ньюкасл» (II) 1:1 
(Снодграсс, 99 — Диаме, 98); серия пенальти 3:1.
В 1/2 финала встречаются: «Манчестер Юнайтед»—«Халл», 
«Саутгемптон»—«Ливерпуль».

Сергей Ткачев (№77)  
и его «Крылья Советов»  
вчистую переиграли  
Романа Зобнина  
и его «Спартак»    
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

К О Н Т Р А К Т « М Е Г А Ф О Н »  П О Д Д Е Р Ж И Т  « Р О С Т О В »

Компания «МегаФон» стала официальным спонсором «Рос-
това». Об этом сообщает пресс-служба футбольного клуба.

«Наш выбор в пользу ”МегаФона“ неслучаен, 
поскольку оператор пользуется большой популярно-
стью у многочисленных болельщиков клуба,— отметил 
исполнительный директор ”Ростова“ Константин Дзюба.— 
Для нас также важно, что компания обладает лидерской 
репутацией в Ростовской области, разделяет спортивные 
ценности и содействует развитию футбола в стране и 
регионе. Уверен, что надежная голосовая связь и ско-
ростной интернет от компании в текущем игровом сезоне 
помогут ростовчанам успешно поддержать нашу команду 

не только на домашнем стадионе, но и в режиме онлайн 
из любой точки страны и мира».

Напомним, что «Ростов» с лета 2014 года сталкивается 
с ощутимыми финансовыми сложностями. По неофициаль-
ным данным, уже летом прошлого года долги клуба состав-
ляли около миллиарда рублей. Причем задолженность по 
зарплате была погашена только в октябре 2016-го.

«Ростов» в нынешнем сезоне представляет Россию 
в Лиге чемпионов. Перед последним туром группового 
этапа команда занимает третье место в группе D. В тур-
нирной таблице чемпионата России ростовский клуб идет 
шестым. ТАСС

Д О С Ь Е Ш А Х М А Т Н Ы Е  М У Л ЬТ И Ч Е М П И О Н Ы

Магнус Карлсен — 17-й общепризнанный классический чемпион мира по 
шахматам и лишь девятый, которому удалось как минимум дважды защитить 
свое звание.

Первым чемпионом мира стал в 1886 году представитель Австро-
Венгрии Вильгельм Стейниц, победивший Иоганна Цукерторта. После 
Цукерторта Стейниц справился в матчах еще с двумя оппонентами — дважды 
с Михаилом Чигориным и однажды с Исидором Гунсбергом, оступившись на 
Эмануиле Ласкере.

Немец Эмануил Ласкер, одолевший Стейница в 1894 году, защитил 
титул аж шесть раз (противники — Стейниц, Фрэнк Маршалл, Зигберт Тарраш, 
Карл Шлехтер и Давид Яновский, с которым немец встретился дважды), прежде 
чем срезался на кубинце Хосе Рауле Капабланке.

В 1927 году титул у Капабланки отнял эмигрировавший из СССР во Фран-
цию Александр Алехин, затем в двух матчах обыгравший Ефима Боголюбо-
ва. На некоторое время звание у него отнял Макс Эйве, но Алехин взял реванш 
у голландца.

Доминирование советской школы началось с успеха Михаила Бот-
винника в матче-турнире, организованном в 1948 году в связи с тем, что 
смерть Алехина сделала чемпионский титул вакантным. После этого турнира 
Ботвинник обыграл Давида Бронштейна и Василия Смыслова, после чего тот 
же Смыслов оборвал его серию успешных защит. Впрочем, патриарх совет-
ской школы вернул титул, обыграв в третьем очном противостоянии наиболее 
принципиального противника, а затем обменялся победами с Михаилом Талем 
и потерпел поражение от Тиграна Петросяна.

Анатолию Карпову чемпионское звание досталось в 1975 году без 
борьбы: Бобби Фишер отказался играть с ним. Карпов дважды отстоял его 
в легендарных матчах против Виктора Корчного, сбежавшего из СССР,— 
в Багио и Мерано.

Строго говоря, можно считать, что у Анатолия Карпова три успешные за-
щиты. Первый из его матчей против нового претендента — Гарри Каспа-
рова — так и остался недоигранным. Следовательно, Карпов сохранил титул. 
В том же 1985 году, впрочем, состоялся уже следующий, доигранный матч 
двух соотечественников. Каспаров в нем взял верх. Затем он трижды не давал 
Карпову одержать победу в чемпионских поединках.

1990-е годы были «смутным» временем в шахматах, переживших раскол. 
Звание разыгрывалось и по официальной — Международной шахматной 
федерации — версии и по классической, которую FIDE не очень признавала, 
зато признавало большинство гроссмейстеров. В рамках классической ветви 
Каспаров обыграл Найджела Шорта и Вишванатана Ананда, но в 2000 году 
его самого победил другой россиянин — Владимир Крамник. Крамник, 
последний российский чемпион, отстоял звание в поединке с Петером Леко, 
затем выиграл у лучшего в «ветке FIDE» Веселина Топалова, а попрощался 
со своим статусом не в матче, а в турнире, организованном международной 
федерацией для окончательного объединения шахматного мира в Мехико.

В мексиканской столице в 2007 году первенствовал индиец Вишва-
натан Ананд. В трех поединках после него — с Крамником, Топаловым 
и Борисом Гельфандом — он сумел сберечь титул. Не сумел в 2013 году, 
наткнувшись на Магнуса Карлсена.

16-й тур
«Крылья Советов»—«Спартак» 4:0
Молло, 17 (пен.); Ткачев, 45+2; Паскуато, 
59; Корниленко, 70.

«Терек»—«Краснодар» 2:1
Пирис, 25; Грозав, 33 — Анхель, 72 (автогол).

«Томь»—«Локомотив» 1:6
Бикфалви, 48 — Коломейцев, 51, 82; 
Фернандеш, 67; Денисов, 71; Майкон, 76; 
Игнатьев, 79. Удаление: Касьян («Томь»), 
62 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 16 12 1 3 24:12 37

2. «Зенит» 16 10 4 2 33:13 34

3. ЦСКА 16 8 5 3 17:11 29

4. «Терек» 16 8 4 4 21:19 28

5. «Краснодар» 16 7 6 3 23:13 27

6. «Ростов» 16 7 3 6 19:12 24

7. «Амкар» 15 6 6 3 12:9 24

8. «Рубин» 16 6 5 5 19:17 23

9. «Уфа» 16 6 4 6 11:13 22

10. «Локомотив» 16 4 8 4 19:13 20

11. «Анжи» 15 4 5 6 10:16 17

12. «Урал» 16 3 5 8 11:21 14

13. «Крылья 16 3 5 8 16:19 14 
Советов»

14. «Оренбург» 16 2 6 8 11:18 12

15. «Томь» 16 2 3 11 8:30 9

16. «Арсенал» 16 1 6 9 5:23 9

Матч «Анжи»—«Амкар» завершился  
после подписания номера в печать.
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